
Мир, тур, май
Где собираются 
провести праздники 
самостоятельные 
путешественники

Планируя поездки на предсто-
ящие майские праздники, рос-
сийские туристы, путешествую-
щие самостоятельно, стали чаще 
выбирать Италию. Стамбул и Ан-
талья по-прежнему остаются 
в числе самых востребован ных 
направлений, но те, кто решил все 
же подыскать альтернативные ва-
рианты, обеспечили взрывной 
рост спроса на Грузию, Армению 
и Грецию, популярность  которых, 
по разным оценкам, выросла 
на 16–86%.

Еще год назад Турция была самым 
популярным зарубежным направле-
нием для россиян на период майских 
праздников, но теперь у туристов но-
вый фаворит — Италия, свидетель-
ствуют данные поискового сервиса 
Momondo. Следом в списке предпоч-
тений россиян следуют Испания, Гер-
мания, Грузия и Чехия. При этом Гру-
зия стала единственным из них на-
правлением, продемонстрировав-
шим значительный рост (64%) числа 
запросов по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, в слу-
чае с остальными странами речь идет 
об отрицательной динамике. Замет-
ный рост спроса среди других по-
пулярных направлений продемон-
стрировали Армения и Греция, во-
стребованность которых выросла на 
38% и 16% соответственно, свидетель-
ствуют данные Momondo.

Предпочтения российских пу-
тешественников начали меняться 
в середине 2014 года на фоне стре-
мительной девальвации рубля. Еще 
одним значительным фактором 
стал мораторий на прямые авиарей-
сы в Египет и политический кризис 
в отношениях России и Турции — на 
эти две страны приходилось около 
40% от всего выездного турпотока из 
России. Но в рейтинге самостоятель-
ных путешественников Турция по-
прежнему остается в десятке самых 
популярных стран для поездки на 
майские праздники, хотя число за-
просов на билеты по этому направ-
лению сократилось на 70%, свиде-
тельствуют данные Momondo. В сер-
висе Biletix называют Стамбул пя-
тым по популярности зарубежным 
направлением, спрос на который со-
кратился на 23%.
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Газ в отжатом состоянии
«Газпром» переспорил турецких импортеров

По данным ”Ъ“, «Газпром» 
близок к договоренно-
сти с частными турецкими 
импортерами, которым он 
с конца февраля ограни-
чивал поставки газа из-за 
ценового  спора. По мне-
нию экспертов, «Газпром» 
мог добиться отмены пре-
доставленной в прош-
лом году туркам скидки, 
что может принести ком-
пании около $130 млн 
 дополнительной  маржи. 
Впрочем, речь идет о до-
с тижении согласия по 
 цене лишь до конца года, 
а  сохранение общей жест-
кой  позиции россий ской 
газовой  монополии мо-
жет в  перспективе осла-
бить ее позиции на турец-
ком рынке, как это уже 
произошло на  Украине 
и в  Прибалтике.

«Газпром» достиг прин-
ципиальной договоренно-
сти с турецкими частными 
импортерам о разрешении 
спора по цене на газ в этом 
году, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники на рынке. Эту инфор-
мацию подтвердили 

”
Ъ“ со-

беседники, близкие к «Газ-
прому» и одному из импор-
теров. Они отказались со-
общить, в чем состоят но-
вые договоренности по це-
не. Теперь «Газпром» дол-
жен возобновить поставки 
газа в полном объеме, кото-
рые он ограничивал с конца 
февраля. В «Газпроме» и «Газ-
пром экспорте» отказались 
от комментариев.

Газ из России по Трансбал-
канскому газопроводу им-
портируют шесть част-
ных турецких компаний — 
Enerco Enerji, Bosphorus gaz, 
Avrasya gaz, Shell, Bati Hatti 

и Kibar Enerji, их общий кон-
трактный объем составля-
ет 10 млрд кубометров в год. 
В прошлом году «Газпром» 
предоставил им скидку на 
газ в 10,25%, по версии мо-
нополии, она должна бы-
ла действовать до 2016 года. 
Турецкие импортеры счита-
ют предоставленную скидку 
бессрочной. В конце декабря 
2015 года «Газпром» сообщил 

им об отмене скидки, так как 
из-за резкого падения нефтя-
ных цен привязанная к ним 
стоимость газа и так сущест-
венно снизилась.

Турецкие компании с та-
ким подходом не согласи-
лись, упирая на то, что на 
время переговоров должны 
действовать согласованные 
контрактные цены. Когда 
импортеры не оплатили уве-
личенный счет, выставлен-
ный «Газпромом» за январь, 
монополия решила срезать 
их заявки на покупку газа на 
размер неоплаты. Это при-
вело к сокращению реаль-
ных поставок по сравнению 
с номинациями примерно 
на 10%. В результате постав-
ки по Трансбалканскому га-

зопроводу в Турцию с нача-
ла года упали на 3,7% (несмо-
тря на рост в январе на 3,4%), 
а с момента введения огра-
ничений с 21 февраля по 11 
апреля — снизились на 10%.

«Газпром» рассчитывал, 
что турецкая госкомпания 
Botas увеличит отбор газа, 
что компенсирует снижение 
поставок частникам. Однако 
Botas, которая с осени прош-
лого года находится в ар-
битражном разбирательст-
ве с «Газпромом» по поводу 
скидки на газ, предпочла за-
купать сжиженный газ (СПГ) 
у альтернативных поставщи-
ков. О подобном варианте 
размышляли и частные им-
портеры (см. 

”
Ъ“ от 22 мар-

та), хотя, как отмечали собе-

седники 
”
Ъ“, реальных воз-

можностей найти альтерна-
тиву российскому газу у част-
ных компаний не было. Вче-
ра зампред «Газпрома» Алек-
сандр Медведев заявил, что 
монополия предъявила так-
же и Botas встречное требо-
вание о повышении цен с 1 
января, сейчас оно рассма-
тривается в арбитраже.

Турция, потребляя около 
27 млрд кубометров россий-
ского газа в год, является вто-
рым по величине экспорт-
ным рынком «Газпрома» по-
сле Германии. В то время как 
европейский рынок в по-
следние годы переживает 
спад, потребление в Турции 
устойчиво растет. При этом 
«Газпром», обеспечивая 56% 

потребности Турции в газе, 
чувствует себя там достаточ-
но уверенно — его традици-
онные конкуренты Азербай-
джан и Иран не могут суще-
ственно нарастить добычу, 
а СПГ до последнего време-
ни был для турецкого рынка 
слишком дорогим. Но после 
ухудшения политических от-
ношений с Россией в ноябре 
прошлого года Турция акти-
визировала усилия по стро-
ительству газопровода из 
иракского Курдистана и по-
купке дополнительных объ-
емов СПГ (см. 

”
Ъ“ от 4 декаб-

ря 2015 года).
«Это всегда хорошо, когда 

спор завершается досудеб-
ным урегулированием»,— 
отмечает Мария Белова из 
Vygon Consulting. По ее мне-
нию, «Газпром», скорее все-
го, добился отмены скид-
ки и в данном случае жест-
кие действия на грани нор-
мальной контрактной пра-
ктики принесли результат. 
По оценке 

”
Ъ“, в марте цена 

российского газа для част-
ных турецких импортеров 
составляла без скидки око-
ло $190 за 1 тыс. кубометров, 
со скидкой — около $170. 
Добившись отмены скидки, 
«Газпром» может увеличить 
свою маржу продаж част-
ным импортерам пример-
но на $130 млн. Но в Евро-
пе монополия уже столкну-
лась с рядом случаев, напри-
мер в Прибалтике и на Укра-
ине, когда жесткая перего-
ворная позиция «Газпрома» 
заставляла потребителей 
искать альтернативу, и в ре-
зультате положение «Газпро-
ма» на этих рынках сущест-
венно ослабело.

Юрий Барсуков

Позиция главы  
«Газпрома»  Алексея 
Миллера принесла 
 газовой монополии 
ряд локальных  побед 
на переговорах 
с  зарубежными 
импортерами   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

С ОСАГО требуют сдачу
Генпрокуратура проверит  
порядок расторжения договоров

Генпрокуратура проверит законность 
указания Центробанка РФ, согласно ко-
торому страховщики могут удерживать 
23% от страховой премии в случае рас-
торжения страхователем договора об 
ОСАГО. Как стало известно ”Ъ“, в над-
зорное ведомство обратился зампред 
Общественного совета при ГУ МВД по 
Москве Виктор Травин, который счита-
ет, что правило должно быть отменено 
как противоречащее российскому за-
конодательству. Эксперты в целом под-
держивают эту точку зрения.

В своей жалобе в Генпрокуратуру Виктор 
Травин просит проверить законность указа-
ния Банка России от 19 сентября 2014 года, 
согласно которому страховщики могут удер-
живать часть страховой премии, когда дого-
вор об ОСАГО расторгается.

Напомним, согласно правилам страхова-
ния действие договора ОСАГО прекращается 
в случае смерти собственника, ликвидации 
страховщика, гибели автомобиля или сме-
ны его собственника. В этом случае, соглас-
но ч. 3 ст. 958 Гражданского кодекса, страхова-
тель может претендовать на часть страховой 
премии пропорционально тому времени, 

которое остается до официального оконча-
ния договора. К примеру, если годовой полис 
ОСАГО стоимостью 10 тыс. руб. расторгается 
в связи с продажей машины спустя полгода, 
автовладелец может рассчитывать на возврат 
5 тыс. руб. (если не попадал в страховой пери-
од в ДТП). Однако из этой суммы, согласно ука-
занию ЦБ, страховщик удерживает еще 23%.

Такое правило существует уже много лет, 
пояснил 

”
Ъ“ господин Травин. До сентября 

2014 года оно было закреплено лишь в мето-
дических указаниях Российского союза авто-
страховщиков (РСА), затем вошло в перечень 
указаний Центробанка РФ (после того как ЦБ 
стал регулятором страхового рынка). «Рань-
ше принципиальные автовладельцы шли 
в суды и возвращали себе эти деньги,— по-
яснил Виктор Травин.— Суды, как правило, 
вставали на сторону потребителей».

Так, в 2014 году один из жителей Крас-
ноярского края пожаловался на удержание 
23% премии «Ингосстрахом» в региональ-
ный Роспотребнадзор. Ведомство призна-
ло правоту гражданина, оштрафовав компа-
нию на 20 тыс. руб. 
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На Борисе Грызлове  
совет клином не сошелся
Владимир Путин исключил экс-спикера Госдумы  
из Совбеза РФ

Президент Владимир Путин вчера ли-
шил Бориса Грызлова статуса постоян-
ного члена Совета безопасности (СБ) 
РФ. Экс-спикер Госдумы сохранял эту 
должность даже после ухода из нижней 
палаты парламента в 2011 году. Одна-
ко теперь в Кремле посчитали, что по-
сле его назначения в декабре 2015 го-
да представителем России в контактной 
группе по урегулированию конфликта 
на востоке Украины господину Грызлову 
следует сосредоточиться исключитель-
но на дипломатической работе.

Указ об исключении господина Грызлова 
из состава СБ был опубликован вчера на офи-
циальном портале правовой информации. 
Этот пост он занимал с апреля 2001 года: сна-
чала в бытность главой МВД (Владимир Пу-
тин называл это чисто «политическим назна-
чением»), затем во время двух сроков на посту 
спикера Госдумы. После ухода из нижней па-
латы парламента в 2011 году господин Грыз-
лов сохранил постоянное членство в СБ, хо-
тя все его коллеги по совету имели официаль-

ный статус (как директор ФСБ или министр 
обороны). В 2012 году Борис Грызлов стал пер-
вым главой наблюдательного совета госкор-
порации «Росатом», который не занимает 
должностей в органах исполнительной влас-
ти,— это было решение лично Владимира Пу-
тина (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 2012 года).

Вчера пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков объяснил исключение господи-
на Грызлова из СБ его загруженностью рабо-
той в качестве полномочного представителя 
России в контактной группе по урегулиро-
ванию ситуации на Украине. «Сейчас сфера 
его занятости фактически носит узкую, спе-
циализированную направленность»,— уточ-
нил господин Песков, добавив, что «прямой 
контакт» с президентом у экс-члена СБ со-
храняется и говорить о понижении предста-
вительства России в контактной группе не 
стоит. По словам собеседника 

”
Ъ“ в Кремле, 

вопрос «распределения усилий господина 
Грызлова решает лично Владимир Путин». 
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Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев вчера отправил в отставку замгла-
вы Минэкономики, главу Росимущества 
Ольгу Дергунову — ее уход в правитель-
стве прогнозировали еще в январе. 
Как и предполагал ”Ъ“, госпожа Дергу-
нова вернется на работу в ВТБ, где зай-
мет кресло зампреда правления банка. 
Вопрос о ее преемнике остается откры-
тым: возглавить Росимущество могут 
бывшие заместители его руководите-
лей: конкуренцию топ-менеджеру «Но-
рильского никеля» Дмитрию Пристанс-
кову, чью кандидатуру внесло в Белый 
дом Минэкономики, составляют пре-
зидент «МД-групп» и глава совета ди-
ректоров аэропорта Шереметьево Иван 
Петров, а также первый заместитель 
 госпожи Дергуновой Иван Аксенов.

Ольга Дергунова покинула Росимущество 
«в связи с переходом на другую работу», гово-
рится в распоряжении правительства. Источ-
ники 

”
Ъ“ в Белом доме и Минэкономики ожи-

дали отставки госпожи Дергуновой 1 февраля, 
затем эта дата неоднократно откладывалась 
(см. 

”
Ъ“ от 14 января). Причиной отставки зна-

комые с ситуацией собеседники 
”
Ъ“ называли 

конфликт госпожи Дергуновой с министром 
экономики Алексеем Улюкаевым — отмеча-
лось, что в последнее время с ней уже «не рабо-
тал» и первый вице-премьер Игорь Шувалов.

Прогнозы о возвращении Ольги Дергуно-
вой в ВТБ не изменились — но в январе ей 
прочили пост вице-президента (такую долж-
ность в ВТБ занимают несколько десятков топ-
менеджеров), теперь же она уходит на пост за-
местителя председателя правления ВТБ. В са-
мом банке эту информацию официально не 
подтверждают, отмечая, что кадровые реше-
ния принимает набсовет — он соберется в се-

редине мая. По данным 
”
Ъ“, до этого госпо-

жа Дергунова будет находиться в отпуске.
Полномочия экс-чиновницы в качестве 

зампреда правления ВТБ пока неизвестны. 
Сам банк участвует в ряде сделок, которые она 
начинала как глава Росимущества. В частно-
сти, на прошлой неделе ВТБ выбран Минэко-
номики инвестконсультантом по продаже го-
спакета акций «Башнефти» с капитализацией 
около 400 млрд руб., вознаграждение инвес-
тбанка может составлять 0–2% суммы сделки. 
По словам главы департамента корпоратив-
ного управления Минэкономики Оксаны Та-
расенко, на конкурсе ВТБ и Сбербанк сделали 
одинаковые предложения (по данным 

”
Ъ“ — 

1%), но сумма баллов по квалификационным 
критериям у ВТБ оказалась выше. Источники 

”
Ъ“ отмечали, что Сбербанк может обжаловать 

результаты конкурса — но, по словам госпожи 
Тарасенко, на совещании в Минэкономики 
ВТБ выразил готовность пригласить Сбербанк 
в консорциум для продажи актива. Сможет 
ВТБ поучаствовать и в приватизации собствен-
ного госпакета: инвестконсультант сделки «Ре-
нессанс Капитал», как утверждают источники 

”
Ъ“, будет готовить ее совместно с ВТБ.

Вопрос о преемнике госпожи Дергуновой 
на посту главы Росимущества и о том, ста-
нет ли новый руководитель ведомства и за-
местителем министра экономики, или этот 
пост будет упразднен, остается открытым. В 
шорт-листе кандидатов в руководители ве-
домства оставались директор федеральных 
и региональных программ ОАО «ГМК 

”
Но-

рильский никель“» 39-летний Дмитрий При-
стансков, чью кандидатуру Минэкономики 
внесло в правительство, но, по данным 

”
Ъ“, 

долго не могло согласовать с администраци-
ей президента, и замглавы управления де-
лами президента 38-летний Павел Фрадков. 

Однако, по данным 
”
Ъ“ на вчерашний день, 

список изменился: конкурентами господи-
на Пристанскова стали первый замглавы Ро-
симущества Иван Аксенов и вице-президент 
ОО «МД-групп» Илья Петров (возглавляет со-
вет директоров АО «Международный аэро-
порт Шереметьево»). 41-летний Иван Аксе-
нов работает в системе управления госиму-
ществом с 2002 года. По данным 

”
Ъ“, у него 

хорошие связи в московской мэрии (в 2010–
2012 годах он работал первым зампредом 
контрольного комитета Москвы). 43-летний 
Илья Петров также занимал в 2008–2010 го-
дах пост замглавы Росимущества. Кроме то-
го, в 2005–2008 годах господин Петров зани-
мал должность замглавы секретариата тогда 
первого вице-премьера Дмитрия Медведева, 
который, как утверждают источники 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства, принимает участие 
в судьбе бывшего подчиненного.

Пока же, по данным 
”
Ъ“, временно испол-

нять обязанности главы Росимущества будет 
один из двух занимающих посты замглавы 
ведомства полковников ФСБ: Игорь Бабуш-
кин (курирует передачу РПЦ объектов рели-
гиозного назначения, казенное, отраслевое 
и зарубежное имущество) или Олег Забелин 
(отвечает за управления правового обеспе-
чения и судебной защиты, оценки федераль-
ного имущества и административное управ-
ление). Источники 

”
Ъ“ утверждают, что ни 

один из них от приставки и. о. избавиться не 
сможет — как и Глеб Никитин, который по-
сле отставки Юрия Петрова исполнял обя-
занности главы Росимущества почти год, но 
покинул агентство после назначения его гла-
вой в 2012 году госпожи Дергуновой.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Киселева

ВТБ вернули кадровый актив
Дмитрий Медведев отставил главу Росимущества Ольгу Дергунову
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,3

процента составила средневзвешенная ставка по кредитам для малого и среднего биз-
неса на начало 2016 года, подсчитали в аналитическом центре МСП-банка, используя данные опросов. 
Максимальное значение ставки было зафиксировано в начале 2015 года — 20,5%. Ставка по кредитам 
снижается второе полугодие подряд. Участники опроса прогнозируют дальнейшее снижение — до 17,7% к 
середине этого года. Несмотря на смену вектора движения ставки, спрос на кредиты в первом полугодии 
этого года, полагает большинство опрошенных экспертов, существенно не изменится. Ранее в ЦБ заявляли 
о снижении объема кредитования малого бизнеса по итогам 2015 года по отношению к 2014 году на 5%. 5
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Динамика процентной ставки 
по кредитам малому бизнесу (%)
Источник: МСП-банк. 
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Хуже, чем в России,  
потребители  
чувствуют себя  
только в Греции

В первом квартале 2016 года по 
уровню потребительской уверенно-
сти Россия опустилась на предпо-
следнее место из 28 исследуемых 
европейских стран (до этого она 
была третьей с конца) — значение 
соответствующего индекса, по 
данным Росстата, в РФ составило 
минус 30,4%. Ниже теперь находится 
только Греция — минус 67%. Анализ 
данных опроса Росстата, который 
провели в Центре конъюнктурных 
исследований ВШЭ, свидетельст-
вует: в первом квартале 2016 года 
индикатор достиг одного из самых 
низких значений за16 лет. Песси-
мистичнее потребители чувствовали 
себя лишь в первом квартале 2015 
года на фоне пережитого валютного 
и инфляционного шоков (индекс — 
минус 32%) и на пике кризиса 
2008–2009 годов (минус 35%).

Об улучшении своего матери-
ального положения за прошедший 
год заявили лишь 6% респонден-
тов, об ухудшении — 53% (годом 
ранее — 7% и 49%). Увеличения 
доходов через год ожидает 9% опро-
шенных, снижения — 33% (годом 
ранее — 9% и 31%). Ухудшились 
и оценки домохозяйствами состоя-
ния экономики РФ. Происшедшие 
за год изменения позитивными 
считает лишь 5%, негативными — 
75% (в прошлом году — 6% и 67%). 
Через год позитива в экономике ждут 
15% респондентов, негатива — 41% 
(год назад — 16% и 37%).

На этом фоне в ВШЭ отмечают 
«крайне негативную тенденцию», 
наблюдаемую последние два кварта-
ла,— ускоренное ухудшение потре-
бительской уверенности у граждан 
от 30 до 49 лет. «Эта группа в первую 
очередь ассоциируется со средним 
классом и несет ответственность 
за поддержание приемлемого 
уровня жизни членов их семей стар-
шего и младшего возраста. Спад 
уверенности в ней может привести 
не только к дальнейшим ухудшениям 
потребительских настроений среди 
населения в целом, но и к возникно-
вению очагов повышенной социаль-
ной турбулентности в обществе»,— 
предупреждает директор Центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ 
Георгий Остапкович.

Авторы исследования предупре-
ждают, что резкое ухудшение потре-
бительской уверенности среднего 
класса может усилить расслоение 
общества по доходам и зарплатам. 
С этим выводом соглашается Игорь 
Поляков из ЦМАКП. При этом в ВШЭ 
и ЦМАКП не видят возможности 
государства компенсировать такой 
разрыв в обозримом будущем.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ УВЕРЕН-
НОСТИ ПО ВОЗРАСТНЫМ ГРУППАМ 
НАСЕЛЕНИЯ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Российская академия народного хозяйст-
ва и государственной службы (РАНХиГС) под-
готовила аналитическую записку об импорто-
замещении в сельском хозяйстве. По мнению 
экспертов, основные проблемы АПК в РФ — не-
достаток господдержки и малое присутствие 
государства на продовольственных рынках: 
вместо чиновников порядки там устанавлива-
ют посредники. Для борьбы с этим аналитики 
предлагают отказаться от поддержки конкурен-
ции в пользу протекционизма. Впрочем, по дан-
ным статистики, предыдущие протекционист-
ские усилия властей снизили вооруженность 
АПК техникой в 2010–2015 годах на 25–33%.

Аналитическая записка экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС об импортозамещении в АПК 
РФ (есть у 

”
Ъ“) констатирует недостаточность господ-

держки сельского хозяйства и содержит теоретиче-
ские обоснования роста госвливаний в сектор. В до-
кументе прямо сказано: АПК как «стратегическая» 
отрасль «может быть объектом политики протекци-
онизма, ограничивающей иностранную конкурен-
цию», а сама записка состоит в основном из перечи-
сления подотраслей пищевого и аграрного секто-
ра, которые нуждаются в госвливаниях. Факт огра-
ничения ВТО господдержки АПК упоминается в до-
кументе только в связи с необходимостью сосредо-
точить меры «желтой корзины ВТО» (подпадающие 
под ограничения) под контролем федерального цен-
тра. Регионам предложено расширить применение 
мер «зеленой корзины» (развития рынков и инфра-
структуры, разрешенных ВТО) без указания источ-
ника средств.

Одна из основных проблем импортозамещения в 
сельском хозяйстве, по мнению авторов РАНХиГС,— 
«самоустранение государства от участия в формиро-
вании и регулировании» продовольственного рын-
ка, из-за чего «производители пищевых продуктов 
оказались вытеснены посредническими структу-
рами, которые сконцентрировали у себя огромные 
средства и занимаются скупкой и перепродажей сы-
рья». Для борьбы с этим государству предлагается 
перейти «от стратегии конкурентной либерализа-
ции к преимущественно стратегии рационального 
протекционизма», а также повысить цены закупок 
зерна в интервенционный фонд, увеличить субси-
дии молочной отрасли, ограничить ввоз пальмово-
го масла и активнее использовать сельхозземли (сей-
час очередной проект по изъятию неиспользуемых 
участков готовит Минсельхоз).

Отметим, идеологические посылки записки РАН-
ХиГС совпадают с идеями Минсельхоза по расшире-
нию госфинансирования сектора — напомним, на 
прошлой неделе жалобы главы ведомства Алексан-
дра Ткачева на Минфин вызвали перепалку на со-
вещании у премьер-министра, а об увеличении го-
споддержки сельского хозяйства на 40 млрд руб. ве-
домство просит регулярно с начала 2016 года.

Интереснее приведенные в документе статисти-
ческие данные. Так, обосновывая необходимость 
госвливаний, авторы констатируют, что АПК РФ с 
2000 года растет медленнее экономики в целом — 
однако в условиях «самоустранения» государства 
сельхозпроизводство остается одной из немногих 
отраслей, растущих во время экономического спа-
да. Рентабельность в АПК, который, по мнению ана-
литиков, теряет прибыли из-за действий посредни-
ков, на деле резко выросла с начала 2015 года (23–
26% против 8–18% в 2014-м). У производителей про-
довольствия она стабильна на уровне 10%. Импорто-
емкость же производства продовольствия, с которой 
авторы записки предлагают бороться, в РФ и так ни-
же европейской (0,71 на единицу продукции против 
0,89 в Германии).

Иллюстрацией возможных последствий идей 
РАНХиГС по расширению господдержки АПК может 
служить ситуация с обеспечением сельского хозяйст-
ва техникой, описанная в документе в качестве обо-
снования роста госвливаний: в последние пять лет 
число тракторов и комбайнов в хозяйствах снизилось 
на 25%, плугов — на 29%, сеялок — на 33%. Отметим, 
однако, что начало снижения вооруженности АПК 
техникой совпадает по времени со сменой в 2010 го-
ду руководства и политики крупнейшего поставщи-
ка, госкомпании «Росагролизинг». В результате вклю-
чения в схожую с предлагаемой РАНХиГС антикри-
зисную кампанию по господдержке производителей 
сельхозтехники «Росагролизинг» оказался затоварен 
российской техникой, на которую не было спроса. 
При этом данные Минсельхоза свидетельствуют, что 
и в 2015 году, несмотря на девальвацию и импортоза-
мещение, доля импортных тракторов на селе состав-
ляла 65,1%, зерноуборочных комбайнов — 19%, кор-
моуборочных — 23%, свеклоуборочных — 100%.

Олег Сапожков

Поле ждет 
обильных 
рублей
Под аграрный протекционизм 
подводят академическую базу Падение цен на нефть, усугу-

бившее экономическую ситу-
ацию в странах—экспортерах 
сырья, теперь грозит глобаль-
ной дефляцией и «длитель-
ным застоем» всей мировой 
экономике, предупрежда-
ют эксперты Международно-
го валютного фонда (МВФ). 
Рост в Китае будет несколько 
выше, чем ранее ожидалось, 
но рецессия в России и Брази-
лии останется глубокой, а из-
за падения чистого экспорта 
рост американской экономи-
ки пока откладывается.

Согласно опубликованно-
му вчера новому прогнозу МВФ, 
рост глобальной экономики в 
2016 году составит 3,2% вместо 
3,4%, ожидавшихся фондом еще 
в январе (в прошлом году миро-
вой ВВП увеличился на 3,1%). В 
2017-м показатель может выра-
сти до 3,5%, что также ниже преж-
них ожиданий (на 0,1 процент-
ного пункта). По словам дирек-
тора исследовательского депар-
тамента МВФ Мориса Обстфель-
да, восстановление роста остает-
ся слишком неустойчивым и мо-
жет вновь оказаться ниже про-
гнозов, что способно усилить 
дефляционные ожидания. Это в 
свою очередь представляет угро-
зу для объемов выпуска и может 
привести к ситуации «длитель-
ного застоя» (secular stagnation) в 
мировой экономике, предупре-
дил глава департамента.

Производство и торговля в ми-
ре уже находятся в уязвимом по-
ложении — из-за падения цен на 
сырье и сокращения инвестиций 
в добывающие отрасли, говорит-
ся в докладе фонда. Заметим, что 
обновленный прогноз МВФ рас-
считан исходя из довольно пес-
симистичных оценок нефтяных 
цен в ближайшие два года ($35 

за баррель в 2016-м и $41 в 2017 
году). Страны-нефтеэкспортеры 
не смогли смягчить шок от паде-
ния цен для своих экономик, что 
привело к резкому сжатию спро-
са, а его рост в странах-импорте-
рах оказался слабее, чем в преж-
ние аналогичные периоды (к то-
му же сейчас снижается в первую 
очередь уровень субсидий, а не 
цены), констатируют в МВФ.

В глубокой рецессии в этом го-
ду останутся российская и бра-
зильская экономики (минус 1,8% 
и минус 3,8% против минус 3,7% 
и минус 3,8% в прошлом году). 
Впрочем, по оценке фонда, повы-

шение цен на нефть может смяг-
чить ситуацию, «поворот к луч-
шему в российской экономике 
произойдет в текущем году», ска-
зал агентству ТАСС замглавы ис-
следовательского департамента 
фонда Джан-Мария Милези-Фер-
ретти. Заметим, во Всемирном 
банке, обновившем в апреле про-
гноз по России, ждут чуть больше-
го спада — на 1,9%. По оценке рос-
сийского ЦБ, сокращение ВВП 
при средней цене нефти в $30 за 
баррель составит 1,3–1,5%.

В Китае рост экономики мо-
жет оказаться существенно ни-
же, чем планируют власти этой 
страны,— но выше, чем ожидал 
МВФ в январе: 6,5% в 2016-м и 
6,2% в 2017 году. «В целом замед-
ление роста проходит в согласии 
с тем, что прогнозировалось ра-
нее, однако падение импорта и 
экспорта идет активнее, чем ожи-
далось»,— отмечают в фонде.

Наконец в развитых эконо-
миках рост в среднем останет-
ся на уровне, сопоставимом с 
прошлогодним. В США улуч-
шение ситуации с внутренним 
спросом компенсирует падение 
чистого экспорта из-за усиления 
доллара, однако ранее ожидав-
шееся ускорение темпов роста 
теперь откладывается (прогноз 
для 2016 года снижен на 0,2 про-
центного пункта, до 2,4%). В ЕС, 
как и ранее, ускорению роста 
препятствуют низкий уровень 
инвестиций и высокая безра-
ботица (1,5–1,6% в 2016–2017 го-
дах). В Японии же, наиболее аг-
рессивно применяющей поли-
тику количественного смягче-
ния, рост в следующем году на 
фоне повышения налога с про-
даж и вовсе может стать отри-
цательным (минус 0,1% против 
0,5% в текущем).

Татьяна Едовина

Мировой экономике  
грозит эпоха застоя
МВФ предупреждает о рисках плохих ожиданий

Возглавляемый Кристин 
Лагард Международный 
валютный фонд опасает-
ся, что торможение роста 
мировой экономики  
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Экс-министр финансов и бывший вице-пре-
мьер правительства Алексей Кудрин сооб-
щил вчера, что может войти в руководство 
Центра стратегических разработок (ЦСР), 
 который с 1999 года занимается подготов-
кой различных программ (в том числе пред-
выборных) по заказам президента или пра-
вительства. В ЦСР ожидают, что господин 
Кудрин возглавит разработку «комплексной 
программы развития страны», но не назы-
вают ее «заказчика». В Кремле вчера назва-
ли господина Кудрина одним из лучших ми-
нистров финансов в мире. А мнения экспер-
тов разделились: его назначение называют 
и «просто фактом биографии», и «транзитом» 
перед возвращением во власть.

Алексей Кудрин вчера сообщил, что готов войти 
в состав руководства ЦСР, но переговоры по этому 
поводу еще идут: «Мне поступило предложение. Я 
в принципе согласен, но это требует соответствую-
щих процедур, которые требуют времени».

В ЦСР в успехе переговоров почти не сомнева-
ются. «Приход человека с таким опытом подтвер-
дил бы уровень качества и масштаба работ, кото-
рый был востребован руководством страны и экс-
пертным сообществом в начале 2000-х годов»,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред совета ЦСР, член Совета феде-

рации Дмитрий Мезенцев. Напомним, ЦСР был 
создан в 1999 году и сразу стал экспертной пло-
щадкой, где под руководством Германа Грефа раз-
рабатывалась программа социально-экономиче-
ских реформ до 2010 года («программа Грефа»), ко-
торая стала первой предвыборной программой 
Владимира Путина. С тех пор ЦСР в разные годы 
возглавляли Эльвира Набиуллина (ныне глава 
Центробанка), Михаил Дмитриев (бывший зам-
пред Минэкономики, выполнявший социальный 
аспект «программы Грефа»). Господин Мезенцев 
уверен, что Алексей Кудрин способен привлечь к 
работе экспертов «не только экономического и со-
циального цеха», но и гуманитарной сферы, а ито-
гом станет «комплексная реалистичная програм-
ма развития, обеспеченная подпрограммами по 
всем направлениям и реальными предложения-
ми по совершенствованию законодательной ба-
зы». Он не уточнил, получил ли ЦСР конкретный 
заказ, как это было в 1999 году.

Алексей Кудрин, который после ухода из Бело-
го дома в 2011 году создал и возглавил Комитет гра-
жданских инициатив (КГИ), пока не раскрывает 

цели своего прихода в ЦСР: «Сейчас рано говорить 
об обязанностях». Сейчас в ЦСР вакантна долж-
ность председателя совета (ЦСР — общественный 
орган, все должности выборные), которую до 2014 
года занимал глава РАНХиГС Владимир Мау.

В Кремле вчера прокомментировали планы 
бывшего вице-премьера вне всякой связи с кон-
кретными программами. «Алексей Кудрин обла-
дает великолепными знаниями, он один из очень 
успешных членов кабинета министров в стране, 
один из лучших министров финансов в мире. Бы-
ло бы неверно не использовать его экспертизу для 
построения тех или иных планов,— заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.— В каких 
формах будет это происходить — его решение». В 
КГИ, от руководства которым Алексей Кудрин отка-
зываться не планирует, от официальных коммента-
риев отказались. Некоторые члены КГИ высказали 

”
Ъ“ предположение, что назначение в ЦСР — «это 

транзит» перед возвращением во власть. Дмитрий 
Песков на этот счет заявил: «Мы никогда кадровые 
дела не анонсируем и не говорим на эту тему».

Эксперты, не связанные с КГИ, не видят при-
знаков «возвращения во власть» господина Кудри-
на. Однако, как заявил 

”
Ъ“ президент фонда «Пе-

тербургская политика» Михаил Виноградов, «про-
грамма, разработкой которой он займется, позво-
лит заполнить вакуум во внутриполитической по-
вестке дня, который образовался за два года доми-
нирования внешнеполитической повестки». «Та-
кая программа позволит консервативному крылу 

”
Единой России“ критиковать 

”
ультралибералов“, 

защищая таким образом правительство Медведе-
ва»,— считает гендиректор Международного ин-
ститута политической экспертизы Евгений Мин-
ченко. По его мнению, приход в ЦСР станет не бо-
лее «чем фактом биографии Кудрина», так как он 
уже «не смог вернуться во власть на тех условиях и 
с теми полномочиями, на которые рассчитывал».

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин переходит  
на другой уровень экспертизы
Бывший вице-премьер может стать автором новой программы развития страны

Вчера Воздушно-космические 
силы (ВКС) РФ потеряли в Сирии 
новейший ударный вертолет Ми-
28Н, выполнявший боевое зада-
ние в районе населенного пункта 
Хомс. Создана специальная ко-
миссия, которой предстоит уста-
новить причины инцидента, по-
влекшего гибель экипажа. Вер-
сию с обстрелом с Земли воен-
ные по результатам первично-
го осмотра остатков рухнувшего 
Ми-28Н уже отвергли. Приори-
тетные варианты связаны либо 
с отказом техники, либо с ошиб-
кой пилота.

О том, что один из прибывших не-
давно в Сирию вертолетов Ми-28Н по-
терпел катастрофу, 

”
Ъ“ сообщили в 

управлении пресс-службы и инфор-
мации Минобороны РФ. По словам 
представителя ведомства, инцидент 
произошел 12 апреля в 01:29 по мос-
ковскому времени в районе сирий-
ского города Хомс. «По докладу с ме-
ста крушения, огневого воздействия 
на вертолет не было, при выполнении 
поисково-спасательных работ тела по-
гибших летчиков эвакуированы и на-
ходятся на авиабазе Хмеймим»,— от-
метили в Минобороны, добавив, что 
на месте трагедии работает оператив-
ная группа специалистов по расследо-
ванию летных происшествий. Об ин-
циденте вчера рано утром было доло-
жено президенту Владимиру Путину.

По сведениям 
”
Ъ“, разбившийся 

вертолет был переброшен в Сирию 
из состава 387-й авиабазы армейской 
авиации в Буденновске после 14 мар-
та. Вместе с другими Ми-28Н (напри-
мер, из состава 16-й бригады армей-
ской авиации, базирующейся в Зер-
нограде) он участвовал в прикрытии 
сирийских правительственных войск 
в момент их наступления на позиции 
«Исламского государства» (запрещен-
ная в РФ организация). Ми-28Н участ-
вовали и в штурме Пальмиры. Точное 
количество Ми-28Н, передислоциро-
ванных на авиабазы Хмеймим (Лата-
кия) и Шайрат (Хомс), военные не рас-
крывают, но, по сведениям 

”
Ъ“, речь 

идет как минимум о десяти машинах. 
Пока в Сирии был потерян вертолет 
лишь однажды — 24 ноября 2015 го-
да. Это был Ми-8, который отправился 
спасать экипаж бомбардировщика Су-
24, сбитого истребителем ВВС Турции 
на сирийско-турецкой границе. В хо-
де перестрелки вертолет был подбит, 
а потом и вовсе уничтожен.

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, о серьез-
ности происшествия стало понятно, 
когда с экипажем вертолета неожи-
данно оборвалась связь. Прибывшей 
на место крушения спасательной 
бригаде осталось только констатиро-
вать сильные повреждения Ми-28Н, 
которые были получены в результате 
стремительного падения с высоты, а 
также гибель двоих летчиков. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, вертолет восста-

новлению не подлежит, а на повестке 
дня стоит вопрос о доставке тел родст-
венникам погибших. В районной ад-
министрации Буденновского района 
вчера не смогли уточнить, куда пере-
везут погибших летчиков — по месту 
жительства или службы. «Мы со сво-
ей стороны готовы оказать всю необ-
ходимую помощь в организации тра-
урных мероприятий»,— сказал агент-
ству «Интерфакс» сотрудник пресс-
службы администрации.

Пока точная причина катастро-
фы неизвестна. По версии агентст-
ва «Интерфакс», во время полета над 
незнакомой местностью и в усло-
виях полной темноты летчики мо-
гли наткнуться на какое-то препят-
ствие. Собственные же источники 

”
Ъ“, близкие к главному штабу ВКС, 

считают, что причина крушения Ми-
28Н кроется в отказе техники. На-
помним, что и в феврале 2011-го, и 
в августе 2015 года катастрофы с вер-
толетами данного типа происходи-
ли именно из-за технических непо-
ладок: в первом случае сказался от-
каз двигателя, во втором — отказ си-
стемы гидроусиления и разрыв вала 
рулевого винта (после этого в отдель-
ные агрегаты машины были внесе-
ны конструктивные изменения).

Установить точные причины ката-
строфы Ми-28Н в Сирии должны по-
зволить бортовые самописцы, най-
денные на месте крушения, однако 
их состояние пока только предсто-
ит оценить. В компании «Вертоле-
ты России» 

”
Ъ“ сообщили, что в слу-

чае поступления заявки от Минобо-
роны РФ о необходимости участия в 
расследовании холдинг «готов ока-
зать содействие в проведении дан-
ных работ и направить специали-
стов на место происшествия». Офи-
циальный представитель ВКС пол-
ковник Игорь Климов вчера от ка-
ких-либо дополнительных коммен-
тариев 

”
Ъ“ отказался.

Иван Сафронов

Первая небоевая
В Сирии разбился российский вертолет Ми-28Н
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Конституционный суд (КС) вчера отклонил 
жалобу думской оппозиции на нормы Жи-
лищного кодекса (ЖК), позволяющие на-
правлять взносы на капремонт чужих или 
не отремонтированных к моменту привати-
зации домов. КС лишь разрешил гражданам 
оспаривать механизм реализации оспорен-
ных правил и предписал законодателю его 
уточнить. Депутаты от КПРФ намерены вос-
пользоваться этой «зацепкой» и внести по-
правки к ЖК до выборов в Госдуму. А пред-
ставители «Справедливой России» предупре-
дили, что собственники смогут обратиться 
в суд лишь в течение трех месяцев.

Решение КС в основном сводится к подробно-
му изложению оспоренных думским меньшинст-
вом правил финансирования капремонта за счет 
граждан, которые признаны конституционными. 
С мнением депутатов, что речь идет о неправомер-
но установленном налоге, КС не согласился, сослав-
шись на «индивидуально возмездный» характер 
принудительных взносов. Возможность муниципа-
литетов выбирать способ уплаты взносов «в общий 
котел» без согласия и надлежащего информирова-
ния граждан и право региональных операторов про-
извольно ими распоряжаться КС велел исправить 
путем уточнения законодательного механизма, раз-
решив гражданам обращаться по этому поводу в суд.

Не освободил КС от уплаты взносов и собствен-
ников домов, которые власти были обязаны в соот-

ветствии с законодательством отремонтировать на 
момент их приватизации. Государство должно ис-
полнить эти обязательства, говорится в решении 
КС, однако инвентаризация нуждавшихся в капре-
монте еще 20 лет назад домов до сих пор не прове-
дена, и механизм его финансирования не установ-
лен. КС велел законодателю восполнить этот про-
бел, но подчеркнул: тот факт, что ремонт не был 
проведен бывшим наймодателем, не может слу-
жить основанием для уклонения от взносов. «Реше-
ние КС было предсказуемо, но мы воспользуемся 
предоставленными им зацепочками»,— сказал 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы от КПРФ Вадим Соловьев. Комму-
нисты, по его словам, незамедлительно внесут ре-
комендованный КС законопроект, который позво-
лит заставить правительство исполнить обязатель-
ства по капремонту домов, нуждавшихся в нем на 
момент приватизации (из 1,5 млн домов были отре-
монтированы всего 136 тыс.).

«Не исключает» КС и закрепления гарантий со-
хранности внесенных средств, прозрачности и эф-
фективности их расходования, а также введения 
механизма возврата собственникам излишне упла-
ченных взносов или компенсации утраченных 
средств в случае прекращения деятельности опера-
тора. Но обязать законодателя ввести эти меры КС 
не решился, ограничившись предписанием обес-
печить «непрерывность» исполнения обязательств 
оператора и информирование граждан о содержа-
нии программы капремонта и критериях его оче-

редности, которые должны быть «объективными». 
КС сослался на мнение Европейского суда по пра-
вам человека, что «решение жилищного вопроса не 
может быть целиком отдано на откуп рынку». При 
этом за счет взносов собственников и других «неза-
прещенных источников», по мнению КС, должен 
проводиться «непрерывный мониторинг» состоя-
ния домов и своевременное устранение «неисправ-
ностей их конструктивных элементов».

Представитель «Справедливой России» Сергей 
Попов счел предложенные меры «недостаточны-
ми», отметив, что обратиться в суд по указанным 
в решении КС основаниям можно лишь в течение 
трех месяцев (до середины июля). «Позиция КС выз-
вала окончательное разочарование в этом инсти-
туте и сомнения в его состоятельности»,— заявил 
лидер справороссов в петербургском парламенте 
Алексей Ковалев. Он уверен, что после отмены за-
кона «О приватизации жилищного фонда в РФ» «ни-
каких обязательств государства по капремонту ста-
рого фонда не останется». Кроме того, депутат на-
помнил, что есть «множество целевых налоговых 
сборов, средства от которых зачисляются в спец-
фонды, например дорожный». Глава аналитиче-
ской службы «Пепеляев групп» Вадим Зарипов от-
метил, что КС не раз признавал возможность суще-
ствования целевых налогов, а признание налогово-
го характера взносов на капремонт не означало бы 
их неконституционности.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Жилищному кодексу  
прописали косметический ремонт
Взносы на капремонт чужого жилья признаны конституционными

Центризбирком (ЦИК) решил детализировать 
направления работы членов комиссии: если 
при Владимире Чурове было всего 18 «пол-
номочий», то при новом председателе Элле 
Памфиловой их будет 47. В постановлении 
ЦИК, которое будет принято сегодня, появи-
лось кураторство видеонаблюдения, хозяй-
ственной деятельности ЦИК и в разных ви-
дах — взаимодействие с наблюдателями.

После формирования ЦИК во главе с Влади-
миром Чуровым в 2011 году было сформирова-
но 18 направлений работы членов комиссии. 
На сегодняшнем заседании обновленная комис-
сия во главе с Эллой Памфиловой, судя по проек-
ту постановления (есть у 

”
Ъ“), распределит чле-

нов ЦИК почти по 50 направлениям. К приме-
ру, теперь прописано, что вопросы применения 
средств видеонаблюдения будут курировать се-
кретарь ЦИК Майя Гришина и член ЦИК Антон 
Лопатин (камеры на участках стали массово уста-
навливать к президентским выборам 2012 года). 
В 2011 году был один пункт о международном со-
трудничестве, а теперь их фактически четыре: 
кураторство международных контактов; взаимо-
действие с иностранными организациями, НКО 
и СМИ; аккредитация зарубежных наблюдате-
лей; голосование граждан, проживающих за пре-
делами РФ. Ожидалось, что курировать направ-
ление будет экс-депутат от КПРФ Василий Лиха-
чев. Но вопрос по международным наблюдате-
лям доверен не только ему, но и Элле Памфило-

вой, представителю «Справедливой России» Ни-
колаю Левичеву и Сиябшаху Шапиеву.

«Новых полномочий не появилось, раньше это 
было менее понятно и абстрактно написано»,— го-
ворит Майя Гришина. Новые члены ЦИК предложи-
ли изложить направления работы более четко, в со-
ответствии с законом, говорит она, к примеру, Элла 
Памфилова «предложила указать в первую очередь 
на контрольные полномочия ЦИК». Ими займется 
широкий круг членов ЦИК. За соблюдением «прав 
наблюдателей и членов комиссий с правом сове-
щательного голоса» будут следить госпожа Памфи-
лова, справоросс Левичев, член комиссии от ЛДПР 
Сергей Сироткин, Евгений Шевченко (представлял 
в ЦИК «Патриотов России»). Права представителей 
СМИ будут обеспечивать председатель ЦИК, Майя 
Гришина, экс-депутат Госдумы Александр Клюкин, 
господа Левичев и Сироткин. Голосование военно-
служащих и правоохранителей, а также лиц, содер-
жащихся под стражей, будут курировать единоросс 
Валерий Гальченко и ряд его коллег. Секретарь ЦИК 
будет проверять законы и нормативно-правовые 
акты субъектов РФ на соответствие федеральным 
нормам, а также займется мониторингом право-
применительной практики.

Отдельно выделили «организацию взаимодей-
ствия с экспертным сообществом» и защитниками 
избирательных прав. Заниматься этим будет Алек-
сандр Клюкин. Он как «человек, близкий к Крем-
лю, скорее всего, будет проводить линию» легити-
мации выборов, считает политолог Николай Ми-

ронов. Зампреду ЦИК Николаю Булаеву довери-
ли контроль за поступлением и использованием 
средств избирательных фондов (также этим будут 
заниматься коммунист Евгений Колюшин, Сергей 
Сироткин и Антон Лопатин). Уже без члена ЛДПР 
они будут контролировать доходы и расходы пар-
тий. Вместе с Эллой Памфиловой господин Була-
ев будет отвечать за финансирование выборов и 
системы избиркомов, контролировать использо-
вание средств. «Координация административно-
хозяйственной деятельности» ЦИК тоже будет ле-
жать на зампреде ЦИК и Александре Киневе.

В региональном разрезе «каждый член ЦИК бу-
дет глубоко погружаться в деятельность избирко-
мов», чтобы пресекать нарушения прав граждан 
и кандидатов, говорит Евгений Шевченко. Кура-
торство конкретных регионов не досталось Майе 
Гришиной. Она сказала 

”
Ъ“, что ее функционал 

подразумевает взаимодействие с регионами (ее 
предшественник на посту секретаря до 2011 года 
Николай Конкин сначала курировал около десят-
ка регионов, потом только четыре). Восемь регио-
нов закрепили за господами Левичевым (Чукотка, 
Ульяновская область), Клюкиным (ХМАО, ЯНАО, 
Тюменская область), Киневым (Приморье и Забай-
калье) и Гальченко (Иркутская и Новосибирская 
области). По три региона досталось единороссу Ва-
лерию Крюкову (Краснодарский край, Калужская, 
Тульская области) и Элле Памфиловой (как и пи-
сал 

”
Ъ“, это Москва, область и Санкт-Петербург).

Максим Иванов

Элла Памфилова решила погрузиться в детали
Направления работы членов ЦИК пропишут максимально подробно

Центр исследований экономиче-
ской политики экономического 
факультета МГУ под руководст-
вом бывшего замминистра эко-
номики Андрея Клепача и фонд 
«Диалог цивилизаций» экс-главы 
РЖД Владимира Якунина подго-
товили доклад «Стратегическое 
управление в российской эконо-
мике в условиях мировой турбу-
лентности». Господин Якунин на-
звал его попыткой определить, 
как развивать российскую эко-
номику в условиях кризиса. В до-
кладе отмечается, что за послед-
ний год геополитические риски 
для РФ возросли.

Доклад группы авторов под руко-
водством вице-президента ВЭБа, быв-
шего замминистра экономики Анд-
рея Клепача подготовлен в рамках де-
ятельности международного эксперт-
но-аналитического центра, который 
создает Владимир Якунин. Господин 
Якунин заявил 

”
Ъ“, что одним из на-

правлений деятельности создавае-
мого им центра «станет поиск таких 
экономических моделей, которые 
смогут обеспечить глобальное соли-
дарное развитие». Многие эксперты, 
по его словам, признают ограничен-
ность и исчерпанность современной 
модели глобализации, в основе кото-
рой лежит презумпция победы США. 
«Доклад является попыткой опреде-
лить черты позитивного алгоритма 
развития российской экономики в 
условиях мирового системного кри-
зиса»,— сказал 

”
Ъ“ господин Якунин.

В первой части доклада консерва-
тивно-патриотической направлен-
ности описываются современные 
тренды и риски мировой экономи-
ки. Вторая часть отведена под описа-
ние «геополитических рисков разви-
тия российской экономики», струк-
туры и динамики иностранных ин-
вестиций в Россию, а также влияния 
санкций. В третьей части речь идет 
о стратегиях экономического разви-
тия России, которые предлагают ав-
торы. Авторы призывают отказаться 
от таргетирования инфляции и пла-
вающего курса в пользу «многофак-
торного таргетирования» в экономи-
ке, притом что основные экономиче-
ские школы эту теорию подвергают 
сомнению или отрицают.

Научный руководитель НИУ ВШЭ 
Евгений Ясин считает соображения 
авторов доклада «вредными», по-
скольку они развивают идею усиле-
ния государственной власти и контр-
оля за бизнесом. «России сейчас необ-
ходимо решать вопрос, хочет ли она 
иметь рыночную экономику или со-
бирается построить вариант социа-
лизма»,— говорит господин Ясин. Сам 
он убежден, что снижение темпов эко-
номического роста связано с тем, «что 
рыночные принципы в российской 
экономике работают недостаточно». 
«Если же господа авторы не хотят ви-
деть рыночную экономику в России, 
они придумывают, как устроить, что-
бы власть находилась в руках государ-
ства, но проблема в том, что государ-
ство не в состоянии добиться уровня 
эффективности и равновесия, необхо-
димого для нового подъема экономи-
ки»,— считает господин Ясин.

Авторы доклада отметили, что эко-
номические позиции России в мире, 
восстановленные в 2000-е годы, нача-
ли ослабевать после кризиса 2008–
2009 годов. Они предлагают два пу-
ти возвращения РФ в число мировых 
лидеров: кардинально ускорить тем-
пы экономического роста, сохранив 
множество направлений внешнеэко-
номических связей, или интегриро-
ваться либо в европейскую экономи-
ческую систему, с которой у РФ наибо-
лее тесные связи, либо в формирую-
щуюся азиатскую, где лидирует Ки-
тай. Второй путь предполагает пере-
ход к ограниченному экономическо-
му и политическому суверенитету в 
обмен на ускорение роста, считают 
авторы доклада. Ставку на евроинтег-
рацию они считают маловероятной в 
условиях геополитического конфлик-
та с Западом. Поворот России на Вос-
ток, по их мнению, только начинает-
ся и пока не приобрел формы созда-
ния новой интеграционной группи-
ровки. В докладе отмечается, что за 
последний год геополитические ри-
ски для РФ и ее экономики возросли. 
К рискам авторы относят заморожен-
ный конфликт на Украине и деятель-
ность запрещенного в РФ «Исламско-
го государства». Отметим, что преды-
дущий доклад центра, посвященный 
украинскому кризису, был закрытым.

Сергей Горяшко

Владимир Якунин 
взглянул на кризис
Создаваемый им аналитический центр 
опубликовал первый доклад совместно с МГУ

У Алексея Кудрина может появиться инстру-
мент для подготовки новой экономической 
программы  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В России фактически действует 
полный запрет на полеты квадро-
коптеров, авиамоделей и других 
беспилотных аппаратов, наруши-
телям грозят штрафы до 300 тыс. 
руб. Об этом заявили предста-
вители Росавиации на слушани-
ях в Мосгордуме. Около 500 тыс. 
беспилотников должны пройти 
сертификацию, порядок которой 
не принят, но и после его утвер-
ждения процедура может растя-
нуться на годы, считают экспер-
ты. В Мосгордуме предложили 
определить площадки, где поле-
ты дронов будут разрешены.

Правовое регулирование поле-
тов беспилотников над Москвой 
обсуждалось на заседании комис-
сии Мосгордумы по законодательст-
ву. В декабре 2015 года были приня-
ты поправки к Воздушному кодексу 
РФ (вступили в силу в марте): госре-
гистрации подлежат аппараты ве-
сом более 250 г, их реестр должна ве-
сти Росавиация, куда владелец дро-
на должен обратиться для получе-
ния сертификата. Впрочем, подза-
конных актов не принято, констати-
ровал в Мосгордуме представитель 
Межрегионального территориально-
го управления воздушного транспор-
та центральных районов Росавиации 
Борис Логвин. «В их отсутствие пра-
вовых оснований для полетов бес-
пилотников нет»,— сказал он. Чи-
новник напомнил, что над Москвой 
установлена бесполетная зона (на 
высотах до 8100 м), и в правительст-
ве РФ идет дискуссия, кто будет зани-
маться регистрацией дронов в столи-
це. «Скорее всего, это отдадут ФСБ»,— 
предположил господин Логвин.

Глава комиссии Мосгордумы по 
законодательству Александр Семен-
ников поинтересовался, значит ли 
это, что квадрокоптер сейчас «нель-
зя запускать даже в своем дворе», и 
получил утвердительный ответ. Го-
сподин Логвин добавил, что поми-
мо сертификатов у владельца ква-
дрокоптера должно быть удостове-
рение пилота (какого образца, в за-
коне не поясняется) и страховка от 
ущерба третьим лицам (на сумму, 
вдвое превышающую стоимость ле-
тательного аппарата). По словам чи-
новника, запрет на полеты дронов 
фактически действует по всей Рос-
сии, а нарушителям грозят штра-
фы: для граждан — от 2 тыс. до 5 тыс. 
руб., а для юрлиц — до 300 тыс. руб. 
Впрочем, начальник 2-го отдела 
управления охраны общественного 
порядка столичной полиции Игорь 

Мирошкин сказал, что пока по но-
вым нормам был оштрафован лишь 
один гражданин, запускавший дрон 
8 марта на Красной площади. Пред-
ставитель Московской межрайон-
ной транспортной прокуратуры Ев-
гений Наговицын вспомнил еще од-
ного нарушителя: в 2014 году к от-
ветственности привлекли операто-
ра квадрокоптера, снимавшего ми-
тинг оппозиции на Болотной пло-
щади. Как именно это было возмож-
но до вступления в силу нового зако-
на, прокурор не уточнил.

По данным Федерации авиамо-
дельного спорта России, в РФ на-
считывается 500 тыс. беспилот-
ных летательных аппаратов (из них 
150 тыс.— авиамодели). По мнению 
господина Семенникова, половина 
приходится на Москву. Член прези-
диума Федерации авиамодельно-
го спорта России Глеб Бабинцев го-
ворит, что под новый закон подпал 
даже «запуск бумажного змея на да-
че», а его спортсмены-авиамодели-
сты находятся в «катастрофической 
ситуации» и вынуждены запускать 
модели тайком. Представитель сто-
личного депутата Ярослава Кузьми-
нова не понял на слушаниях, как 
быть с разрешением на полеты ква-
дрокоптеров мэрии и городских те-
леканалов, «приносящих пользу 
Москве». Господин Бабинцев счита-
ет, что и после принятия подзакон-
ных актов на сертификацию «уйдут 
годы», так как в Росавиации сейчас 
ежемесячно регистрируется до пя-
ти воздушных судов.

В Федерации авиамодельного 
спорта России считают необходи-
мым отменить сертификацию бес-
пилотников весом до 30 кг. Отме-
тим, что ранее с похожей идеей вы-
ступал первый зампред комитета 
Госдумы по транспорту Михаил Бря-
чак: он говорил о подготовке законо-
проекта, отменяющего регистрацию 
для аппаратов весом до 5 кг. По сло-
вам представителя Федерации ави-
амодельного спорта Москвы Павла 
Лапшова, в США беспилотники до 
25 кг проходят упрощенную реги-
страцию в интернете. «Прогресс не 
остановить»,— заключил и госпо-
дин Семенников, вспомнив свою ра-
боту в 5-м управлении КГБ СССР по 
учету видеомагнитофонов у населе-
ния. Депутат предложил определить 
в Москве площадки, где дроны мож-
но будет запускать под присмотром 
МЧС и полиции, пообещав донести 
эту идею до правительства Москвы.

Александр Воронов

Украинский олигарх и миллиар-
дер Константин Григоришин мо-
жет быть причастен к неуплате 
налогов в России. Соответствую-
щее уголовное дело, по данным 

”Ъ“, расследует СКР, а в его рам-
ках в структурах бизнесмена бы-
ли проведены обыски и выемки 
документов. Сам господин Гри-
горишин считает следственные 
действия необоснованными и 
уже обжаловал их законность.

Как стало известно 
”
Ъ“, Мосгор-

суд рассмотрит целый пакет жалоб 
представителей Константина Григо-
ришина. Они утверждают, что ряд 
следственных действий, проведен-
ных сотрудниками СКР при поддер-
жке оперативников ФСБ в связан-
ных с господином Григоришиным 
структурах, был незаконен. В част-
ности, речь идет об обысках, выем-
ках документов, в том числе финан-
совых, и других мероприятиях, на 
которые было необходимо разре-
шение суда. Надо отметить, что са-
мо уголовное дело, в рамках которо-
го проводились обыски, расследует-
ся по ч. 2 ст. 199 УК РФ (неуплата на-
логов с организации в особо круп-
ном размере), предусматривающей 
до шести лет лишения свободы. При 
этом, по имеющейся информации, 
господин Григоришин рассматрива-
ется следствием в качестве органи-
затора преступления. Как утвержда-
ют источники 

”
Ъ“ в силовых структу-

рах, расследованием уголовного де-
ла занимается группа следователей 
из управления по особо важным де-
лам СКР, которым руководит генерал 
Игорь Краснов, еще недавно разби-
равшийся в обстоятельствах убийст-
ва оппозиционера Бориса Немцова.

Подробности нового расследова-
ния не сообщаются, известно лишь, 
что пока СКР не обращался в суд с хо-
датайством о заочном аресте бизнес-
мена, а также не инициировал проце-
дуру его международного розыска.

По неподтвержденной информа-
ции, уголовное преследование укра-
инского олигарха связано с подкон-
трольным ему сумским НПО имени 
Фрунзе, которое является одним из 
основных производителей оборудо-
вания в нефтегазовом секторе — ком-
прессорных станций и турбокомпрес-
сорных установок. При этом львиная 
доля заказов украинского предприя-
тия якобы приходится на российские 
компании — «Газпром», ЛУКОЙЛ, НО-
ВАТЭК, «Роснефть» и т. д. Во всяком 
случае, об этом не раз заявлял еще не-
давно являвшийся премьер-минис-
тром Украины Арсений Яценюк, об-
винявший олигарха в сотрудничест-
ве не только с российскими предпри-
нимателями, но и со спецслужбами.

В конце прошлого года, по сооб-
щениям украинских СМИ, в отноше-
нии Константина Григоришина бы-
ло возбуждено сразу несколько уго-
ловных дел, в том числе государст-
венной фискальной службой Укра-
ины,— о неуплате налогов его пред-
приятиями на сумму более $250 млн.

Пятидесятилетний Константин 
Григоришин родился в Запорожье, 
но долгое время проживал в Москве; 
он имеет сейчас двойное гражданст-
во — России и Кипра. При этом его ос-
новные бизнес-активы, в том числе 
предприятия энергетики, судо- и ма-
шиностроения, крупнейшим из ко-
торых стало именно Сумское маши-
ностроительное объединение име-
ни Фрунзе, сосредоточены на Украи-
не. Некоторое время назад Констан-
тин Григоришин стал совладельцем 
сразу девяти украинских облэнерго.

При этом господин Григоришин, 
по версии разных источников, в по-
следние годы всегда входил в пер-
вую десятку богатейших людей Ук-
раины, а оценка его личного состоя-
ния колебалась в пределах суммы от 
$920 млн до почти $2 млрд.

Владимир Баринов;  
Янина Соколовская, Киев

Как стало известно ”Ъ“, нару-
шения в ходе приватизации НК 
ЮКОС, выявленные СКР, квали-
фицируются по трем статьям УК, 
в том числе как причинение иму-
щественного ущерба и злоупо-
требление должностными пол-
номочиями. Последняя статья 
относится к деятельности чинов-
ников, проводивших залоговый 
аукцион по продаже акций нефтя-
ной компании (НК). Данное рас-
следование может помочь РФ по-
ставить под сомнение законность 
решения арбитража в Гааге, обя-
завшего ее выплатить бывшим 
акционерам ЮКОСа $50 млрд.

О том, что в так называемом боль-
шом деле ЮКОСа появились новые 
статьи, стало известно из жалобы 
пресс-секретаря Михаила Ходорков-
ского Ольги (Кюлле) Писпанен, про-
ходящей по нему в качестве свиде-
теля. В декабре прошлого года СКР 
были проведены обыски в офисах 
«Открытой России» и оппозицион-
ной партии ПАРНАС, в ходе одного 
из которых у госпожи Писпанен бы-

ли изъяты компьютеры, ноутбуки, а 
также фотографии, личная перепи-
ска и дневники. Как потом сообщал 
официальный представитель СКР 
Владимир Маркин, мероприятия 
проводились в том числе для провер-
ки «законности и правомерности» 
приобретения акций ОАО НК ЮКОС 
офшорными компаниями Hulley 
Enterprises Ltd, Yukos Universal Ltd и 
Veteran Petroleum Ltd. Летом 2014 го-
да арбитраж в Гааге удовлетворил их 
иск, обязав Россию выплатить быв-
шим акционерам НК $50 млрд.

В конце марта СКР сообщил о 
уже выявленных нарушениях в хо-
де приватизации ЮКОСа. По вер-
сии СКР, для участия в инвестици-
онном конкурсе и залоговом аукци-
оне команда Михаила Ходорковско-
го представила принадлежащие то-
му ЗАО «Лагуна» и ЗАО «Реагент», ут-
верждая, что эти компании являют-
ся самостоятельными юрлицами. В 
конкурсе и аукционе победила «Ла-
гуна», но оплата за акции, по версии 
следствия, была произведена за счет 
средств банка МЕНАТЕП, поскольку 

у «Лагуны» своих денег не имелось. 
При этом МЕНАТЕПу выплаченные 
за акции деньги возвращены не бы-
ли, что стало одной из причин его 
банкротства. В свою очередь, Миха-
ил Ходорковский, приобретя акции 
ЮКОСа по заниженной стоимости, 
пообещал вложить в развитие неф-
текомпании $359 млн инвестицион-
ных средств. Однако этого, как уста-
новил СКР, не было сделано, что по-
зволило следователям прийти к вы-
воду о том, что акции были получе-
ны господином Ходорковским «без-
возмездно, на чужие деньги, а зна-
чит — похищены». В свою очередь, 
офшоры использовались для вывода 
акций из России, в сам ЮКОС средств 
не инвестировали, а следовательно, 
их права как инвесторов не наруша-
лись, посчитало следствие.

Действия участников преступ-
ной группы, лидером которой след-
ствие считает господина Ходорков-
ского, были квалифицированы СКР 
как причинение имущественного 
ущерба (ст. 315 УК), а чиновников, 
которые, очевидно, вовремя не пре-

секли нарушения в ходе приватиза-
ции нефтяной компании,— как зло-
употребление должностными пол-
номочиями (ст. 285 УК РФ). Кроме то-
го, по данным 

”
Ъ“, в материалах но-

вого расследования имеется ст. 315 
УК (неисполнение решения суда или 
иного судебного акта).

Оперативно получить коммента-
рии СКР 

”
Ъ“ не удалось. В свою оче-

редь, адвокат госпожи Писпанен Сер-
гей Бадамшин сообщил 

”
Ъ“, что ему 

точно неизвестно, когда и в связи с 
чем в деле появились данные статьи. 
«Мы и сами пытаемся выяснить это у 
следствия»,— отметил он. По его сло-
вам, оснований для обысков в «От-
крытой России» и ПАРНАС не было, 
поскольку эти организации не име-
ли никакого отношения к незакон-
ной, по версии следствия, приватиза-
ции ЮКОСа и последующему обороту 
акций нефтяной компании. Решение 
Басманного суда, санкционировав-
шего обыски, господин Бадамшин об-
жаловал в Мосгорсуде, который сегод-
ня должен оценить его законность.

Алексей Соковнин

Беспилотники учатся 
летать по закону
В Мосгордуме ищут место для их полетов

Украинскому олигарху 
пересчитали налоги  
в России
У Константина Григоришина возникли 
проблемы с фискальными органами двух стран

Приватизация ЮКОСа стала уголовно доказуемой
СКР квалифицировал нарушения, допущенные при приобретении нефтяной компании

Судебный процесс по иску к компании Boeing 
от имени родственников жертв катастрофы  
самолета компании Flydubai, потерпевше-
го крушение 19 марта 2016 года в Ростове-
на-Дону, начался в суде округа Кук в США. 
Адвокаты юридической фирмы Ribbeck Law 
Chartered намерены установить с помощью 
суда виновников катастрофы и добиться вы-
плат потерпевшим в размере $5 млн за каж-
дого погибшего.

Американская юридическая фирма Ribbeck 
Law Chartered подала петицию в окружной суд 
округа Кук (Чикаго, штат Иллинойс, США) c тре-
бованием предоставить информацию о потер-
певшем крушение самолете от имени родствен-
ников российских пассажиров, погибших в ави-
акатастрофе 19 марта 2016 года в Ростове-на-До-
ну. Об этом сообщила представитель фирмы Лю-
бовь Кицай. Как рассказал 

”
Ъ“ американский 

юрист Мануэль Вон Риббек, родители Дмитрия 
Чернова, погибшего при крушении, обратились 
к фирме Ribbeck Law Chartered за помощью, для 
того чтобы инициировать судебный иск к компа-
нии Boeing. По словам господина Риббека, сейчас 
в Ростове проходят переговоры с представителя-
ми родственников жертв крушения самолета ком-
пании Flydubai — юристами из Ростова, Москвы 
и Санкт-Петербурга. «Мы уже заключили несколь-
ко контрактов и ожидаем достигнуть соглашений 
с большей частью родственников»,— уточнил со-
беседник. Он отметил, что за каждого погибшего 
в катастрофе фирма будет требовать $5 млн ком-
пенсации, соответственно, общая сумма иска со-
ставит около $300 млн. По его словам, первым от-
ветчиком в процессе выступит компания Boeing 
как производитель самолета. К тому же, по словам 
юриста, компания проводила обучение пилотов. 
На очереди иски к страховой фирме Chubb Group, 
а также предприятиям—производителям ком-
плектующих деталей разбившегося воздушного 
судна. «Мы располагаем информацией о том, что, 
возможно, у самолета были повреждены датчики 
приближения к земле»,— добавил Мануэль Вон 
Риббек. В официальном сообщении Ribbeck Law 
Chartered отмечается, что в соответствии с между-

народным законодательством в ходе официально-
го расследования не может быть установлена от-
ветственность или вина той или иной стороны. 
«Правительство не может указать семьям погиб-
ших, кто виноват в трагедии, а по закону семьи не 
могут получить справедливые компенсации до оп-
ределения ответственности всех сторон. Именно 
поэтому соответствующие юридические действия 
со стороны семей жертв так важны»,— утвержда-
ет руководитель департамента авиации юридиче-
ской фирмы Моника Риббек. В сообщении юриди-

ческой фирмы также говорится, что по поручению 
Ribbeck Law Chartered независимые эксперты бу-
дут следить за официальным расследованием при-
чин авиакатастрофы и вести собственное рассле-
дование, чтобы определить степень вины каждой 
из сторон, ответственных за эту трагедию.

Фирма Ribbeck Law Chartered со штаб-квар-
тирой в Чикаго и офисами в Санкт-Петербурге, 
Шанхае и Лондоне специализируется на судеб-
ных процессах, связанных с авиа- и другими ка-
тастрофами по всему миру. Ribbeck Law Chartered 
представляла интересы жертв 46 аварий коммер-
ческой авиации из 72 различных стран. 24 из этих 
катастроф произошли при посадке и были очень 
похожи на трагедию рейса 981 Flydubai в Ростове.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Компании Boeing напомнили  
о ростовской авиакатастрофе
Родственники погибших пассажиров рейса 981 обратились  
в американский суд с иском на $300 млн

Как стало известно ”Ъ“, заочно арестован 
бывший председатель правления Мастер-
банка Борис Булочник. Следствие инкримини-
рует проживающему за границей экс-банки-
ру преднамеренное банкротство финансовой 
структуры и уже объявило его в международ-
ный розыск, а арест послужит основанием  
для того, чтобы господина Булочника иска- 
ли по линии Интерпола. Ущерб от противо-
правной деятельности господина Булочни- 
ка оценивается более чем в 61 млрд руб.  
Все эти деньги были выведены из Мастер-
банка в виде заведомо невозвратных креди-
тов, что в итоге и привело к его банкротству.

С ходатайством о заочном аресте Бориса Булоч-
ника в Тверской райсуд Москвы обратился следо-
ватель ГСУ ГУ МВД РФ по Москве, в чьем производ-
стве сейчас находится дело о преднамеренном бан-
кротстве (ст. 196 УК РФ) Мастер-банка. По данным 

”
Ъ“, представитель ГСУ предъявила суду доказа-

тельства того, что обвиняемый Булочник не только 
не является на следственные действия, но и скры-
вается от следствия за пределами РФ. Известно, 
что Борис Булочник покинул Россию практически 
сразу после краха Мастер-банка (лишен лицензии 
в ноябре 2013 года). Одно время проживал в Изра-
иле, а затем перебрался на свою историческую ро-
дину — в Винницкую область Украины, где, по не-
которым данным, находится и сейчас.

Изначально это уголовное дело было возбужде-
но 12 мая 2015 года следственным управлением 
УВД по Центральному округу (ЦАО) Москвы. Осно-
ванием для расследования стало обращение в пра-
воохранительные органы АСВ, проводящего кон-
курсное производство в Мастер-банке. При этом 
первое заявление о том, что руководители разо-
рившегося банка могли совершить соответствую-
щее преступление, было направлено в ГУЭБиПК 

МВД еще 13 августа 2014 года. Из центрального ан-
тикоррупционного ведомства его через несколько 
дней перенаправили в УВД ЦАО, сотрудники кото-
рого в ходе проверки подтвердили данные АСВ, но 
дело тогда не было возбуждено. Затем заявление 
еще трижды направлялось в то же УВД «для при-
нятия процессуального решения». При этом в мос-
ковской полиции утверждали, что решение вопро-
са с возбуждением дела затянулось исключительно 
из-за огромного количества документов, свидете-
лей и потерпевших, проходящих по делу.

В ходе расследования было установлено, что 
«лица из числа бывших руководителей Мастер-
банка с августа 2012 по август 2013 года соверши-
ли действия по выдаче заведомо невозвратных 
кредитов, оформленных как на физических лиц, 
так и на различные юридические лица». В общей 
сложности в деле набралось более 170 физиче-
ских лиц и 200 коммерческих организаций, на ко-
торые были оформлены подобные кредиты. Так-
же выяснилось, что граждане в действительнос-
ти договоры не заключали, а фирмы, задейство-
ванные в криминальной схеме, имели признаки 
фиктивности. По данным МВД, противоправные 
действия финансистов вызвали сокращение ак-
тивов Мастер-банка, который не смог удовлетво-
рять требования кредиторов и вкладчиков, в свя-
зи с чем он сначала лишился лицензии, а 16 янва-
ря 2014 года был признан банкротом. На тот мо-
мент нанесенный руководством банка ущерб оце-
нивался в 17 млрд руб. Впоследствии он вырос до 
61 млрд руб. АСВ сумело вернуть 15,6 млрд руб. ча-
сти из более чем 25 тыс. кредиторов Мастер-банка.

Отметим, что конкретных фигурантов в этом 
деле до передачи его в ГСУ ГУ МВД РФ по Москве 
не было. При этом имя бывшего хозяина Мастер-
банка Бориса Булочника фигурирует в десятках 
историй, где он называется инициатором выда-

чи так называемых технических кредитов. Заем-
щикам, среди которых оказались, например, об-
служивающий персонал самого банка и менед-
жеры среднего звена Мастер-банка, объяснялось, 
что руководству кредитного учреждения срочно 
требовались наличные средства. При этом банк 
некоторое время сам обслуживал такие креди-
ты (на сумму от нескольких сотен до нескольких 
миллионов долларов), гася задолженность за тех-
нических заемщиков, однако потом это делать 
перестал, и претензии АСВ в итоге были адресо-
ваны людям, заключавшим соответствующие до-
говоры. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, все они требуют 

привлечь Бориса Булочника к уголовной ответст-
венности еще и за особо крупное мошенничест-
во (ч. 4 ст. 159 УК), однако процессуальное реше-
ние ГСУ ГУ МВД пока не принято.

В самом ГСУ 
”
Ъ“ заявили, что не комментируют 

ход расследования дела Бориса Булочника. Адвокат 
по назначению сообщил 

”
Ъ“, что обжаловал реше-

ние о заочном аресте банкира в Мосгорсуде. Интер-
пол начнет международный розыск господина Бу-
лочника только после того, как арестное решение 
суда первой инстанции вступит в законную силу.

Еще одно дело, где обвиняемыми являются быв-
шие сотрудники финансовой империи господина 
Булочника, уже несколько лет расследует следст-
венный департамент МВД. В нем фигурируют 13 
бывших топ-менеджеров Мастер-банка, Золост-
банка и коммерсантов, обвиняемых в незаконной 
банковской деятельности в составе организован-
ной группы, сопряженной с извлечением дохода 
в особо крупном размере (п. «а», «б» ч. 2 ст. 172 УК 
РФ). По данным Центробанка, объем сомнитель-
ных операций Мастер-банка, в том числе по неза-
конному обналичиванию денежных средств, за 
год достигал 200 млрд руб.

Олег Рубникович

Бориса Булочника пригласили в Интерпол
Хозяин Мастер-банка попал в международный розыск

Причины авиакатастрофы в Ростове-на-Дону 
родственники погибших рассчитывают  
выяснить и с помощью американского суда 
ФОТО MAK-IAC.ORG
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Страховщик попытался оспорить решение в Арби-
тражном суде Красноярского края, но потерпел фиаско. 
При этом удержание премии суд назвал «обманом потре-
бителя». Аналогичные случаи были в Воронеже, Перми 
и других регионах, говорит господин Травин.

Однако после того как вопрос стал курировать ЦБ, су-
ды начали принимать решения не в пользу потребите-
лей. Дела по жалобам водителей рассматривались, на-
пример, Октябрьским судом Архангельска и Ленин-
ским судом Смоленска в январе—феврале 2016 года: 
остаток премии автовладельцам не вернули именно со 
ссылкой на указания ЦБ. «Хотя для меня, как потреби-
теля, не очень понятно, чем одна инструкция отличает-
ся от другой,— говорит Виктор Травин.— К закону они 
отношения не имеют, а там ничего про отчисления не 
сказано. Такое удержание является незаконным и нео-
боснованным, требующим принятия мер прокурорско-
го реагирования».

Партнер компании «Мосавтоюрист» Алексей Ащаулов 
называет аргументацию «логичной». «Раньше вопрос воз-
врата части премий стоял не так остро, потому что речь 
шла о небольших суммах, поскольку сама премия не пре-
вышала 5–6 тыс. руб.,— говорит он.— После того как цены 
в 2014–2015 годах на ОСАГО выросли почти вдвое, пробле-
ма стала актуальней». «Обоснованной» назвал позицию го-
сподина Травина и юрист Общества защиты прав потре-

бителей Олег Фролов: «Очевидно, что правила ЦБ проти-
воречат закону, никаких удержаний денег быть не долж-
но». Президент Ассоциации защиты страхователей Нико-
лай Тюрников отметил, что удержание части премии стра-
ховщиком Гражданскому кодексу в целом не противоре-
чит, если клиент расторгает договор по собственному же-
ланию. «Однако размер ее должен быть сокращен до 10–
15%, в России он переоценен»,— говорит он. 

В пресс-службе ЦБ 
”
Ъ“ заявили, что вопрос возврата ча-

сти страховой премии при досрочном расторжении дого-
вора урегулирован законом об ОСАГО, противоречий нет. 
Пункт 4 статьи 10 гласит: страховщик возвращает страхо-
вателю часть средств в размере доли премии, предназна-
ченной для осуществления страховых выплат (то есть 77% 
от суммы). Исключение 23% страховой премии «продик-
товано объективными обстоятельствами», пояснили 

”
Ъ“ 

в РСА: 3% от нее направляется в резервный фонд РСА (он 
используется для выплат в случае банкротств страховщи-
ков), 20% — это расходы на документальное сопровожде-
ние автогражданки: выплаты агентам, печать бланков, 
зарплата работникам, закупка извещений о ДТП и т. д.

«Как только письмо Виктора Травина к нам посту-
пит, оно будет направлено в соответствующее подра-
зделение и всесторонне изучено»,— заверили 

”
Ъ“ в 

управлении Генпрокуратуры по взаимодействию со 
СМИ. Первичная проверка может занять до двух не-
дель, отметили в ведомстве.

Иван Буранов

С ОСАГО требуют сдачу 
В День космонавтики президент 
России Владимир Путин встре-
тился с космонавтами: на орбите  
и на новом космодроме Восточ-
ный. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
отмечает, что, несмотря на то 
что в районе космодрома 300 
дней в году солнечная погода, 
на запасном пути у нас все еще 
стоит бронепоезд.

Владимир Путин регулярно встре-
чается с космонавтами на телемосту. 
Для этого, правда, необходимо учи-
тывать одно обстоятельство непре-
одолимой силы: придется начать 
вовремя, то есть в данном случае в 
13:00. Иначе придется преодолевать 
сопротивление не протокола, а вра-
щения целой Земли, а тут исход не 
так уж очевиден, как обычно.

Возможно, поэтому (хотя, конечно, 
не факт) телемост с Международной 
космической станцией (МКС) старто-
вал в 12:59. И космонавты, сразу шесть 
человек (три россиянина, два амери-
канца и один англичанин), благопо-
лучно появились на экране в ситуаци-
онном центре Первого корпуса Крем-
ля. Президент поздравил их с празд-
ником: Днем космонавтики и днем 
первого полета человека в космос.

По крайней мере для троих из них, 
следует сказать прямо, это праздник 
со слезами на глазах.

Россиянин Юрий Маленченко 
поблагодарил президента и передал 
слово американцу Тимоти Копра.

Тот, надо отдать ему должное, 
успел поздравить всех присутствую-
щих, прежде чем связь с Землей над-
ежно прервалась.

Президент России Владимир Пу-
тин, вице-премьер Дмитрий Рогозин 
и глава «Роскосмоса» Игорь Комаров 
еще полминуты сидели в предчувст-
вии того, что космонавты снова ста-
нут видимыми.

За это время космонавты пролете-
ли Индийский океан.

— Похоже, станция отошла от 
того места, где была устойчивая 
связь,— с осуждением проговорил 
наконец Владимир Путин.

Но, в конце концов, при желании 
можно было считать, что космонав-
ты уже и выговорились.

Впрочем, этого нельзя было ска-
зать про Владимира Путина.

— Мы придаем большое значение 
тому,— произнес он,— что, несмотря 
ни на какие сложности, с которыми 
мы сталкиваемся на Земле, люди в 
космосе работают плечо к плечу, рука 
об руку, помогают друг другу, выпол-
няют важнейшие задачи, которые 
стоят не только перед нашими стра-
нами, но и перед всем человечеством.

Президент, таким образом, хотел 
зафиксировать и политическую со-
ставляющую праздника: на Земле 
мы американцам вроде уж совсем 
ни к чему, а вот в космосе еще можем 
пригодиться.

Владимир Путин хотел было уже 
обратиться к людям, которые ждали 
связи с кремлевским ситуационным 
центром на космодроме Восточный, 
но тут на экране вдруг снова, как черт 
из табакерки, возникли космонавты. 
А президент уже успел произнести 
подводку к Восточном, и в нее уже 
была заложена определенная мысль. 
Так что сюрприз с новым явлением 
космонавтов человечеству был уже, 
можно сказать, неуместным. Ведь 
свою выдающуюся роль на сегодня 
они уже сыграли. И что же теперь бы-

ло делать, например, с уже произне-
сенной фразой: «Отсюда (с космодро-
ма Восточный.— А. К.) мы предпола-
гаем осуществлять коммерческие пу-
ски и по мере готовности нового кос-
модрома Восточный будем осуществ-
лять и пилотируемые пуски, в том чи-
сле в интересах наших партнеров»?

А ведь такими словами не бро-
саются.

Но теперь Владимир Путин был 
вынужден с радостью воскликнуть:

— Опять появилась картинка с 
космонавтами и с астронавтами!! И 
я хочу убедиться в том, что они меня 
слышали. Хотел бы еще раз передать 
им слово! Пожалуйста!

Юрий Маленченко заверил пре-
зидента в том, что космонавты слы-
шали каждое его слово (в крайнем 
случае, сердцем), и от себя добавил, 
что космонавты «благодарны за вни-
мание, которое уделяется космиче-
ским программам, очень рады на-
шему сотрудничеству и уверены, что 
все, что делается здесь, обязательно 
будет востребовано на Земле и при-
несет пользу всем людям на планете».

И все-таки не было уверенности, 
что ради именно этих слов стоило 
возвращаться в эфир.

Между тем сам по себе вид сразу 
нескольких космонавтов, подгреба-
ющих под себя руками невесомость, 
все-таки неумолимо создавал ощу-
щение праздника, надежно приви-
тое соотечественникам еще в совет-
ское время.

Предполагалось, что американ-
ский астронавт Тимоти Копра высту-
пит с более обширным заявлением, 
но он, видимо, посчитал свою мис-
сию выполненной и во второй раз 
насчет неоценимой важности парт-
нерства заводиться не стал.

Между тем Владимир Путин уве-
ренно держался сценария:

— Теперь хотел бы переместить-
ся к нашим легендарным космонав-
там, первооткрывателям космоса, и 
задать им естественный в этой ситу-
ации вопрос. Как вам нравится наша 
новая площадка, наш новый космо-
дром? Вам есть с чем сравнить…

На экране показалась первая жен-
щина-космонавт Валентина Тереш-
кова (та самая, которая однажды в со-
чинской резиденции Владимира Пу-
тина призналась мне, что очень хо-
тела бы полететь на Марс и очень не 
хотела бы возвращаться, а на мой во-
прос «Почему?» ответила исчерпыва-
юще: «А смысл?»).

Выяснилось, что все-таки смысл, 
похоже, появился.

— Мы потрясены тем, что мы уви-
дели сегодня! Это огромное творе-
ние рук человечества! — воскликну-
ла Валентина Терешкова.— И ваша 
помощь!.. Мы встречались сегодня 
со многими людьми, они все выра-
жали вам глубокую благодарность за 
поддержку и за то, что в нашей стра-
не наша космическая земная гавань 
будет служить всем, кто пойдет на ра-
боту в космос!

То есть за то, что эта гавань пере-
станет быть казахстанской. И с ней 
невозможно было спорить.

Алексей Леонов, первый человек, 
вышедший в космос (и благополуч-
но пришедший обратно), сообщил 
президенту:

— Это очень волнующий момент, 
потому что происходит то, что про-
изошло!

Прозвучало это просто как-то заго-
ворщицки.

— Хочется вспомнить слова Нила 
Армстронга (американский астро-
навт, чья нога первой ступила на Лу-
ну.— А. К.), который сказал: «Юрий 
всех нас позвал в космос». Видите, 
как просто, почеловечески, но все 
это определило позицию нации,— 
продолжил Алексей Леонов.— А се-
годня, в день 55-летия полета Юрия 
Гагарина, Юрий нас всех собрал.

Он не уточнил, какой это Юрий их 
собрал на Восточном (у этого челове-
ка, видимо из протокольного отдела 
«Роскосмоса», который привез леген-
дарных космонавтов на космодром, 
ведь должна быть и фамилия, и долж-
ность). Но тут я понял, что Алексей 
Леонов имел в виду, как и Нил Арм-
стронг, конечно же, Юрия Гагарина.

— Редкий случай: орбитальная 
станция, сидят наши выдающиеся 
ребята, шесть человек, которые се-
годня олицетворяют все человече-
ство! — продолжил Алексей Леонов.

Можно было бы снова придрать-
ся: в конце концов, под «нашими ре-
бятами» принято подразумевать все-
таки прежде всего космонавтов-рос-
сиян. Но придираться было нельзя: 
Алексей Леонов имел в виду более 
высокую ступень братства. Здесь нет 
национальностей, и все ребята — на-
ши (ну как Крым), и все — одна боль-
шая полигамная семья.

— Комплекс, в котором мы сейчас 
стоим,— гигантский испытательный 
комплекс! — докладывал Алексей Ле-
онов президенту.— Если учесть, что 
его не было еще недавно, а сейчас он 
стоит… (Это и правда самое порази-
тельное в этой истории.— А. К.) Это 
удивительное сооружение, сделано 
по последним технологиям! Научи-
лись!.. Научились так, что сегодня мы 
горды тем, что сегодня увидели! Про-
цесс продуманный: подача на терми-
нал блоков ракеты, дальше ее никто 
не видит (в этом, очевидно, в букваль-
ном смысле скрыт дополнительный 
большой смысл.— А. К.). Ни погод-
ные условия, ничего не мешает… Вы-
ходит на старт — и запуск!

Но это было не все из того, что 
произвело впечатление на Алексея 
Леонова:

— Необычайно красивая приро-
да, солнце! Говорят, здесь 300 солнеч-
ных дней в году. (Важно для хороших 
пусков. Хотя и известно, что в этом и 
следующем году 300 дней не пона-
добятся: больше одного пуска в год с 
этого космодрома не предполагает-
ся.— А. К.) Природа необычная, близ-
кая к Плесецку, русская природа! Нра-
вится людям здесь находиться! (Когда 
им зарплату платят.— А. К.) Они очень 
довольны тем, что здесь происходит! Я 
рад, что это все так происходит!

Алексей Леонов упомянул, что к 
тому же в этот день он вместе с други-
ми людьми открыл в Углегорске (ко-
торый вроде бы планировали переи-
меновать в Циолковский) памятник 
Юрию Гагарину и что это «необыкно-
венно умно сделанная композиция». 
Владимир Путин оживился:

— Космодром Восточный предназ-
начен в основном и главным образом 
для решения мирных задач и между-
народного сотрудничества, но распо-
лагается он на базе бывшей ракетной 
дивизии Советского Союза.

Ну ясно. Два раза нам такие вещи 
объяснять не надо.

Владимир Путин  
получил сигналы свыше
Как Кремль устанавливал связь с МКС

МКС удавалось исчезать  
из поля зрения Владимира  
Путина  ФОТО РИА НОВОСТИ

«Борису Вячеславовичу было поручено сконцентри-
роваться на работе над минскими соглашениями, вот он 
этим и занимается»,— добавляет он. Покидать наблюда-
тельный совет «Росатома», по его словам, Борису Грызло-
ву не придется. «Эта работа носит эпизодический харак-
тер, много времени она у него, в отличие от работы в СБ, 
не отнимет»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в российской делегации в Минске со-

гласен с тем, что «проблем в урегулировании ситуации 
много, они так легко не решаются и, безусловно, есть 
необходимость более плотно работать в этом направле-
нии». По словам собеседника 

”
Ъ“, речь идет о необходи-

мости «углубления минского процесса, подключения 
новых возможностей, в том числе на международном 
уровне, в целях урегулирования ситуации на востоке 
Украины». Близкий к администрации президента поли-
толог Алексей Чеснаков полагает, что отставка господи-
на Грызлова «никак не скажется на минском процессе». 
Он скептически оценивает предположения о возможно-
сти последующего назначения Бориса Грызлова послом 
в Киеве. «В функции посла входит довольно обширный 
перечень задач, решать которые параллельно с участием 
в минском процессе будет непросто»,— сказал он.

Другой источник 
”
Ъ“, близкий к переговорам в Мин-

ске, считает, что российское представительство в кон-
тактной группе усиливали Борисом Грызловым «не по-
тому, что он являлся постоянным членом Совбеза, а по-

тому, что он тяжеловес, экс-спикер Думы, который к то-
му же имеет опыт переговоров с экс-президентом Лео-
нидом Кучмой, представляющим в переговорах Украи-
ну». Уполномоченный президента Украины по мирно-
му урегулированию конфликта на востоке страны Ири-
на Геращенко не стала комментировать 

”
Ъ“ отставку го-

сподина Грызлова.
Борис Грызлов стал полпредом России в контактной 

группе 26 декабря 2015 года и в первом после назначения 
интервью 

”
Ъ“ говорил о том, что есть шанс «серьезно про-

двинуться в реализации минских соглашений». Очеред-
ной этап переговоров в Минске состоялся 5–6 апреля. По 
их итогам господин Грызлов заявил, что, «достигнув ны-
нешнего уровня, невозможно дальше постоянно пытать-
ся улучшать ситуацию в сфере безопасности, не продвига-
ясь при этом по пути политического урегулирования». «В 
рамках деятельности политической подгруппы необхо-
димо наладить совместную практическую работу над тек-
стом закона о местных выборах с фиксацией как положе-
ний, по которым достигнуто согласие всех сторон, так и 

”
развилок“ с вариантами их разрешения. Таким образом 

мы сможем выйти на своего рода 
”
дорожную карту“ по 

разработке данного документа»,— говорил он.
Вчера же членом СБ стал и руководитель Федеральной 

службы войск национальной гвардии России Виктор Зо-
лотов. Он, правда, будет принимать участие лишь в рас-
ширенных заседаниях совета, а не в еженедельных сове-
щаниях. Состав постоянных членов СБ остался прежним.

Илья Барабанов, Иван Сафронов

На Борисе Грызлове  
совет клином не сошелся

Ее поздравляет уполномоченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Дорогая Ирина! От всей души поздравляю тебя с днем ро-
ждения! Ты большой молодец! Свобода для тебя не пустой 
звук, а смысл и стиль жизни. Ты очень живой, искренний и 

остроумный человек с огромным запасом оптимизма. 
Твой пример вдохновляет всех, кто имеет честь работать и 
общаться с тобой! Счастья тебе, радости и успехов во всех 
твоих многочисленных начинаниях! Твой Борис Титов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у публициста, члена Совета  
при президенте РФ по развитию гражданского общества  
и правам человека Ирины Хакамады

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Группировка «Талибан» вчера объявила 
о начале весеннего наступления на по-
зиции афганских правительственных 
войск. За прошедший год талибы суме-
ли в значительной степени справиться  
с внутренним кризисом и теперь, по сло-
вам опрошенных ”Ъ“ экспертов, могут  
попытаться захватить несколько про-
винций страны. Мирный процесс ре-
зультатов пока не приносит: талибы  
по-прежнему отказываются обсуждать  
прекращение конфликта до вывода 
из страны иностранных войск. На этом 
фоне Москва выражает готовность 
и дальше поддерживать Кабул воору-
жениями — однако, как заверил ”Ъ“ 
спецпредставитель президента РФ 
по Афганистану Замир Кабулов, не без-
возмездно, а на коммерческой основе.

Представители «Талибана» вчера разо-
слали афганским СМИ письмо, в котором 
объявили о начале традиционного весен-
него наступления на позиции правительст-
венных войск. Исламисты пообещали, что 
на захваченных ими территориях «будут со-
зданы механизмы качественного управле-
ния, чтобы люди могли жить нормальной, 
безопасной жизнью». В письме указано, что 
в ходе наступления талибы «постараются 
избежать жертв среди мирного населения, 
разрушения инфраструктуры и будут вести 
диалог с согражданами в рядах врага», что-
бы привлечь их в свои ряды. Наступление 
было решено назвать «Операция Омари» — 
в честь покойного основателя «Талибана» 
муллы Омара.

«Талибан» в последние годы находит-
ся не в лучшей форме, сдавая позиции и те-
ряя бойцов в пользу молодой и более актив-
ной группировки «Исламское государство» 
(ИГ; запрещена в России). Тем не менее по-
сле вывода из Афганистана основной части 
контингента НАТО ситуация в стране ухуд-
шилась. По данным ООН, от атак террори-
стов в Афганистане в 2015 году погибло бо-
лее 11 тыс. человек. В конце сентября прош-
лого года талибы захватили и три дня удер-
живали северный город Кундуз. В последние 
месяцы затихла раздиравшая «Талибан» по-
сле смерти муллы Омара внутренняя борь-
ба, часто доходившая до открытых столкно-
вений между различными группировками. 
Победителем вышел мулла Актар Мансур, 
объявивший себя преемником Омара. Сим-
волом консолидации его власти стал недав-
ний переход в провинции Нангархар 20 бое-
виков ИГ в ряды «Талибана».

Объявление о весеннем наступлении 
происходит ежегодно и связано с тем, что зи-
мой активность боевиков обычно спадает. 
Но теперь ситуация изменилась. «В этом году 
зимнего затишья не было,— заявил 

”
Ъ“ экс-

перт Московского центра Карнеги Петр То-
пычканов.— Тем не менее талибы не способ-
ны переломить ситуацию в стране, в афган-
ские спецслужбы вложено уже очень много 
денег. Хотя повторить атаку, подобную напа-
дению на Кундуз, они вполне способны».

С этим согласен директор второго депар-
тамента Азии МИД России, спецпредстави-
тель президента РФ по Афганистану Замир 
Кабулов. «Судя по всему, в этом году талибы 
ставят перед собой задачу существенно рас-
ширить зону контроля,— заметил он в раз-
говоре с 

”
Ъ“.— Они рассчитывают захватить 

несколько провинций и превратить их в 
плацдарм антиправительственной борьбы».

Мирные переговоры, к которым призы-
вают стороны афганского конфликта миро-
вые лидеры, не приносят желаемого резуль-
тата. В середине января 2016 года четырех-
сторонняя группа в составе США, Китая, Аф-
ганистана и Пакистана попыталась вырабо-
тать «дорожную карту» примирения (см. 

”
Ъ“ 

от 19 января). Усилия застопорились, когда 6 
марта «Талибан» заявил: прекращение огня 
невозможно, пока на территории страны на-
ходятся иностранные войска. Напомним, да-
же после вывода основной части войск НА-
ТО в Афганистане в рамках операции «Реши-
тельная поддержка» остается 12-тысячный 
контингент, в основном американский.

«Эту войну можно выиграть, лишь завое-
вав умы и сердца афганцев,— заявил 

”
Ъ“ не-

зависимый депутат парламента страны Да-
уд Султанзои.— К сожалению, люди не ви-
дят стремления правительства улучшить 
их жизнь. Они видят постоянную борьбу за 
власть и роскошь. Реформы идут очень мед-
ленно». В будущее парламентарий смотрит 
без особого оптимизма: «Этой весной будет 
много битв. Талибы попытаются захватить 
стратегически важные города и провинции: 
Гильменд, Нангархар, Бадахшан, Кундуз и дру-
гие». Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что афганской 

армии «нужно оружие, особенно вертолеты».
«Вопросы поставки вооружений неодно-

кратно обсуждались с правительством Аф-
ганистана,— сообщил 

”
Ъ“ Замир Кабулов.— 

Стрелковое оружие мы выделили безвозмезд-
но, а остальное готовы предоставить на ком-
мерческой основе. Афганский президент об-
ещал изыскать средства, но пока не нашел».

Михаил Коростиков

В Афганистане начинается 
сезон войны
Талибы объявили о начале наступления  
на позиции правительственных войск

В шестую годовщину трагедии под Смо-
ленском, в которой в 2010 году погиб 
президент Лех Качиньский, в Польше 
с новой силой разгорелись дискуссии 
о ее причинах. Новую версию событий, 
в последние минуты происходивших 
в кабине пилотов, представил телеканал 
TVN24. По словам журналистов, путем 
шумоподавления им удалось улучшить 
качество звукозаписи из кабины пило-
тов, которая свидетельствует: те знали, 
насколько опасно было совершать по-
садку в аэропорту Смоленска в условиях 
практически нулевой видимости.

«Будем пробовать,  
пока не получим результат»
Новую версию событий в последние 40 ми-
нут перед крушением самолета представил 
частный польский телеканал TVN24, крити-
чески настроенный по отношению к правя-
щей партии «Право и справедливость» (ПиС), 
представителем которой был погибший пре-
зидент. Тележурналисты обработали обнаро-
дованную год назад аудиозапись с микрофо-
нов и наушников двух пилотов, а также с ми-
крофонов, расположенных в кабине экипа-
жа. В TVN24 утверждают, что коррекция зву-
ка и шумопонижение позволили получить 
«наиболее чистую» на сегодня запись, на 30–
40% подробнее, чем другие расшифровки.

В репортаже восстанавливаются ключе-
вые моменты из последних минут полета — 
при этом основная канва событий совпадает 
с транскрипцией переговоров экипажа, опу-
бликованной ранее Межгосударственным 
авиационным комитетом (МАК). В фильме 
TVN24 эпизоды аудиозаписи сопровождают-
ся видео, на котором смоделированы фигу-
ры присутствовавших в кабине членов эки-
пажа и директора департамента диппрото-
кола МИДа Польши Мариуша Казаны. Внача-
ле слышно, как пилоты общаются, шутят. За-
тем они получают информацию о плохих ме-
теоусловиях — от диспетчера из Смоленска, 
сообщающего о тумане и плохой видимости 
на русском и английском языках, а также от 
командира другого польского экипажа, при-
землившегося в Смоленске ранее. «Тут … (сов-
сем плохие погодные условия.— 

”
Ъ“),— пре-

дупреждает коллега.— Можете попробовать 
(сесть.— 

”
Ъ“), но если не получится, предла-

гаю лететь на Москву или куда-то еще».
Затем один из ключевых эпизодов бесе-

ды телеканал расшифровывает подробнее, 
чем в документе МАК. Командир судна пре-
дупреждает дипломата: «Господин директор, 
появился туман. В таких условиях я не сове-

тую садиться». Пилот готов зайти на посад-
ку, но предлагает подумать над запасным ре-
шением. «Будем пробовать, пока не получим 
результат»,— отвечает дипломат. В условиях 
плохой видимости и тумана пилоты снижа-
ются, готовясь в случае неудачи уйти на вто-
рой круг. На последних секундах записи — и 
фильма — слышен короткий нецензурный 
крик командира воздушного судна.

Новая комиссия
Самолет Леха Качиньского потерпел кру-
шение под Смоленском 10 апреля 2010 го-
да. Погибли все пассажиры и члены экипа-
жа. В дни годовщины в Варшаве прошли тра-
урные мероприятия и возобновились мно-
голетние споры о причинах трагедии. Брат-
близнец погибшего президента, лидер ПиС 
Ярослав Качиньский заявил, что ответствен-
ность — «как минимум моральную» — за тра-
гедию несет бывший премьер Дональд Туск.

Ранее прокуратура Польши и комиссия 
по расследованию причин трагедии отмеча-
ла ошибки в действиях экипажа. Однако по-
сле того, как ПиС вернулась к власти, новый 
министр обороны Антоний Мачеревич объ-
явил о возобновлении работы комиссии по 
расследованию авиапроисшествий в новом 
составе. Отчет предыдущей комиссии ми-
нистр назвал «сфальсифицированным».

Ранее господин Мачеревич, возглавляв-
ший парламентскую группу по расследо-
ванию катастрофы под Смоленском, заяв-
лял, что причиной трагедии могла стать се-
рия взрывов на борту, а в марте этого года 
сообщил: эксперты ранее умолчали о фак-
тах неисправности самолета. По его словам, 
Ту-154М распался на части еще в воздухе, а 
«на высоте 18 метров над землей в самолете 
пропало электроснабжение». Ранее госпо-
дин Мачеревич не раз выступал и с други-
ми неоднозначными заявлениями. Так, гла-
ву Евросовета Дональда Туска он обвинял в 
сотрудничестве со спецслужбой ГДР «Шта-
зи», а разведку РФ в Польше — в попытках 
захватить контроль над всей IT-инфраструк-
турой в стране.

Фильм TVN24 показался убедительным 
не всем польским политикам. Депутат пар-
ламента от ПиС Яцек Сасин, который при Ле-
хе Качиньском был замглавы президентской 
администрации, призвал дождаться резуль-
татов расследования новой комиссии. Кроме 
того, в Варшаве задаются вопросом, почему 
российские диспетчеры, учитывая сложней-
шие метеоусловия, в тот день вообще не за-
крыли аэропорт.

Галина Дудина

Министр иностранных дел Аргентины Су-
сана Малькорра сегодня завершит двух-
дневный визит в Россию — первый для 
членов правительства президента Ма-
урисио Макри, пришедшего к власти в 
декабре 2015 года. Главу МИДа сопро-
вождает делегация аргентинских биз-
несменов, а также губернатор провинции 
Неукен, где планируется строительство 
ГЭС «Чиуидо-1» с участием «Интер РАО — 
Экспорт». Это один из ключевых проек-
тов, согласованных еще при прежнем 
президенте Кристине Фернандес. Мо-
сква не сомневается, что ранее достиг-
нутые соглашения в области энергетики, 
нефти и газа будут выполняться. И хотя  
поворот аргентинской дипломатии в сто-
рону США и ЕС очевиден, члены прави-
тельства Макри утверждают: их цель —  
обеспечить сбалансированные отноше-
ния со всеми партнерами.

Сусана Малькорра прилетела в Москву 
по приглашению своего коллеги Сергея 
Лаврова. Они знакомы еще по линии ООН, 
хотя аргентинка начала там работать в 2004 
году — то есть уже после того, как господин 
Лавров покинул пост постпреда России 
при организации и возглавил МИД РФ. Как 
рассказал 

”
Ъ“ эксперт аргентинского Ин-

ститута геополитики Рубен Гуссетти, госпо-
жа Малькорра — не карьерный дипломат, а 
бывший топ-менеджер IBM и «Телеком Ар-
гентина». Именно во время работы в наци-
ональной телекоммуникационной компа-
нии она познакомилась с нынешним пре-
зидентом Маурисио Макри, который был 
тогда одним из акционеров. 12 лет назад го-
спожа Малькорра ушла из бизнеса в ООН 
и в итоге возглавила аппарат генсека Пан 
Ги Муна. «Она стала его правой рукой, а за 
свою принципиальность получила прозви-
ще Доктор Нет»,— отметил Рубен Гуссетти.

Вчера Сусану Малькорру принял пер-
вый зампред Госдумы Александр Жуков. 
«Мы открыты для диалога и готовы продол-
жать сотрудничество с Россией»,— заявила 
она. В свою очередь господин Жуков отме-
тил «высокую динамику развития отноше-
ний» между двумя странами. Позднее со-
стоялась встреча министра с членами пар-

ламентской группы дружбы с Аргентиной 
и председателем российской группы под-
держки прав Буэнос-Айреса на Мальвин-
ские острова (так в Аргентине называют 
Фолкленды).

Среда же станет «министерским днем». 
Сергей Лавров, как следует из сообщения 
МИД России, на встрече со своей аргентин-
ской коллегой «уделит особое внимание 
развитию торгово-экономических связей». 
«Министры обменяются мнениями по си-
рийскому урегулированию, совместным 
усилиям в борьбе с терроризмом и по дру-
гим острым вопросам международной по-
вестки дня»,— говорится в сообщении.

«По итогам переговоров планируется 
подписание совместного заявления,— со-
общил 

”
Ъ“ посол России в Аргентине Вик-

тор Коронелли.— Сомнений в преемствен-
ности достигнутых ранее договоренно-
стей, в том числе касательно выхода двусто-
ронних отношений на уровень всеобъем-
лющего стратегического партнерства, се-
годня нет». По словам посла, об этом гово-
рят многие факторы — в частности, органи-
зуемые сторонами бизнес-миссии и рабо-
та по продвижению совместных проектов. 
Только в первом квартале этого года Арген-
тину посетили две делегации Росатома, 
представители Газпромбанка и МВД России 
во главе с замминистра Игорем  Зубовым.

«На конференцию по международной 
безопасности под эгидой Минобороны РФ, 
которая состоится в Москве в конце апреля, 
едет замминистра обороны Аргентины Ан-
хель Тельо,— продолжает посол Коронел-
ли.— На Петербургский международный 
экономический форум-2016 приглашены 
министр финансов Альфонсо Прат-Гай и 
министр промышленности Франсиско Ка-
брера, а также представители аргентин-
ских деловых кругов. Есть также пригла-
шение министру юстиции Аргентины Хер-
ману Гаравано на Петербургский междуна-
родный юридический форум».

Если говорить об экономическом блоке, 
аргентинцы уже подтвердили готовность 
провести 12-е заседание межправкомиссии 
по торгово-экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству, предваритель-

но намеченное на октябрь в Буэнос-Айресе. 
Российскую делегацию возглавит глава Рос-
сельхознадзора Сергей Данкверт. Назначе-
ние аргентинского сопредседателя комис-
сии ожидается в ближайшее время.

Помимо двусторонних проектов в обла-
сти энергетики, добычи и транспортиров-
ки природного газа и нефти, развития го-
родской инфраструктуры налаживается и 
сотрудничество в банковской сфере. Как за-
явил 

”
Ъ“ торгпред России в Буэнос-Айресе 

Сергей Деркач, во время визита делегации 
Газпромбанка в Аргентину в начале марта 
прошли переговоры с Банком провинции 
Буэнос-Айрес.

Собеседники 
”
Ъ“ и в Москве, и в Буэнос-

Айресе утверждают: соглашения с РФ, под-
писанные администрацией Кристины Фер-
нандес, не будут пересматриваться. «Прави-
тельство Макри находится в сложной эко-
номической ситуации, и ему будет непро-
сто отказаться от российских проектов и 
инвестиций,— заверил 

”
Ъ“ Рубен Гуссет-

ти.— Но при этом оно будет прислушивать-
ся к Вашингтону, у которого есть намере-
ние охладить отношения Аргентины и в це-
лом Латинской Америки с блоком БРИКС 
— в частности, с Россией и Китаем».

«Надеюсь, отката назад не будет, хотя 
разворот аргентинской дипломатии в сто-
рону атлантического направления и однов-
ременное ослабление связей со странами 
БРИКС очевидны»,— заявил 

”
Ъ“ профессор 

экономики Университета Буэнос-Айреса 
Рикардо Аронскайнд. По его словам, «пра-
вительство Макри демонстрирует желание 
принять внешнеполитические установки 
США, в том числе враждебные по отноше-
нию к политике президента Путина».

Сусана Малькорра открыто не крити-
кует лояльный к России курс предыдуще-
го правительства Кристины Фернандес. Но 
при этом намерена проводить новую внеш-
неполитическую линию Буэнос-Айреса на 
сближение с США и Европой. В частности, 
после визита в Москву госпожа Малькорра 
летит в Брюссель на переговоры с предста-
вителем ЕС по иностранным делам и поли-
тике безопасности Федерикой Могерини.

Аэлита Курмукова, Буэнос-Айрес

Польша вслушивается 
в крушение под Смоленском
Годовщина катастрофы Ту-154  
обострила дискуссию о ее причинах

Новое правительство Аргентины 
знакомится с Россией
Глава МИДа заверила Москву в преемственности курса

Украина не может собрать портфели
Переговоры о составе нового правительства затягиваются

Верховная рада во вторник  
так и не проголосовала за от-
ставку премьер-министра 
Арсения Яценюка, единст-
венным преемником которо-
го на посту главы правитель-
ства по-прежнему называют 
спикера парламента Влади-
мира Гройсмана. Камнем  
преткновения остается во-
прос о составе будущего ка-
бинета: если альтернатива 
кандидатуре самого Грой-
смана на посту премьера  
не рассматривается, то пор-
тфели членов его кабинета  
остаются предметом оже-
сточенного торга. В крити-
ческой ситуации президент 
Порошенко выдвинул депу-
татам новый ультиматум: 
если до вечера среды Укра-
ина не получит новое пра-
вительство, в стране будут 
объявлены досрочные пар-
ламентские выборы.

Бомба по-киевски
Продолжавшиеся в течение все-
го дня переговоры лидеров пар-
ламентских фракций и прези-
дентской администрации по 
составу будущего кабинета, по 
определению депутата от фрак-
ции «Блока Петра Порошенко» 
(БПП) Сергея Лещенко, к вече-
ру «зашли в глухой тупик». «Се-
годня ничего не будет. Грой-
сман и Банковая (администра-
ция президента.— 

”
Ъ“) спорят, 

кто назначит лояльных минис-
тров»,— подвел итог перегово-
ров депутат Лещенко в своем 
блоге в Twitter. В связи с новой 
проволочкой в решении вопро-
са о правительстве, на которую 
президент явно не рассчиты-
вал, лидер фракции БПП Юрий 
Луценко вчера предупредил де-
путатов, что времени на при-
нятие решения у них почти не 
осталось. «Завтра или проводим 
решение, или идем на выбо-
ры»,— заявил господин Луцен-
ко, указав на то, что президент 
установил крайний срок для 
принятия решения — до 18:00.

Интрига вокруг того, займет 
ли в итоге Владимир Гройсман 
кресло премьера, возникла еще 
в понедельник вечером. Нака-
нуне заседания Рады появились 
утечки, что реализация плана 
смены кабинета, уже одобрен-
ного президентом, находится 
под угрозой срыва. Депутат от 
БПП Мустафа Найем вызвал фу-
рор своим постом в Facebook, со-
общив, что Владимир Гройсман 
занять пост отказывается, не до-

говорившись по кандидатурам 
министров с Петром Порошен-
ко и Арсением Яценюком.

Споры о «винницких»
По версии украинских СМИ, 
яблоком раздора стал вопрос о 
первом вице-премьере. Влади-
мир Гройсман пошел напере-
кор воле Петра Порошенко: вы-
ступил против назначения на 
этот пост Виталия Ковальчука, 
первого замглавы администра-
ции президента. Господин Ко-
вальчук также возглавлял пред-
выборный штаб Петра Поро-
шенко на выборах-2014. В слу-
чае отказа Владимира Гройсма-
на от переговоров кризис гро-
зил окончательно выйти из-под 
контроля. По данным 

”
Ъ“, за-

пасной кандидатуры у прези-
дента нет. До этого по разным 
причинам кабинет отказались 
возглавить Андрей Садовый и 
Юлия Тимошенко, а кандида-
тура Натальи Яресько не нашла 
поддержки в Раде.

Однако к вчерашнему засе-
данию Рады Владимир Грой-

сман снял свои возражения 
против Виталия Ковальчука, 
взамен выторговав в прави-
тельстве два портфеля для чле-
нов своей винницкой команды 
— Владимира Кистиона и Алек-
сандра Ревы. Господин Кисти-
он, бывший заммэра Винницы, 
должен будет возглавить мини-
стерство здравоохранения, а 
господин Рева — еще один быв-
ший винницкий зам Владими-
ра Гройсмана — должен стать 
вице-премьером по вопросам 
АТО и переселенцев.

В целом появившиеся вчера 
утечки свидетельствуют о том, 
что понимающий свою безаль-
тернативность Владимир Грой-
сман намерен добиться еще бо-
лее внушительного представи-
тельства «винницкой команды» 
в правительстве. Сопротивле-
ние этому со стороны других ве-
дущих игроков, судя по всему, и 
вызвало тупиковую ситуацию 
на переговорах. Депутаты гово-
рят об угрозе формирования но-
вого правящего клана «винниц-
ких» — после «днепропетров-
ских», «донецких» и «киевских».

Антикризисный 
менеджер новой волны
Неожиданная твердость, прояв-
ленная Владимиром Гройсма-
ном в ходе переговоров, под-
твердила оценку, данную ему 

главой президентской админи-
страции Борисом Ложкиным. В 
интервью журналу «Новое вре-
мя» он охарактеризовал веро-
ятного премьера как политика, 
способного сказать «нет» пре-
зиденту и стать самостоятель-
ным игроком. Он также назвал 
господина Гройсмана полити-
ком, имеющим решимость про-
водить реформы.

Если противники 38-летне-
го Владимира Гройсмана об-
виняют его в попытке воспро-
извести старую клановую си-
стему, то сторонники называ-
ют потенциального премье-
ра политиком новой форма-
ции. Это обстоятельство может 
иметь немаловажное значение 
для западных кураторов Кие-
ва, озабоченных неспособно-
стью украинской элиты начать 
серьезную борьбу с коррупци-
ей и провести глубокие рефор-
мы. Еще одной отличительной 
чертой Владимира Гройсмана 
стал его опыт работы на регио-
нальном уровне. Самый моло-
дой премьер в истории Украи-
ны, ранее он дважды избирался 
мэром Винницы, дважды при-
знанной городом, наиболее 
удобным для проживания.

Кроме того, успевший пора-
ботать вице-премьером в прави-
тельстве Арсения Яценюка и ку-
рировавший там вопросы рас-
селения семей украинских во-
еннослужащих из Крыма и бе-
женцев из Донбасса, господин 
Гройсман позиционирует се-
бя антикризисным менедже-
ром. В случае утверждения гла-
вой правительства ему предсто-
ит не только поддерживать эко-
номику на плаву, но и снять воз-
никшие на Западе сомнения по 
поводу эффективности украин-
ских реформ.

Оппозиция уже предупреди-
ла о возможных новых потря-
сениях после смены кабинета. 
Глава фракции «Оппозиционно-
го блока» Юрий Бойко выдви-
нул пять требований к будуще-
му правительству. Они включа-
ют в себя выполнение минских 
соглашений, децентрализацию 
и конституционную реформу, 
принятие нового бюджета и ин-
дексацию доходов населения, а 
также борьбу с коррупцией. По 
словам господина Бойко, если 
этот план не будет утвержден, 
оппозиция не поддержит но-
вый кабинет и потребует пере-
выборов парламента.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Представитель президента 
в Верховной раде Степан 
Кубив (слева) так и не смог 
убедить Владимира Гройс-
мана принять предложения 
Петра Порошенко   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15928,79 (+177,66)
РТС 911,07 (+10,09)
FTSE 100 6242,39 (+42,27)

DAX 30 9761,47 (+78,48)
DJIA* 17703,99 (+147,58)
NASDAQ Composite* 4853,56 (+20,16)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.16
Австралийский доллар 50,7743
Английский фунт 94,7349
Белорусский рубль** 33,3898
Датская крона* 10,2083

Доллар США 66,3456
Евро 75,8529
Индийская рупия*** 99,7903
Казахский тенге*** 19,7589

Канадский доллар 51,5546
Китайский юань* 10,2691
Норвежская крона* 81,5057
СДР 93,6581

Сингапурский доллар 49,3386
Новая турецкая лира 23,4619
Украинская гривна* 25,9467
Шведская крона* 82,4896

Швейцарский франк 69,8007
Японская иена*** 61,3374
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в погружение в мобильную среду 
рассматривал корреспондент  
отдела «Потребительский рынок» 

Роман Рожков

«Generation Z выбирает mobile first». 
Примерно так в нескольких словах 
можно описать выступления спике-
ров на всевозможных конференци-
ях, рассказывающих о важности ди-
стрибуции на мобильных платфор-
мах. Поколение людей, родивших-
ся между началом девяностых и се-
рединой нулевых, становится пла-
тежеспособными клиентами. Как 
дотянуться до этой аудитории, ро-
дившейся со смартфонами в руках, 
и продать ей свою услугу?

Этот вопрос занимает умы менед-
жеров компаний, которые сегодня 
работают на всех рынках без исклю-
чения, будь то банки, медиа, теле-
коммуникации, транспорт, торговля 
или туризм. Например, производите-
ли смартфонов увеличивают экраны 
своих новых моделей, тем самым со-
ответствуя желаниям пользователей 
оставаться онлайн как можно доль-
ше. Вспомним, как весь прошлый год 
вся интернет-отрасль следила за про-
тивостоянием «Яндекса» и Google; 
как российская компания, теряю-
щая долю на рынке поиска и осозна-
ющая всю важность происходящей 
смены парадигмы потребления, жа-
ловалась на то, что Google не позво-
ляет производителям мобильных 

устройств предустанавливать серви-
сы конкурента. «У нас уже более 50% 
сообщений отправляется на смарт-
фонах и планшетах»,— рассказывал 
недавно в интервью 

”
Ъ“ гендиректор 

«ВКонтакте» Борис Добродеев. Имен-
но на мобильных экранах сейчас 
разворачиваются сражения за вни-
мание и деньги пользователей, убе-
жден он, добавляя, что у поколения, 
родившегося в цифровую эпоху, «со-
вершенно другие ценности» и к это-
му надо приспосабливаться.

Впрочем, как говорят интернетчи-
ки, это давно не rocket science. К при-
меру, в прошлом марте TNS заявля-
ла о снижении числа пользовате-
лей десктопов и о том, что доля мо-
бильных пользователей за год выро-
сла на 90%. О том, что мобильный e-
commerce растет быстрее десктоп-
ного, говорит и руководитель круп-
нейшего в России агрегатора то-
варов «Яндекс.Маркет» Павел Але-
шин. По оценкам сервиса, в 2015 
году продажи магазинов, которые 
им обеспечил «Маркет», с мобиль-
ных устройств выросли на 95%, тог-
да как с настольных компьютеров 
увеличились лишь на 11%. А в пер-
вом квартале этого года рост мобиль-
ных продаж уже более чем двукрат-
ный. Это ведет к дальнейшей транс-
формации рынка электронной тор-
говли, прогнозирует Павел Алешин. 
По его мнению, уже в недалеком бу-
дущем не от хорошей жизни, а имен-
но из-за дороговизны дистрибуции 
через приложения большинство ин-
тернет-магазинов будет вынуждено 
«приземлиться» на огромных мар-
кетплейсах, обладающих ресурсами.

Поразительно, на самом деле. Еще 
несколько лет назад считалось, что 
если у вас нет сайта, то нет и бизне-
са. Сейчас то же самое можно сказать 
о мобильных приложениях. Поль-
зователя, который носит в кармане 
смартфон с установленным прило-
жением твоей компании, невозмож-
но переоценить.

вчера

АСВ

в ходе совета директоров устано-
вило ставку страховых взно-
сов в Фонд страхования вкла-
дов (ФСВ) в размере 0,12% 
от ежеквартальных остатков 
средств физлиц на счетах бан-
ка (сейчас ее уровень — 0,1%). Но-
вая ставка должна будет применять-
ся банками для исчисления стра-
ховых взносов с третьего кварта-
ла 2016 года. «Данное решение но-
сит среднесрочный характер и выз-
вано возрастанием в 2014–2015 го-
дах финансовой нагрузки на ФСВ 
в связи с выплатами страхового воз-
мещения, вызвавшими необходи-
мость привлечения кредитов Бан-
ка России»,— отмечается в сооб-
щении АСВ. Как писал вчера ”Ъ“, со-
ветом рассматривались три воз-
можных варианта повышения базо-
вой ставки. Один из них предпола-
гал повышение ставки в два этапа: 
до 0,12% с третьего квартала 2016 
года и до 0,13% — с третьего кварта-
ла 2018 года. Отдел финансов

ГЕРМАН ГРЕФ,

глава Сбербанка, сообщил, 
что банк не ведет переговоров 
о покупке каких-либо активов 
ВЭБа. «Нет никаких переговоров 
на эту тему — ни по кредитам мало-
му бизнесу, ни по кредитам крупно-
му бизнесу. Пока это все виртуаль-
но»,— заявил господин Греф. Ра-
нее газета «Ведомости» со ссылкой 
на источники сообщила, что ВЭБ 
может продать Сбербанку высо-
кокачественные кредиты не менее 
чем на 30   млрд руб. ТАСС

АРБИТРАЖНЫЙ 
СУД МОСКВЫ

отклонил иск банка  «Глобэкс» 
к кипрской компании Trellas 
Enterprises Ltd,  владеющей 
активами ГК «Связной», 
с требованием обратить взы-
скание на 5% акций голландской 
Svyaznoy N.V., головной структу-
ры группы. Банк требовал про-
дать с торгов принадлежащий от-
ветчику 5-процентный пакет акций 
Svyaznoy N.V., который находится 
в залоге у банка по договору залога 
от 12 октября 2012 года, установив 
начальную продажную стоимость 
в размере около 1,5   млрд руб. Дого-
вор залога, по словам представите-
ля истца, был заключен в обеспече-
ние обязательств ответчика по под-
писанному в тот же день договору 
купли-продажи 5% акций Svyaznoy  
N.V., по которому Trellas обязалась 
в будущем выкупить акции у банка. 
«РИА Новости»

ГОСДУМА

приняла в первом чтении за-
конопроект о защите прав гра-
ждан при возврате долгов, 
подготовленный спикером Сове-
та федерации Валентиной Матвиен-
ко. Вместе с ним был принят закон-
спутник, вносящий поправки в КоАП. 
Предполагается, что после приня-
тия законопроекта за нарушение но-
вого закона коллекторам грозят ад-
министративные штрафы для долж-
ностных лиц от 20 тыс. до 200 тыс. 
руб. или дисквалификация на срок 
от шести месяцев до года; для юр-
лиц — от 50 тыс. до 500 тыс. руб. 
или приостановление деятельнос-
ти на срок до 90 суток. Незаконное 
осуществление взыскания лицом, 
не включенным в государственный 
реестр коллекторских агентств, гро-
зит штрафом для юрлиц от 200 тыс. 
до 2 млн руб. «РИА Новости»

СБЕРБАНК

на заседании набсовета реко-
мендовал годовому обще-
му собранию акционеров на-
править на выплату диви-
дендов 20% чистой прибыли 
по МСФО за 2015 год.  Размер 
выплаты составит 1,97 руб. на од-
ну акцию. По итогам 2014 года на ди-
виденды банк направил лишь 3,5% 
чистой прибыли по МСФО, что ста-
ло историческим минимумом. 
 Отдел  финансов

правила  
игры

Еще несколько лет 
назад считалось, что 
если у вас нет сайта, 
то нет и бизнеса. Сей-
час то же самое мож-
но сказать о мобиль-
ных приложениях

Недвижимость плохо складывается
Девелоперы откладывают новые стройки складских помещений

Розничная сеть «О’кей» 
арендовала почти 60 тыс. 
кв. м в подмосковном ло-
гопарке «Север-2», что ста-
ло абсолютным рекор-
дом на рынке складской 
недвижимости по ито-
гам первого квартала это-
го года. Но несмотря на 
это, у консультантов нет 
поводов для оптимизма: 
новых сделок по аренде 
и покупке на рынке пра-
ктически нет. Это отпуги-
вает девелоперов — объем 
ввода новых помещений 
сократился на 93%.

Сеть  гипермаркетов 
«О’кей» арендовала 59,6 тыс. 
кв. м складских помещений 
в логопарке «Север-2» в 7 км 
от МКАД по Ленинградскому 
шоссе. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли два консультанта на рын-
ке коммерческой недвижи-
мости и подтвердил управ-
ляющий партнер «Логопарк-
девелопмент» (собственник 
объекта) Андрей Постников. 
В CBRE (выступал консультан-
том сделки) уточнили, что до-
говор аренды подписан на 
десять лет. Господин Постни-
ков добавил, что сейчас в ло-
гопарке свободными остают-
ся 40 тыс. кв. м под аренду и 
около 50 тыс. кв. м под сделки 
built to suit.

По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, сделка меж-

ду «О’кей» и «Логопарк-деве-
лопмент» — самая крупная в 
складском сегменте в первом 
квартале текущего года, учи-
тывая, что именно этот пери-
од оказался наиболее слож-
ным для рынка коммерче-
ской недвижимости. По под-

счетам Knight Frank, вторым 
крупным контрактом, заклю-
ченным в первом квартале, 
стала сдача 42,4 тыс. кв. м DIY-
ритейлеру Castorama в инду-
стриальном парке «PNK-Че-
хов-3». Следом идет агрохол-
динг «Мираторг», арендовав-
ший 16 тыс. кв. м в том же ло-
гопарке «Север-2». Как указы-
вают в Knight Frank, в целом 
же в Подмосковье в январе—
марте было арендовано и вы-
куплено совокупно 260 тыс. 
кв. м складских помещений 
— это в 1,6 раза выше, чем за 
аналогичный период 2015 го-
да, и является абсолютным ре-

кордом за всю историю рын-
ка складской недвижимости. 
Предыдущий рекорд был за-
фиксирован два года назад: 
в первом квартале 2014 года 
объем поглощения в Москве 
и области составил 203 тыс. 
кв. м. В целом по России ку-
плено и арендовано 350 тыс. 
кв. м, доля Подмосковья до-
стигла 74% сделок. Практи-
чески все сделки пришлись 
на аренду, уточнили в Knight 
Frank. По данным консультан-
тов, в январе—марте этого го-
да закрыта всего одна сделка 
— это покупка Российским 
фондом прямых инвестиций 

в пуле с ближневосточными 
инвесторами, среди которых 
инвестфонд Mubadala, двух 
складских комплексов «PNK-
Чехов-3» и «PNK — Северное 
Шереметьево» общей площа-
дью 200 тыс. кв. м. «Сложно-
сти получения заемного фи-
нансирования, его высокая 
стоимость в совокупности с 
большим объемом предложе-
ния складов под аренду при-
вели к снижению числа сде-
лок по покупке»,— указывает-
ся в материалах Knight Frank.

Директор по офисной и 
складской недвижимости 
Knight Frank Вячеслав Холо-

пов говорит, что, несмотря на 
рекордный объем поглоще-
ния, повода для оптимизма 
нет. «Большинство сделок — 
это смена арендаторами од-
них помещений на другие, 
поскольку сейчас много вы-
годных предложений»,— до-
бавляет он. По словам экспер-
та, текущего объема хватит на 
год-два.

По данным S.A. Ricci, в Под-
московье общий объем каче-
ственных складских площа-
дей класса А и В сейчас до-
стигает 10,8 млн кв. м. В пер-
вом квартале этого года в экс-
плуатацию был введен всего 
один склад площадью 17 тыс. 
кв. м, в то время как за анало-
гичный период прошлого го-
да — 235,8 тыс. кв. м, то есть 
на 93% больше. «Девелоперы 
реагируют на высокий уро-
вень вакансии и с осторожно-
стью подходят к вводу новых 
объектов. Срок сдачи многих 
проектов сдвигается»,— го-
ворит директор департамен-
та складской недвижимости 
S.A. Ricci Дмитрий Герастов-
ский. По его словам, участни-
ки рынка перестали строить 
«спекулятивные» склады, пол-
ностью переориентировав-
шись на строительство под 
клиента (built-to-suit). Сейчас 
на складском рынке столич-
ного региона вакансия дости-
гает 9% (более 950 тыс. кв. м). 
Ставки аренды остаются отно-
сительно стабильными: с кон-
ца прошлого года они сущест-
венно не изменились и со-
ставляют 3,9 тыс. руб. за 1 кв. м 
в объектах класса А и 3,6 тыс. 
руб. за 1 кв. м в классе В.

Екатерина Геращенко

С повестки рынка сняли Доху
Добычу нефти заморозят, но цена уже не вырастет

У крупнейших стран—производителей неф-
ти все больше шансов подписать соглаше-
ние о заморозке добычи на встрече в Дохе 
17 апреля. По неофициальной информации, 
Москве удалось убедить Эр-Рияд поддержи-
вать полку добычи на уровне начала года 
без оглядки на рост производства в Иране. 
Причиной согласия саудитов может быть 
не столь интенсивное, как ожидалось, вос-
становление добычи, а также понимание то-
го, что сейчас ждать от Тегерана заморозки 
добычи бессмысленно. Эксперты отмечают, 
что итоги Дохи вряд ли окажут сильное дав-
ление на рынок, так как он уже «переварил» 
ее ожидание.

Вчера «Интерфакс» со ссылкой на дипломатиче-
ский источник в Дохе сообщил, что Россия и Сау-
довская Аравия во вторник согласовали позиции 
по вопросу заморозки нефтедобычи. Эта тема ста-
нет ключевой на встрече нефтедобывающих стран 
в Дохе 17 апреля. В Минэнерго РФ ситуацию не ком-
ментируют. По словам источника агентства, Эр-Ри-
яд готов принять окончательное решение о под-
держании уровня добычи без привязки к позиции 
Тегерана. До этого Саудовская Аравия грозила не 
замораживать добычу, если то же самое не сдела-
ет Иран. В Тегеране заявляли, что готовы сдержи-

вать производство только после того, как оно вы-
растет до 4 млн баррелей в сутки (уровень до введе-
ния санкций против страны). В феврале суточная 
добыча Ирана составляла около 3 млн баррелей.

Идею о заморозке добычи на уровне января в 
феврале выдвинули Россия, Саудовская Аравия, Ве-
несуэла и Катар. Но ключевым условием были ана-
логичные действия других стран—членов ОПЕК. 
На первой встрече об условиях не договорились, 
и до недавнего времени казалось, что к середине 
апреля позиции не изменились. Но все же в Доху 
согласились приехать все члены ОПЕК, кроме Ли-
вии и Ирана. В Минэнерго РФ уверяли, что иници-
ативу заморозки поддержало 15 стран.

Заморозить добычу будет нетрудно многим иг-
рокам, включая Москву (РФ достигла максимума 
в гонке за сохранение доли на рынке). Крупней-
шие российские производители уже отчитались 
в Кремле о готовности сокращать добычу при не-
обходимости, но по факту она немного росла с на-
чала года: в первом квартале рост составил 3,1%, 
до 135,4 млн тонн (10,9 млн баррелей в сутки). Ре-
алистичность подписания хотя бы рамочного со-
глашения в Дохе понимают и на рынке: за неделю 
до встречи цены российской Urals и европейской 
Brent вернулись к $40 и $41 за баррель соответст-
венно (максимум с конца 2015 года).

Валерий Нестеров из Sberbank Investment 
Research согласен, что радикальных перемен на 
рынке подписание соглашения не принесет: «Це-
ны уже достигли своего текущего пика на ожида-
ниях решения». По мнению эксперта, после встре-
чи стоимость нефти стабилизируется или несколь-
ко скорректируется в интервале $35–40 за баррель. 
По его прогнозам, договоренности о заморозке бу-
дут подписаны до октября, чтобы можно было оце-
нить их действенность. Господин Нестеров предпо-
лагает, что они будут «мягким вариантом джентль-
менского соглашения», что станет новым опытом 
для стран, так как когда мировое сообщество пы-
талось подписать строгие договоренности, те не 
соблюдались. По мнению аналитика, Саудовская 
Аравия решила подписать соглашение без огляд-
ки на Иран, так как было очевидно, что бесполезно 
от него требовать присоединиться к заморозке: Те-
геран не может себе позволить не увеличивать до-
бычу ни с политической, ни с экономической точ-
ки зрения. К тому же, отмечает Валерий Нестеров, 
Иран не так быстро наращивает добычу, в частно-
сти, потому, что не получает достаточных инвести-
ций. По оценке эксперта, прогноз Ирана по годо-
вой добыче 200 млн тонн к марту 2017 года мало-
реалистичен.

Ольга Мордюшенко

ЦБ раздаст лицензии
Корпорации и НПФ смогут заняться дилерским бизнесом

Дилерский бизнес профучаст-
ников финансового рынка не-
ожиданно столкнулся с кон-
куренцией. ЦБ предлагает 
наделить правом получать ди-
лерские лицензии и, как след-
ствие, отказаться от услуг фи-
нансовых посредников НПФ 
и крупные корпорации. Прав-
да, учитывая ограниченную во-
стребованность подобной ини-
циативы, скорее всего, у нее 
есть и иная цель — повлиять 
на комиссионную политику 
 дилеров, считают эксперты.

О том, что ЦБ раздумывает над рас-
ширением применения лицензий 
дилеров фондового рынка, вчера на 
Биржевом форуме заявил первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов. Правом 
получать такие лицензии предлагает-

ся наделить корпорации и негосудар-
ственные пенсионные фонды. По сло-
вам господина Швецова, это поможет 
компаниям и НПФ существенно сэко-
номить на брокерских и банковских 
комиссиях, поскольку они смогут осу-
ществлять операции на финансовых 
рынках самостоятельно. Сейчас они 
работают через профессиональных 
участников финансового рынка как 
через посредников. «И почему такие 
корпорации, которые хотят работать 
за свой счет, но не собираются обслу-
живать клиентов, не могут получить 
дилерскую лицензию и пойти в те же 
рынки репо, денежные, валютные 
рынки, рынки ценных бумаг и обслу-
живать исключительно свой объем?» 
— рассуждал господин Швецов. По 
его словам, по итогам внутренней ди-
скуссии между департаментами регу-

лятора будет выпущен консультатив-
ный доклад на соответствующую те-
му, на основе которого, возможно, 
впоследствии будут приниматься 
нормативные решения. 

Впрочем, сами корпорации свой 
интерес пока не подтверждают. По 
словам замгендиректора «Норильско-
го никеля» (один из крупнейших экс-
портеров) Андрея Бугрова, его компа-
нию не может заинтересовать такое 
предложение — в силу мощи ее каз-
начейства. «Мы не испытываем ника-
ких трудностей, никаких 

”
узких гор-

лышек“. Вопрос лицензий для круп-
ных корпораций, как мне кажется, 
неактуален»,— сказал он. Это частная 
позиция, в других случаях реакция 
может быть иной, указывают участ-
ники финансового рынка. По их мне-
нию, костяк аудитории проекта мо-

гут составить прежде всего крупные 
экспортеры, которые могут извлечь 
из этой идеи ЦБ финансовую выгоду. 
«Идея ЦБ может заинтересовать кор-
порации, которым нужно конверти-
ровать крупные суммы в валюте на ва-
лютном рынке, минуя банки, так как 
банковские комиссии для них чувст-
вительны»,— считает управляющий 
директор БКС Андрей Алетдинов. 
По словам главы Московской биржи 
Александра Афанасьева, многие кор-
пораты имеют собственные казна-
чейства, сравнимые с казначейства-
ми банков и даже превосходящие их 
по размеру и техническому оснаще-
нию, что позволяет им использовать 
собственные возможности для пря-
мого выхода на рынок.

деловые новости  — с8
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Первый квартал 2016 года охарактеризовался нулевым вводом в Москве торгцентров — такого не было 
последние десять лет, говорится в сообщении JLL. Для сравнения: в январе—марте 2015 года на рынок 
вышло около 250 тыс. кв. м торговых площадей, что стало абсолютным рекордом. Несмотря на слабое 
начало, в целом в 2016 году в Москве планируется ввести около 460 тыс. кв. м торгцентров, прогнозиру-
ют консультанты JLL. Около 90% заявленных к вводу площадей — проекты, сроки реализации которых 
ранее уже переносились. Из-за того что девелоперы не анонсируют новые проекты, а строительство 
ряда заявленных объектов заморожено, тренд снижения объемов нового строительства сохранится 
в 2017–2018 годах, предупреждают в JLL. Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Повторный конкурс на сана-
цию банка «Траст» с выделени-
ем дополнительных средств 
 состоится в ближайшее время. 
По информации 

”
Ъ“, в поне-

дельник совет директоров ЦБ 
признал санацию «Траста» 
 удовлетворительной, что дало 
нынешнему санатору банка — 
холдингу «Открытие» — воз-
можность участвовать в кон-
курсе. Теоретически по его ито-
гам «Траст» может перейти к но-
вому санатору, но эксперты уве-
рены, что такая возможность 
практически исключена и «От-
крытие» получит дополнитель-
ное финансирование.

Как стало известно 
”

Ъ“, сроки 
проведения повторного конкурса по 
банку «Траст» отодвигались из-за то-
го, что регулятор оценивал качество 
его санации холдингом «Открытие». 
В понедельник совет директоров ЦБ 
признал санацию удовлетворитель-
ной, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. «Это значит, что 

”
Открытие“ сможет участвовать в но-

вом конкурсе. Если бы санация не 
была признана удовлетворитель-
ной, его бы на новый конкурс не до-
пустили,— говорит 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с обсуждением ситуа-
ции.— Теперь препятствий для про-
ведения конкурса нет».

• Банк «Траст» занимает 37-е ме-
сто по размеру активов, капитал 
банка составляет минус 22,5 млрд 

руб. Решение о санации было приня-
то в конце декабря 2014 года, на 
оздоровление банка ЦБ выделил 
 «Открытию» 127 млрд руб.
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, холдинг 

«Открытие» обратился в ЦБ и Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ) 
за дополнительным финансирова-
нием в размере 47 млрд руб. в нача-
ле декабря 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 22 де-

кабря 2015 года). Это произошло по-
сле того, как скорректированная в 
ходе санации отчетность банка 
«Траст» показала увеличение дыры в 
его капитале на 70% (или 46 млрд 
руб.), до 114 млрд руб. по сравнению 
с 68 млрд руб., установленными экс-
пресс-оценкой ЦБ в начале санации. 
Возможность увеличения средств на 
санацию была заложена в плане фи-
нансового оздоровления «Траста», 
однако без конкурса регуляторы ре-
шили средства не выделять. Изна-
чально конкурс планировалось про-
вести в феврале, однако до сих пор 
он так и не был объявлен. По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, это было вызвано желанием ЦБ 
дисциплинировать санаторов в це-
лом и «Открытие» в частности, что-
бы избежать массовых обращений 
за дополнительным финансирова-
нием и показать, что правила игры 
стали серьезнее.

До сих пор прецедентов, когда 
бы проводился повторный конкурс 
на санацию, не было. За дополни-
тельным финансированием обра-

щался и получил его СМП-банк 
(43 млрд руб. на санацию Мособл-
банка), а также обращался, но пока 
не получил Новикомбанк (не более 
12 млрд руб. на санацию Фондсер-
висбанка). На прошлой неделе глава 
АСВ Юрий Исаев заявил, что сов-
местная позиция АСВ и ЦБ заключа-
ется в том, чтобы не давать дополни-
тельного финансирования санато-
рам без конкурса. Он отметил, что 

если конкурс выиграет другой банк, 
то возникнет трудность с тем, как 
передавать этот актив другому игро-
ку. «Это непросто, таких прецеден-
тов не было»,— отметил он.

Впрочем, вероятность того, что 
«Траст» может сменить санатора, 
минимальна, считают эксперты. 
«Если регулятор предварительно 
удовлетворен результатами сана-
ции банка 

”
Открытием“, то логич-

но ему же и продолжать занимать-
ся оздоровлением,— полагает 
управляющий партнер НАФИ Па-
вел Самиев.— 

”
Открытие“ уже по-

гружено в эту историю, а значит, и 

шансов у него больше, чем у дру-
гих». «Вряд ли будет смена санато-
ра,— согласен партнер BDO Денис 
Тарадов.— У 

”
Открытия“ больше 

понимания реального состояния 
банка, и его оценка суммы на оздо-
ровление, вероятно, будет наибо-
лее адекватной. Другой банк смо-
жет предложить более выгодные 
условия, но не исключено, что в ко-
нечном счете это будет повторение 

ситуации, когда дальнейший ана-
лиз покажет, что денег на санацию 
снова недостаточно». При этом «пе-
реварить» столь крупный актив, 
как «Траст», могут лишь считаные 
игроки. Из банков, сейчас активно 
участвующих в санациях, таких, по 
оценкам экспертов, три — Альфа-
банк, Бинбанк, Промсвязьбанк. В 
Альфа-банке ранее заявляли, что 
рассмотрят вопрос об участии в 
конкурсе, аналогичная позиция и у 
Бинбанка. В Промсвязьбанке сооб-
щили, что интереса к данному ак-
тиву не имеют.

Юлия Локшина

К началу апреля международ-
ные инвесторы вновь резко 
 нарастили долю наличности 
в своих портфелях. Недостаточ-
ные меры монетарного стиму-
лирования со стороны ряда 
центробанков и риски выхода 
Великобритании из Евросоюза 
заставили их сократить риско-
ванные вложения.

Спекулятивный характер спроса 
на рисковые активы, который на-
блюдался в начале марта, подтверди-
ли результаты апрельского опроса 
портфельных управляющих, прове-
денного аналитиками Bank of 
America Merrill Lynch. В анкетирова-
нии, которое проводилось 1–7 апре-
ля, приняли участие представители 
200 фондов, в управлении которых 
находились активы на сумму 
$596 млрд. По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств в инвес-
тиционных портфелях выросла к на-
чалу апреля до 5,4% (с 5,1% в марте). 
Этот результат близок к 16-летнему 
максимуму, установленному в фев-
рале этого года (5,6%).

Одновременно инвесторы акти-
визировали продажи сырьевых ак-
тивов. По данным опроса, число 
управляющих, сокративших вложе-
ния в эти активы, на 22% превысило 
число тех, кто наращивал вложения. 
Месяцем ранее продавцов было су-
щественнее меньше — их число 
лишь на 13% превышало число поку-
пателей. Этому способствовали за-
явления представителей Саудов-
ской Аравии о том, что страна пой-
дет на заморозку добычи, только 
если другие крупные производите-
ли, включая Иран, присоединятся к 
данному решению. При этом Теге-
ран неоднократно заявлял, что во-
прос замораживания добычи будет 
рассматриваться им только после 
возвращения ее уровней к досанк-
ционным 4 млн баррелей в сутки (в 
феврале Иран добывал в среднем 
3 млн баррелей в сутки).

Результаты опроса показывают, 
что инвесторы осторожничали и с 
вложениями в акции. По данным 
опроса, число управляющих, нара-
стивших вложения в эти активы, 

лишь на 9% превысило число тех, кто 
сокращал свои вложения. Месяцем 
ранее покупателей было на 13% 
больше. В числе наиболее пострадав-
ших оказался японский рынок ак-
ций, отток инвестиций из которого 
впервые с 2012 года превысил при-
токи. Если в марте число управляю-
щих, отдающих предпочтение рын-
кам Японии, на 15% превышало чи-
сло тех, кто придерживался противо-
положной точки зрения, то в апреле 
продавцов было всего на 3% больше 
покупателей. К такому шагу побуди-
ла недостаточная мягкость денеж-
ной политики Банка Японии, кото-
рый на мартовском заседании не 
стал расширять программу стиму-
лов для экономики.

В таких условиях именно риск не-
достаточности монетарного стиму-
лирования со стороны центробан-
ков был назван управляющими как 
основной с непредсказуемым разви-
тием. По словам аналитика UFG 
Wealth Management Алексея Пота-
пова, отрицательные процентные 
ставки в Европе и Японии свидетель-
ствуют о том, что другие меры стиму-
лирования экономической активно-
сти практически исчерпаны. «Это на-
ряду с существенными рисками вы-
хода Британии из состава Евросоюза 
заставляет инвесторов занимать вы-
жидательную позицию»,— отмечает 
господин Потапов.

Впрочем, снижение аппетита к 
риску, наблюдавшееся в конце мар-
та—начале апреля, было непродол-
жительным, отмечают участники 
рынка. По словам управляющего ак-
тивами General Invest Валентина 
Журбы, наращивание кэша было не-
долгим, и рисковые активы продол-
жали расти в цене, нефтяные коти-
ровки достигли декабрьских уров-
ней, а ключевые спреды в облигаци-
ях резко сузились. «Впрочем, рост 
рисковых активов не связан с фунда-
ментальными причинами, а они по-
ка не радуют, так как темпы роста 
ключевых экономик замедляются. 
Поэтому рассчитывать на устойчи-
вость притоков тоже не стоит»,— от-
мечает Валентин Журба.

Виталий Гайдаев

Если это будет происходить в мас-
совом порядке, то профучастники 
рынка ценных бумаг, уже имеющие 
дилерские и брокерские лицензии, 
могут лишиться части своего бизне-
са и, как следствие, доходов. «У нас 
есть клиенты, для которых мы ис-
полняем роль дилеров на рынке цен-
ных бумаг. И, конечно, нам не хоте-
лось бы их терять»,— говорит пред-
седатель правления ИХ ФИНАМ Вла-
дислав Кочетков. Впрочем, по его 
словам, критично на бизнесе профу-
частников новшество ЦБ не отразит-
ся. Обычно профучастники имеют 
обе лицензии — дилерскую и бро-
керскую. Последняя представляет го-
раздо больше возможностей — на-
пример, по части маржинального 
кредитования и риск-менеджмента. 
«Вряд ли наши клиенты захотят от 
них отказаться в целях экономии»,— 
говорит господин Кочетков.

Востребована самостоятельная 
покупка инструментов фондового 
рынка и среди НПФ, но и эти игроки, 
скорее всего, не окажут критическо-
го влияния на бизнес текущих обла-
дателей дилерских лицензий. «Это 

вовсе не значит, что завтра все УК ли-
шатся бизнеса. При наличии дилер-
ской лицензии надо будет полно-
стью создавать систему контроля за 
рисками, а это — квалифицирован-
ный персонал, дополнительные рас-
ходы. Поэтому выбор будет за той мо-
делью, которая окажется дешев-
ле»,— поясняет генеральный дирек-
тор НПФ «Национальный» Светлана 
Касина. При этом вопрос соблюде-
ния лицензионных требований ЦБ в 
данном случае не стоит. «К НПФ и так 
предъявляются очень серьезные тре-
бования со стороны регулятора. И в 
случае ошибки УК отвечаем все рав-
но мы, ведь это мы выбрали эту 
УК»,— подтверждает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова.

Не посягает ЦБ и на ритейл: эта 
ниша останется за брокерами в лю-
бом случае, успокоил сообщество 
господин Швецов. «Ниша останет-
ся, но комиссии, скорее всего, при-
дется снизить. ЦБ и раньше выра-
жал недовольство комиссионной 
политикой профсообщества и те-
перь пытается оказать на нее давле-
ние»,— уверен один из представите-
лей крупных брокеров.

Мария Сарычева

«Траст» дождался конкурса
Холдинг «Открытие» допущен к участию

Инвесторы  
не хотят брать  
риски надолго
Доля денежных средств в инвестпортфелях 
возвращается к многолетним максимумам

ЦБ раздаст лицензии
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

127 млрд руб.
выделил ЦБ холдингу «Открытие»  
на санацию банка «Траст»  
в начале 2015 года

В преддверии повышения тре-
бований к капиталу на пенси-
онном рынке негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) 
начинают все активнее искать 
возможности для увеличения 
масштаба бизнеса, в том чи-
сле за счет сделок по слиянию 
и  поглощению других игроков. 
В частности, с такой инициати-
вой на рынок вышел волгог-
радский НПФ «Империя». 
Это не только дает возмож-
ность для роста и сохранения 
бизнеса, но и шанс на более вы-
годную его продажу в дальней-
шем. Впрочем, управлять ком-
паниями, созданными путем 
слияния, традиционно сущест-
венно сложнее.

Об инициативе НПФ «Империя» 
нарастить масштабы бизнеса через 
слияния и присоединения с други-
ми игроками 

”
Ъ“ сообщили участни-

ки рынка. Президент «Империи» 
Алексей Морозов подтвердил пере-
говоры с рядом фондов, пока не пре-
образовавшихся в акционерные об-
щества (крайний срок для этого 

у фондов, не работающих с пенсион-
ными накоплениями,— 2019 год, 
минимальный капитал к этому мо-
менту должен быть не менее 150 млн 
руб., с 2020 года — 200 млн руб.). 
«Вливаться в большой фонд нам не-
интересно — в нем мы просто рас-
творимся. По нашим расчетам, опти-
мальным было бы присоединение 
к 

”
Империи“ трех-четырех фондов, 

сопоставимых с нашим, чтобы с за-
пасом пройти требования к капита-
лу»,— пояснил господин Морозов. 
Как один из возможных вариантов: 
каждый из присоединяющихся фон-
дов получит блокпакет общего АО, 
пакет «Империи» составит около 
40%, уточнил он, подчеркнув, что па-
раметры присоединения того или 
иного фонда — вопрос переговоров. 
НПФ, с которыми идут переговоры, 
не раскрываются.

С «Империей» (по итогам трех 
кварталов 2015 года ИОУД — аналог 
капитала для неакционировавших-
ся НПФ — 100,7 млн руб., пенсион-
ные резервы — 227 млн руб.) сопо-
ставимы десяток НПФ. Среди них, 
как выяснил 

”
Ъ“, столичный НПФ 

«Выбор» и тольяттинский НПФ «Му-
ниципальный». Они подтвердили 
факт переговоров, но пока их резуль-
тат неочевиден. «Предложение 

”
Им-

перии“ мы получили, нам оно неин-
тересно, мы намерены развиваться 
самостоятельно»,— сообщил прези-
дент НПФ «Выбор» Юрий Зверев. Ис-
полнительный директор НПФ «Му-
ниципальный» Сергей Балышев от-
мечает риски для присоединяемого 
фонда и его участников: сохранить 
контроль за размещением средств 
практически нереально, а значит, 
трудно прогнозировать доходность. 
«Но в целом небольшие фонды, без-
условно, заинтересованы в укрупне-
нии. Принципиальный вопрос — бу-
дет ли это объединение отвечать ин-
тересам собственников и клиентов 
НПФ»,— говорит господин Балышев.

Большого опыта слияний и по-
глощений на российском пенсион-
ном рынке нет. С начала 2015 года 
такие переговоры с участниками 
рынка активно вели представители 
НПФ «Благовест» (Москва). Однако 
2 декабря лицензия самого «Благо-
веста» была аннулирована Центро-

банком. Но вполне логично, что си-
туация на пенсионном рынке схожа 
с тем, что происходило на банков-
ском: в преддверии увеличения тре-
бований к капиталу число сделок 
начинало расти.

Как отмечает гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Сергей Эрлик, по-
пытка объединения небольших 
НПФ — единственная возможность 
остаться в пенсионном бизнесе без 
дополнительных расходов со сторо-
ны собственников и учредителей. 
«Однако у разных фондов разные 
подходы к инвестированию, оценке 
рисков, величине отчислений в ка-
питал. Избежать противоречий 
и конфликтов нереально»,— преду-
преждает он. Кроме того, более круп-
ный фонд выгоднее продать, чем не-
большого игрока «Если цена неболь-
шого НПФ с активами меньше 1 мл-
рд руб. 5–7% от активов, то стоимость 
НПФ с несколькими миллиардами 
руб. активов — уже 10–15%, посколь-
ку фонд затратил значительные 
средства на привлечение клиентов. 
Конкретная цена определяется каче-
ством активов»,— указывает госпо-
дин Эрлик. Впрочем, процедурно 
продать объединенный фонд будет 
гораздо сложнее, предупреждает он: 
«Число собственников в этом случае 
серьезно увеличивается, что снижа-
ет шансы на одобрение возможной 
сделки». В ЦБ не комментируют ини-
циативы рынка.

Павел Аксенов

НПФ открыли сезон M&A
Пенсионный рынок наращивает капитал через слияния и поглощения

контекст  

БАНКИ

«Уралсиб»  
выбрал главу

Как стало известно ”Ъ“, банк «Уралсиб» в бли-
жайшее время возглавит экс-топ-менеджер 
холдинга «Открытие» Константин Бобров. 
С 2011 по 2015 год он работал вице-прези-
дентом в ФК «Открытие», курируя блок управ-
ления активами и пассивами, с 2007 по 2011 
год возглавлял дирекцию операций на финан-
совых рынках банка «Санкт-Петербург». Ра-
нее в интервью ”Ъ“ ключевой акционер банка 
Владимир Коган говорил, что с высокой долей 
вероятности главой банка останется исполня-
ющая обязанности предправления банка 
Светлана Бастрыкина, назначенная на эту 
должность сразу после решения о санации 
банка 4 ноября 2015 года. На санацию «Урал-
сиба» был выделен кредит в размере 81 млрд 
руб. В банке от комментариев отказались. 
Отдел финансов

П Р А В И Л А  И Г Р Ы О Т  Р А С П И С О К  Д О  И Н В Е С Т О Р О В

Вчера первый зампред Центробанка 
Сергей Швецов на Биржевом форуме 
огласил еще ряд новаций. Банк России 
ведет переговоры с иностранными бир-
жами о том, чтобы они перешли на тор-
говлю акциями российских компаний, 
а не депозитарными расписками, сооб-
щил он. «Мы ведем переговоры с ино-
странными биржами, чтобы они ушли 
от расписок к акциям»,— сказал госпо-
дин Швецов, не раскрыв названия бирж. 
Он отметил, что самое ценное для любой 
бумаги — это ликвидность. «От того, что 
сегодня невозможен арбитраж между 
российским и иностранными рынками 
на одни и те же активы, которые там за-
вернуты в расписки, а здесь — в акции, 

страдают все»,— пояснил господин Шве-
цов. Он отметил, что при этом ЦБ снижа-
ет издержки для иностранцев, которые 
держат российские акции, в частности 
упрощает правила раскрытия информа-
ции о них. Кроме того, он подтвердил на-
мерения ЦБ расширить классификацию 
инвесторов. О таких планах  регулятора 

”Ъ“ сообщал 14 января. Текущее законо-
дательство содержит только определе-
ние квалифицированного инвестора, 
остальные сейчас считаются неквалифи-
цированными. В планах ЦБ — уточнение 
понятия квалификации и введение трех 
категорий инвесторов: квалифицирован-
ные, правомочные и розничные. 
 «Интерфакс»; отдел финансов
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ГМК «Норильский никель» 
 может продать за $158 млн ква-
зиказначейские акции (0,79%) 
одному из своих акционеров — 
Crispian Investment Ltd Романа 
Абрамовича и Александра Абра-
мова. Акционерных ограниче-
ний на сделку нет, но ее должны 
одобрить независимые директо-
ра ГМК. В «Норникеле» говорят, 
что предложение Crispian бы-
ло не единственным, но «самым 
интересным», за сделку высту-
пил и «Русал» Олега Дерипаски, 
владеющий 27,8% акций ГМК. 
Средства могут пойти на выпла-
ту дивидендов за 2015 год, пола-
гают на рынке.

Совет директоров «Норникеля» 
18 апреля рассмотрит предложение 
Crispian Investment Ltd Романа Абра-
мовича и Александра Абрамова (вла-
деет 5,5% акций ГМК) о продаже ква-
зиказначейского пакета ГМК (0,79% 
акций) «по рыночной цене», сообщи-
ла компания. Этот пакет за $195 млн 
был куплен при buyback в 2015 году, 
ключевые акционеры «Норникеля» 
— «Интеррос» Владимира Потанина 
(30,3% акций), «Русал» Олега Дерипа-
ски (27,8%) и Crispian — в нем участия 
не принимали. Сейчас Crispian пред-
лагает за акции около $158 млн — око-
ло $12,63 за ADR, цена определена из 
средней цены акций на момент за-
крытия торгов 4–8 апреля. Решение 
о продаже бумаг сначала рассмотрят 
независимые директора ГМК на ко-
митете по аудиту. Если сделку одо-
брят, доля Crispian вырастет до 6,29% 
акций (см. также «Ъ-Онлайн»).

Президент Invest AG Сергей Бра-
тухин, представляющий Crispian в 
совете директоров «Норникеля», за-
явил 

”
Ъ“, что Crispian — «долгосроч-

ный акционер 
”
Норникеля“, кото-

рый хочет использовать возмож-
ность для увеличения пакета». По со-
глашению акционеров «Норникеля», 

заключенному в 2012 году, ограниче-
ний на покупку бумаг ГМК у Crispian 
нет. В «Норникеле» 

”
Ъ“ уточнили, 

что предложение Crispian «поступи-
ло на днях, были другие варианты, 
но не такие интересные». Выдвига-
ли ли предложения другие акционе-
ры ГМК, в компании не говорят. В «Ру-
сале» поддержали увеличение доли 
Crispian, добавив, что «для 

”
Норни-

келя“ продажа казначейского пакета 

— очень своевременный дополни-
тельный денежный поток». Источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к акционерам ГМК, 

не слышали о том, чтобы на эти бу-
маги претендовали «Интеррос» или 
«Русал»: компании Владимира Пота-
нина «комфортно» с существующим 
пакетом, а у «Русала» нет свободных 
средств на сделку, говорят они.

Крупный миноритарий «Норни-
келя» с 3,2% акций — «Металлоин-
вест», входящий в USM Holdings Али-
шера Усманова и партнеров. В декаб-
ре 2015 года господин Усманов гово-
рил «России 24», что «рекомендовал 
бы менеджменту докупать, а не про-
давать 

”
Норникель“» (до лета 2014 го-

да у «Металлоинвеста» было 5% в ГМК). 
Он заявлял, что акционерам «Метал-
лоинвеста» «интересно зарабатывать» 

на акциях «Норникеля» за счет «хоро-
шего дивидендного дохода», поэто-
му возможно увеличение пакета до 
5%, но решение на тот момент не бы-
ло принято. Вчера в «Металлоинвесте» 
сказали 

”
Ъ“, что «внимательно следят 

за рынком и принимают решения от-
носительно пакета в зависимости от 
ситуации», отметив, что в отношении 
ГМК «Металлоинвест» — «финансо-
вый инвестор и планирует им оста-
ваться в дальнейшем».

По словам источника 
”
Ъ“ на рын-

ке, «Норникель» «особо не искал» по-
купателей на пакет, а сделку слож-
но назвать выгодной: ADR ГМК но-
минированы в долларах, и получает-
ся, что компания продает пакет пра-
ктически на $35 млн дешевле, чем вы-
купала. Он не исключил, что «прода-
жа акций нужна как дополнитель-
ный источник для итоговых диви-
дендов за 2015 год». За девять месяцев 
года «Норникель» выплатил $1,6 мл-
рд. ГМК 4 апреля раскрыла, что гото-
вит новую дивидендную политику 
из-за тяжелой ситуации на рынке ме-
таллов (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Ранее ком-

пания должна была платить полови-
ну от годовой EBITDA, но не менее 
$2 млрд, при новой политике — 60% 
EBITDA за год при отношении чисто-
го долга к EBITDA ниже 1,8. При росте 
нагрузки доля дивидендов ниже: так, 
при соотношении 2,2 и выше — лишь 
30% EBITDA. В ГМК говорили, что «но-
вые дивидендные цели будут приме-
нимы к расчету дивидендов за 2016 
и следующие годы». Вчера в «Норни-
келе» сказали 

”
Ъ“, что до решения со-

вета директоров по сделке с Crispian 
компания не раскрывает, на что мо-
гут пойти средства. Раньше ГМК вы-
плачивала спецдивиденды от прода-
жи непрофильных активов, таким ак-
тивом можно признать квазиказна-
чейский пакет, уверены источники 

”
Ъ“ на инвестрынке.

Анатолий Джумайло

«Норникель» собирает на дивиденды
Компания может продать квазиказначейский пакет

Минэкономики предлагает ввести правило, по ко-
торому госкомпании и госструктуры, генерирую-
щие в процессе своей работы металлолом, должны 
будут продавать его исключительно на электрон-
ных торгах. По мнению министерства, это вернет 
в казну миллиарды рублей, сейчас из-за непрозрач-
ности продаж лома оседающие у посредников. 
На рынке ломозаготовки идею поддерживают, 
но источники в металлургической отрасли сом-
неваются, что Минэкономики одним документом 
удастся сделать прозрачным этот серый сектор.

Минэкономики опубликовало проект поправок к зако-
ну, регулирующему оборот лома и отходов черных и цвет-
ных металлов. Согласно проекту, госкорпорации, госком-
пании, ГУПы и МУПы, а также компании, в капитале кото-
рых государству принадлежит более 50%, должны будут 
продавать весь производимый ими в процессе хозяйст-
венной деятельности лом только через электронную тор-
говую площадку. При этом организовывать торги сможет 
только компания, входящая в список юрлиц, допущен-
ных к организации продаж государственного и муници-
пального имущества в электронной форме (всего шесть 
площадок), и в перечень юрлиц, допущенных к организа-
ции от лица РФ продажи приватизируемого федерального 
имущества (десять юрлиц). Оба списка пересекаются толь-
ко по одному пункту: Российский аукционный дом (РАД). 
В РАД 

”
Ъ“ пояснили, что уже занимаются продажей лома, 

в том числе для Минобороны и ОАО РЖД, однако эта дея-
тельность — на грани рентабельности.

Как сообщается в пояснительной записке, из-за не-
прозрачности, нерегламентированности и волюнтариз-
ма процедур продажи «ведомственного» лома государст-
во недополучает существенные средства. При годовом 
обороте рынка лома в 1 трлн руб. ломофонд на предпри-
ятиях с госучастием составляет одну десятую от обще-
го объема. По черным металлам объем, приходящийся 
на госсектор,— не менее 3 млн тонн в год, оборот — от 
32 млрд руб. в год, по цветным — от 500 тыс. тонн в год 
и 35 млрд руб. соответственно. «При средней рыночной 
стоимости тонны лома черных металлов 10 тыс. руб. и 
годовом обороте 

”
ведомственного“ лома и отходов чер-

ных и цветных металлов около 6 млн тонн (20% от рын-

ка), государство ежегодно теряет миллиарды рублей»,— 
пишет Минэкономики. Как пояснили 

”
Ъ“ в министерст-

ве, госкомпании в таких изменениях заинтересованы, 
поскольку они направлены на извлечение реальной 
прибыли от реализации лома и ее сохранения в бюдже-
те компании. «Будет предотвращено оседание прибыли 
у третьих лиц, не участвующих в сделках»,— говорят в 
Минэкономики. На практике встречаются случаи, объ-
ясняют там, когда лом и отходы металлов продаются по 
бросовым ценам, затем перепродаются по реальной сто-
имости, а государство недополучает налоговые отчисле-
ния ввиду непрозрачности продажи. «Задача проекта — 
перенаправить эту прибыль (несколько миллиардов ру-
блей в год) в доход госкомпаний, уплачивающих налоги 
и дивиденды государству»,— говорят в Минэкономики.

Крупные ломообразующие госкомпании вчера за-
труднились дать комментарии. Ломозаготовители под-
держивают документ. «Это создание цивилизованных 
правил, которые устраняют коррупционные схемы и 
повышают эффективность госкомпаний»,— говорит ди-
ректор НП «НСРО 

”
Руслом.Ком“» Виктор Ковшевный. 

Электронная торговля повысит прозрачность реали-
зации лома, что приведет к дополнительным доходам 
бюджета от 3 млрд руб. в год, считает он. «Для ломозаго-
товителей это тоже хорошо, потому что прорваться к ло-
му госпредприятий было очень сложно или невозмож-
но,— отмечает он.— Например, лоты от Минобороны 
часто имели размер от 1 млрд руб. и сразу для всех объ-
ектов на территории России, поэтому средняя цена про-
дажи была на 2–3 тыс. руб. за тонну меньше. Не говоря о 
том, что тендеры выигрывали ненадежные компании, 
которые не исполняли свои обязательства».

Потребители лома—металлургические компании не 
комментируют документ. Источники 

”
Ъ“ среди покупате-

лей лома полагают, что на ценообразование этот документ 
повлияет незначительно либо никак. Один из них вооб-
ще сомневается, что этот документ удастся претворить в 
жизнь. «Рынок лома 

”
высокопонятийный“»,— иронизи-

рует он, дополняя, что попытка ввести на нем регулирова-
ние одним документом не увенчается успехом.

Наталья Скорлыгина,  
Яна Циноева, Анна Пушкарская

Ведомственный лом  
сделают прозрачным
Госкомпании обяжут продавать его на электронных торгах

Отсутствие интереса инвесто-
ров к аэропортам отдаленных 
регионов вынуждает местные 
власти самим предлагать спо-
собы их развития. Руководство 
Республики Коми хочет вклю-
чить аэропорт Воркуты в со-
став федерального казенного 
предприятия «Аэропорт Ам-
дерма», находящегося в сосед-
нем Ненецком АО. Это, считают 
в регионе, ускорит реконструк-
цию аэропорта на три года. 
Источники 

”
Ъ“ и эксперты схо-

дятся в том, что небольшие аэ-
ропорты можно развивать ли-
бо как «социальный проект» 
работающего в регионе круп-
ного бизнеса, либо за счет пе-
релетов вахтовых рабочих.

Реконструкция аэропортово-
го комплекса Воркуты может быть 
ускорена за счет включения его в со-
став федерального казенного пред-
приятия (ФКП) «Аэропорт Амдерма» 
(Ненецкий АО), сообщил 

”
Ъ“ врио 

главы Республики Коми Сергей Га-
пликов по итогам расширенного за-
седания коллегии Минтранса РФ. Аэ-
ропорт Воркуты (42,5 тыс. пассажи-
ров в 2015 году) предложено пере-
дать в федеральную собственность, 
поскольку аэродромы совместного 
базирования не могут находиться 
в собственности регионов. По мне-
нию господина Гапликова, объеди-
нение арктических аэропортовых 
комплексов позволит провести ре-
конструкцию воркутинского аэро-
порта быстрее на несколько лет. В 
планах республики на 2016–2018 го-
ды стояли развитие межрегиональ-

ного авиасообщения и укрепление 
позиций на рынке региональной 
авиакомпании «Комиавиатранс» и 
выход ее на безубыточность.

В Минэкономики 
”

Ъ“ сообщи-
ли, что министерство внесло в пра-
вительство новую редакцию ФЦП 
«Развитие транспортной системы 
России» на 2010–2020 годы, в кото-
рой предусмотрена реконструкция 
аэропортов Республики Коми в Вор-
куте, Ухте и Усинске на сумму около 
4 млрд руб. Начать проекты плани-
руется лишь с 2020 года, в бюдже-
те этого года денег на эти цели не 
предусмотрено.

• В аэропортовом секторе ФКП су-
ществуют с 2007 года в рамках фор-
мирования в РФ «опорной сети» аэ-
ропортов (аэродромов). Механизм 
предусматривает господдержку для 
сохранения и развития наземной аэ-
ропортовой инфраструктуры труд-
нодоступных территорий, в том 
числе на Крайнем Севере. В 2015 году 
Росавиация выделила 3,4 млрд руб. 
субсидий семи существующим ФКП 
(более 50 аэропортов регионально-
го и местного значения), в том числе 
и «Аэропорт Амдерма». В 2015 году 
ФКП обслужили 316 тыс. пассажи-
ров. Количество самолето-вылетов 
— 23,2 тыс. (на 7% ниже плана), чи-
сло сотрудников — 3,6 тыс. человек.
В Минтрансе запрос 

”
Ъ“ перена-

правили в Росавиацию, там ответа 
не дали. В опрошенных 

”
Ъ“ круп-

нейших региональных аэропорто-
вых холдингах ситуацию не проком-
ментировали. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли заметил, что развитие аэропор-
тового бизнеса всегда опирается на 

базовый спрос — пассажиропоток, 
который генерирует обслуживае-
мая территория. В российских ре-
алиях, считает он, говорить об опе-
рационной прибыли можно при на-
личии потока от 1 млн пассажиров. 
Поэтому, по его словам, аэропорты 
труднодоступных регионов скорее 
относятся к социальным проектам и 
участие в них частного бизнеса «ма-
ловероятно». Другой источник 

”
Ъ“, 

близкий к ситуации, отметил, что 
возможна ситуация, когда интерес 
к развитию таких аэропортов воз-
никает у крупного ресурсного биз-
неса для поддержания или разви-
тия своей основной деятельности 
на территории. Яркий пример — аэ-
ропорт Норильска (основной инве-
стор региона «Норникель») или Са-
бетта (регион работы проекта НОВА-
ТЭКа «Ямал СПГ»). Но в этом случае, 
замечает источник 

”
Ъ“, развитие аэ-

ропорта является не бизнес-проек-
том, а относится к «затратам» в рам-
ках ключевого бизнеса.

«С учетом географического поло-
жения целесообразно было бы ос-
ваивать экономику региона во мно-
гих местах вахтовым методом»,— 
замечает главный редактор «Авиа-
транспортного обозрения» Алексей 
Синицкий. Тогда, по его словам, ин-
тегральные расходы будут ниже, а 
в аэропортах появится устойчивый 
пассажиропоток вахтовых сотруд-
ников, что позволило бы существо-
вать не за счет госдотаций, а за счет 
бизнеса.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Елизавета Кузнецова

Частный инвестор  
не долетел до Воркуты
Местный аэропорт предложено отдать на казенный кошт

В дискуссию о возможных 
 вариантах приватизации «Баш-
нефти», которую правительст-
во намерено провести в этом 
году, вступил менеджмент неф-
текомпании. Глава «Башнефти» 
Александр Корсик считает, что 
лучше продать 10% акций ком-
пании в рамках SPO, а затем 
уже продавать контроль в ком-
пании стратегическому инвес-
тору. Но эксперты и источники 

”
Ъ“ полагают, что такая схема 

вряд ли даст при продаже ак-
ций премию к рынку, а пред-
ложение «Башнефти» вызвано 
тем, что менеджмент компа-
нии не хочет терять самостоя-
тельность.

Глава «Башнефти» Александр 
Корсик считает наилучшим спосо-
бом для приватизации компании 
продажу 10% голосующих акций в 
ходе SPO (вторичное размещение) 
и, исходя из предложенной инвес-
торами цены, продажу стратегиче-
скому инвестору оставшегося у го-
сударства пакета. Господин Корсик 
уверен, что с помощью SPO «Баш-
нефть» сможет увеличить ликвид-
ность, так как ее акции будут до-
ступны крупным иностранным 
инвесторам, а также «создать кон-
куренцию между стратегами». В 
прошлом году топ-менеджер также 
не исключал возможности SPO ком-
пании, но в перспективе.

• В настоящее время 50,08% устав-
ного капитала (60,16% голосующих 
акций) «Башнефти» в собственно-
сти правительства РФ, 25% плюс 
1 акция нефтекомпании (25,79% 
 голосующих акций) — у Башкирии. 
По данным Алексея Кокина из «Урал-
сиба», free float «Башнефти» на Мо-
сковской бирже — около 12% обык-

новенных акций. Ее капитализация 
вчера составляла 388,9 млрд руб.
По мнению Карена Дашьяна из 

Advanced Capital, предложение ме-
неджмента «Башнефти» может быть 
продиктовано тем, что компания 
не хочет терять свою самостоятель-
ность. В свою очередь, федераль-
ный чиновник, знакомый с ситуа-
цией, в разговоре с 

”
Ъ“ не исключил, 

что идея менеджмента «Башнефти» 
о проведении SPO разогреет рынок 
перед продажей. «В задачи прави-
тельства входит продажа пакета ком-

пании стратегу, а не по частям, толь-
ко так можно извлечь максималь-
ную премию к рынку и эффективно 
распорядиться активом»,— считает 
он. По словам собеседника 

”
Ъ“, ре-

шение о SPO должен предлагать ин-
вестконсультант («ВТБ Капитал»), а 
потом оно должно быть согласовано 
с правительством. В «ВТБ Капитале» 
отказались от комментариев.

Пока приватизация «Башнефти» 
не вызвала ажиотажа среди потен-
циальных инвесторов. Об интересе 
к получению контроля в «Башнеф-
ти» из крупных компаний ранее от-
крыто заявлял только ЛУКОЙЛ. Вчера 
вице-президент экс-владельца «Баш-
нефти» АФК «Система» Михаил Шамо-
лин опроверг интерес АФК к покупке 
нефтекомпании. Источники 

”
Ъ“ в от-

расли считают, что, кроме ЛУКОЙЛа, 

других платежеспособных претен-
дентов на пакет «Башнефти» нет (так-
же о том, что к активу присматривает-
ся практически неизвестная на рын-
ке компания «Татнефтегаз», писали в 
марте «Ведомости»). Сам Александр 
Корсик называет ЛУКОЙЛ наиболее 
перспективным стратегом. «Больше 
никого не видно... На месте ЛУКОЙЛа 
я бы выжидал и торговался, что, по-
хоже, уже и происходит»,— отметил 
топ-менеджер, вспомнив недавнее 
заявление вице-президента ЛУКОЙ-
Ла Леонида Федуна. Он на прошлой 

неделе исключил возможность того, 
что нефтекомпания будет «убиваться» 
за «Башнефть», из-за ее высокой стои-
мости. В «Башнефти» и ЛУКОЙЛе от-
казались от комментариев.

С одной стороны, говорит Алексей 
Кокин, при SPO у «Башнефти» появит-
ся возможность привлечь иностран-
ного инвестора и повысить ликвид-
ность компании. Но, с другой сторо-
ны, если у инвестора не будет гаран-
тии, что после приватизации ком-
пания не сменит менеджмент и ди-
видендную политику, акции вряд 
ли получится продать с премией, со-
глашается он. Господин Дашьян так-
же сомневается, что в ходе SPO на 10% 
компания сможет привлечь серьез-
ных инвесторов и получить премию 
к рынку от финансовых институтов.

Дмитрий Козлов

«Башнефть» советует  
продать себя по частям
Александр Корсик предложил начать с SPO

 25 процентов до 2,63 тыс. руб.  
за бумагу, составил рост котировок 
 обыкновенных акций «Башнефти»  
на Московской бирже с начала года

ЦИТАТА

Мы ожидаем те дивиденды, 
 которые компания («Норильский 
никель».— ”Ъ“) в состоянии будет 
выплатить всем акционерам
— Олег Дерипаска,
совладелец «Русала» и «Норникеля», 
20 января
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деловые новости

«Ростелеком» готовится к покуп-
ке контроля в IT-аутсорсинго-
вой группе Maykor, в числе ак-
ционеров которой Российский 
фонд прямых инвестиций, 
ЕБРР, CapMan. «Ростелеком» рас-
считывает приобрести компа-
нию с дисконтом, компенсиро-
вав инвестиции за несколько 
лет, передав Maykor на аутсор-
синг неэффективные сети свя-
зи в сельской местности.

«Ростелеком» получил согласие 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) на покупку 61,5% 
кипрской Maykor Outsourcing Ser-
vices plc (Maykor), сообщил 

”
Ъ“ 

источник, знакомый c решением. 
Представитель ФАС Анна Орлова 
подтвердила эту информацию, со-
общив, что служба получила хода-
тайство «Ростелекома» в отношении 
покупки 61,5% Maykor и одобрила 
его 8 апреля. 

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с деталями сделки, продавца-
ми акций выступают ее основатели, 
Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ), Европейский банк ре-
конструкции и развития (ЕБРР), 
фонд CapMan и «некоторые юрли-
ца». В дальнейшем возможно увели-
чение доли «Ростелекома» в Maykor 
до 100% путем заключения колл-оп-
циона «Ростелекома» и пут-опциона 
миноритарного участника, сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон.
Компания Maykor основана в 

2010 году менеджерами компании 
«Компьюлинк». Председатель сове-
та директоров «Компьюлинка» Сер-
гей Сульгин в 2012 году стал прези-
дентом Maykor. Тогда же Maykor 
приобрела у группы IBS системного 
интегратора Expertek, главным 
клиентом которого в 2000-х годах 
была НК ЮКОС, с его помощью бо-
ровшаяся за эффективность своих 
автозаправочных станций. При 
этом IBS получила 5% акций Maykor, 
писал Cnews.

Акционерный капитал Maykor, 
согласно отчетности на декабрь 
2014 года, состоит из 360 417 акций 
класса А и 137 840 акций класса В, 
каждая из которых эквивалентна 
€1. Бумаги класса А распределены 
между кипрской Ovitera Alliance 
Ltd (228 310 акций), Neoluks Holding 
and Finance Ltd (113 447 акций), рос-
сийской IBS IT Services (18 659 ак-
ций) и белизской United Medianet 
Holding Ltd (1 акция). При этом Neo-
luks Holding and Finance принадле-
жит сейшельской компании United 
Medianet Holding, которая также яв-
ляется крупнейшим акционером 
Ovitera Alliance. Другие совладель-
цы Ovitera Alliance — белизская 
Newstyle Group Ltd, компания Natu 
Finance Corp с Британских Виргин-
ских островов и кипрская Archley 
System Solutions. Последняя при-
надлежит CMG Investments Ltd с 
Маршалловых островов. Президент 
ГК «Компьюлинк» Сергей Лящ не от-
ветил на вопрос, является ли он ак-
ционером Maykor, Сергей Сульгин 

не ответил на звонок 
”

Ъ“. Прези-
дент ГК IBS Анатолий Карачинский 
не стал отвечать на вопросы о сдел-
ке с «Ростелекомом».

Акции класса В принадлежат ком-
паниям, которые стали акционера-
ми Maykor в августе 2013 года. Кипр-
ская Saroki Holdings Ltd, которая под-
контрольна структурам РФПИ, вла-
деет 68 920 акциями класса В. У ЕБРР 
и CapMan Russia II Fund L.P по 34 460 
акций такого же класса. Тогда сооб-
щалось, что инвесторы вложат в 
Maykor до $100 млн, в том числе 
$50 млн — РФПИ, а ЕБРР и CapMan — 
оставшуюся часть. В отчетности ЕБРР 
сообщается, что 1 августа 2013 года 
банк купил акции Maykor на 
€11,24 млн, то есть по €326,3. Таким 
образом, 100% Maykor тогда были 
оценены в €162,6 млн. В Maykor и 
РФПИ не сообщают, какой объем 
средств был проинвестирован на те-
кущий момент.

Выручка Maykor по итогам года 
— 10,63 млрд руб., что соответству-
ет показателю прошлого года, сооб-
щили в компании. Данные по при-
были там не раскрывают. В послед-
нее время Maykor демпинговала на 
аутсорсинговом рынке, поэтому 
вряд ли получила высокую при-
быль, считает руководитель круп-
ной IT-компании. 

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Ро-

стелекому», уверен, что госкомпа-
ния будет покупать Maykor по бо-
лее низкой оценке, нежели была в 
2013 году, при этом менеджмент 
рассчитывает окупить инвестицию 
за несколько лет. В конце прошлого 
года Maykor рассматривалась на ко-
митете совета директоров «Ростеле-
кома» по стратегии. «Ростелеком» в 
бюджете на 2016 год зарезервиро-
вал около 10 млрд руб. на покупку 
ряда компаний, в документах упо-
минались Maykor и спутниковый 
оператор AltegroSky.

При этом «Ростелеком» рассма-
тривает Maykor как distressed asset, 
поэтому рассчитывает на дисконт. 
Речь идет о финансовых пробле-
мах «дочки» компании — «ЦРТ сер-
вис». Она победила в закрытом аук-
ционе МВД, получила аванс на 
2,4 млрд руб. (впоследствии был 
снижен до 2,1 млрд руб.) и разме-
стила сумму в банке «Российский 
кредит». МВД посчитало, что рабо-
ты были выполнены ненадлежа-
щим образом, и потребовало вер-
нуть аванс, однако к этому моменту 
«Российский кредит» потерял ли-
цензию. Источник в «Ростелекоме», 
с которым «ЦРТ сервис» также аффи-
лирована, говорит, что ситуацию 
с зависшими деньгами будут ре-
шать после закрытия сделки с 
Maykor. В госкомпании планируют 
передать на аутсорсинг Maykor 
функцию эксплуатации местных се-
тей связи в малых населенных пун-
ктах, при этом сотрудников убыточ-
ных либо малых линейно-техниче-
ских цехов планируется перевести 
в штат аутсорсера.

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик

Сельские сети связи 
ждет аутсорсинг
Группе Maykor  
доверят активы «Ростелекома»

По оценкам Skyscanner, самым 
массовым внешним направлением 
на период майских праздников мо-
жет стать Прага, на долю которой по-
ка приходится 3,5% проданных биле-
тов (на 0,1% больше в доле общих 
продаж, чем год назад), в Рим поедут 
2,5% путешественников (+0,1%), в Па-
риж — 2,4% (–0,9%), в Тбилиси — 2,2% 
(+1,2%), в Барселону — 1,8% (–0,1%), в 
Ереван — 1,6% (+0,5%), в Амстердам 
— 1,5% (–0,4%), в Тель-Авив — 1,4% 
(–0,7%), в Милан — 1,4% (–0,2%). При 
этом, по оценкам Skyscanner, 38% пу-
тешественников сейчас предпочита-
ют бронировать билеты за две неде-
ли до предполагаемого путешест-
вия, исходя из этого общая картина 
может скорректироваться.

CEO OneTwoTrip Максим Соко-
лов называет Тбилиси самым во-
стребованным направлением май-
ских праздников: интерес к этому 
городу со стороны россиян, по оцен-
кам его компании, вырос на 86%, су-
щественный рост также продемон-
стрировал Ереван. Рост интереса к 
черногорскому Тивату составил 

15%, к Кипру — 50%, добавляет он. 
Турция также не вышла из числа во-
стребованных направлений, под-
тверждает господин Соколов, про-
дажи билетов в Анталью на майские 
праздники увеличились на 35–40% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Этот всплеск 
он связывает с незначительным ро-
стом стоимости перелета — 4%.

Еще одним итогом предваритель-
ных продаж на период майских 
праздников участники рынка назы-

вают отмечающийся третий год под-
ряд рост спроса на российские на-
правления. Так, по расчетам Momon-
do, доля запросов на такие авиабиле-
ты на майские праздники в этом го-
ду составила 43% против 19% годом 
ранее. В Biletix, напротив, говорят о 
сокращении внутреннего сегмента с 
61% до 56% продаж. Заметнее всего 
выросла популярность Калинингра-
да, число запросов на билеты в кото-
рый увеличилось на 47% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-

лого года. В Skyscanner самыми по-
пулярными городами для путешест-
вия на праздничные дни называют 
Москву (6,5% проданных билетов), 
Сочи (6,3%), Симферополь (6%) и 
Санкт-Петербург (5,9%).

Предпочтения организованных 
туристов в этом году отличаются от 
показателей рынка самостоятель-
ных бронирований. Так, по расче-
там Level.Travel, 55% проданных че-
рез интернет туров сейчас прихо-
дятся на Грецию и Тунис, еще 11% 
клиентов компании планируют по-
ехать на Кипр, 10% — в Марокко, 9% 
— в Таиланд, 9% — в Италию, 4% — в 
ОАЭ. На российские курорты отпра-
вятся только 2% организованных ту-
ристов, при этом год назад их доля 
оценивалась в 13,6%. Согласно дан-
ным Ассоциации туроператоров 
России, самыми популярными за-
рубежными направлениями для ор-
ганизованных туристов на майские 
праздники станут Россия, Кипр, 
Греция, Италия и Испания. Средняя 
стоимость выкупленного тура оце-
нивается в €700 за пять—семь дней 
на человека.

Александра Мерцалова

Мир, тур, май
с1

Полное обновление контроль-
но-кассовой техники (ККТ) по-
требует затрат для ее операто-
ров в размере 75 млрд руб., под-
считали в Российском союзе 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Чтобы сни-
зить нагрузку для бизнеса, союз 
предлагает компенсировать эти 
затраты путем налогового вы-
чета, а также перенести сроки 
обязательной установки техни-
ки нового образца на 2019 год.

Комиссия по торговле и потреби-
тельскому рынку РСПП вчера пред-
ставила свое заключение на законо-
проект о применении ККТ нового 
образца. В нем содержится оценка, 
согласно которой замена всех 
2,5 млн кассовых аппаратов, зареги-
стрированных в ФНС, обойдется 
всем участникам рынка в 75 млрд 
руб. Эти средства, отметили в РСПП, 
фактически пойдут на создание еще 
одной учетной системы с функция-
ми, которые уже выполняют кассо-
вые аппараты розничных сетей, под-
ключенные к Единой государствен-
ной автоматизированной информа-
ционной системе по учету оборота 
алкоголя (ЕГАИС). Чтобы оптимизи-
ровать эти затраты, комиссия союза 
предлагает зафиксировать налого-
вый вычет для предпринимателей, 
переходящих на новую ККТ.

• Сроки и порядок внедрения кассо-
вой техники нового образца зафикси-
рованы в законопроекте с поправка-
ми к закону о применении ККТ, КоАП 
и отдельным законодательным ак-
там, который был принят Госдумой 
в первом чтении в феврале этого го-
да. Поправки обязывают предприни-
мателей устанавливать подключен-

ную к интернету кассовую техни-
ку, передающую данные о расчетах 
в ФНС. Покупатели при этом смогут 
получить электронный чек, точ-
ность которого можно будет про-
верить с помощью мобильного при-
ложения. Обязательными онлайн-
кассы станут с 1 июля 2017 года, 
а к 1 января 2018 года к ним должна 
будет присоединиться часть малого 
бизнеса, освобожденная сейчас от не-
обходимости использования касс.
Налоговая льгота может быть 

оформлена, например, как вычет за-
трат на обновление кассовой техни-
ки из налога на прибыль или по схе-
ме ускоренной амортизации, счита-

ет председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Илья Ломакин-Румян-
цев. По его словам, в условиях паде-
ния потребительского спроса необ-
ходимость обновления ККТ — серь-
езное давление даже на крупней-
шие сети, не говоря о магазинах ша-
говой доступности. Варианты меха-

низма налогового вычета сейчас об-
суждаются с ФНС, добавил господин 
Ломакин-Румянцев.

На прошлой неделе АКОРТ в 
письме вице-премьеру Игорю Шу-
валову попросила сдвинуть срок пе-
рехода на новую ККТ на 1 января 
2019 года. В РСПП это поддержива-
ют. «Как показывает опыт внедре-
ния аналогичных систем (ЕГАИС, 

”
Платон“), пользователям, операто-

рам данных и госорганам требуется 
значительно больший период для 
адаптации к новым техническим 
устройствам и рабочим процессам, 
включая обучение сотрудников, 
чем предусматривается разработчи-

ками информационных систем»,— 
считают в комиссии.

В ГК «Дикси» (сети «Дикси» и «Вик-
тория») говорят, что в течение по-
следнего года в проекте по отправке 
электронных чековых данных участ-
вуют около 350 кассовых термина-
лов в магазинах Москвы и Москов-
ской области. «Некоторые сложно-
сти были с перенастройкой про-
граммного обеспечения контроль-
но-кассовых терминалов, но все они 
были решены на этапе тестирова-
ния»,— сказала представитель ри-
тейлера Екатерина Куманина. Объем 
инвестиций в обновление ККТ круп-
нейшей российской сети «Магнит» 
обошелся бы в 10 млрд руб., знает 
один из участников рынка рознич-
ной торговли.

В РСПП считают, что оператором 
фискальных данных должно стать 
профильное подразделение налого-
вых органов — ГНИВЦ ФНС России. 
По мнению Ильи Ломакина-Румян-
цева, это упростит передачу данных 
и не потребует от предпринимате-
лей дополнительных расходов на 
оплату услуг сторонней компании.

Заключение комиссии станет ос-
новой для письма главы РСПП Алек-
сандра Шохина премьер-министру 
Дмитрию Медведеву.

Анатолий Костырев,  
Дарья Николаева

Кассовым аппаратам назвали ценник
Их замена будет стоить бизнесу 75 млрд рублей

После прошлогоднего падения 
посещаемость российских кино-
театров в 2016 году вырастет 
на 6%, прогнозирует «Невафильм 
Research». Рынку поможет выход 
потенциально кассовых филь-
мов, включая экранизацию 

 комикса «Доктор Стрэндж» 
от Marvel, новую часть «Звезд-
ных войн» и российский «Эки-
паж», а также открытие новых 
кинозалов, число которых мо-
жет вырасти на 12%, до 4,5 тыс. 
А вот доходы кинобаров, в 2015 
году упавшие на 8,5% из-за запре-
та американского попкорна и 
экономии зрителей, вряд ли вер-
нутся к росту.

Посещаемость российских киноте-
атров в 2016 году может вырасти на 
6%, со 174 млн до 185 млн проданных 
билетов, говорится в прогнозе компа-
нии «Невафильм Research». В 2015 го-
ду падение составляло 1,1%. Рост в зна-
чительной степени обеспечат силь-
ные кинорелизы: «Доктор Стрэндж» 
(по мотивам комиксов Marvel), «Из-
гой-один. Звездные войны: Истории», 
«Кунг-фу Панда 3» (сборы в России уже 
составили 834 млн руб.), «Леднико-
вый период: Столкновение неизбеж-
но», «Первый мститель: Противостоя-
ние», а также российские «Экипаж», 
«Дуэлянт», «Викинг».

Доля российских фильмов также 
вырастет после падения с 18,7% до 
17,3% по числу проданных билетов и 
с 17,9% до 16,1% по объему сборов в 
2015 году. Рост обеспечат, в частно-
сти, новые кинотеатры в малых го-
родах, которые откроются на субси-
дии Фонда кино и будут обязаны 
иметь не менее 50% отечественных 
фильмов в репертуаре.

Общее количество киноэкранов в 
России по итогам 2016 года вырастет 
на 12%, с 4 тыс. до 4,5 тыс., считают в 
«Невафильм Research». В 2015 году 
прирост составлял 5,4%, в 2014-м — 

около 11%. Основной рост произой-
дет за счет киноэкранов, открытие 
которых спонсирует Фонд кино. «Мы 
исходили из того, что 143 зала, полу-
чивших деньги в декабре, по кон-
тракту должны открыться до конца 
2016 года. Еще около 300 залов полу-
чат деньги в первом полугодии, а зна-
чит, с большой долей вероятности по 
крайней мере половина из них от-
кроется в этом году»,— уточняют в 
«Невафильм Research». В Фонде кино 
подтверждают, что до конца года за-
работают 143 кинозала, средства на 
которые были выделены в прошлом 
году. Открытие остальных экранов 
придется на 2016 и 2017 год, сооб-
щил представитель фонда.

О поддержке кинопоказа в малых 
городах (до 100 тыс. человек) Фонд 
кино объявил в конце 2015 года: из 
бюджета Минкультуры было выделе-
но около 700 млн руб., в 2016 году бу-
дут распределены еще 1,5 млрд руб. 
Обязательным условием для получе-
ния субсидии стало требование по-
казывать в новых кинозалах не ме-
нее 50% национальных картин (то 
есть фильмов, продюсер и большин-
ство авторов которых россияне).

На фоне роста объемов кинопо-
каза в «Невафильм Research» отме-
чают спад доходов от дополнитель-
ных услуг, предлагаемых кинотеа-
трами. Так, по оценке группы ком-
паний «Деловая Русь», продажи ки-
нобаров  в 2015 году упали на 8,5%, 
до 10,9  млрд руб. Объем этого рынка 
падает из-за запрета на импорт аме-
риканского зерна для попкорна в 
условиях дефицита отечественного 
зерна, а также из-за более экономно-
го поведения зрителей. В 2016 году 
«улучшения ситуации ждать не при-
ходится».

Объем рекламы в кинотеатрах за 
2015 год упал на 14%, до 0,9 млрд 
руб., объявляла ранее Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии. В 2016 году рекламодатели уве-
личат затраты на продвижение в 
кинотеатрах, ожидают эксперты 
«Невафильма». В «Синема 360» (про-
дает рекламу в кинотеатрах) при-
держиваются «сдержанного опти-
мизма» и считают, что рынок вер-
нется к показателям 2014 года, по 
итогам которого объем размеще-
ний достиг 1 млрд руб.

Елизавета Макарова

Кино посмотрят без попкорна
Посещаемость кинотеатров вырастет, а доходы кинобаров — нет

Топ-10 самых популярных направлений отдыха россиян 
на период майских праздников

Место Страна Изменение спроса Город Изменение спроса
 2015 год 2016 год в 2016 году (%) 2015 год 2016 год в 2016 году (%)

1 Россия Россия 15 Москва Москва 2

2 Турция Италия –18 Симферополь Симферополь 1

3 Италия Испания –7 Санкт-Петербург Сочи 44

4 Испания Германия –25 Стамбул Санкт-Петербург 8

5 Германия Грузия 64 Сочи Прага –19

6 Франция Чехия –21 Прага Тбилиси 71

7 Чехия Франция –34 Рим Калининград 47

8 Израиль Турция –70 Париж Рим –24

9 Таиланд Армения 38 Барселона Барселона –14

10 Грузия Греция 16 Анталия Ереван 38

Источник: данные Momondo.       

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К Н И Г И  В Ы Р А С Т У Т  В  Д Е Н Ь Г А Х

В 2016 году объем российского книжного рынка вырастет с 71 млрд до 73 млрд руб. 
(включая бюджетные продажи), следует из оценки, приведенной вчера на съезде Рос-
сийского книжного союза. По итогам 2015 года рост составлял около 1%. При этом в 
тиражном выражении количество продаж продолжит снижаться. Средняя цена на книги 
повысится на 5–9%, примерно такой же рост был и в 2015 году.

Продажи электронных книг к 2020 году вырастут до 8–12 млрд руб., или 10–12% 
от объема книжного рынка, оценивает гендиректор компании «Литрес» Сергей Ану-
рьев. По итогам 2015 года рынок электронной книги предварительно оценивается 
примерно в 1,7 млрд руб. Елизавета Макарова

2,5 миллиона
кассовых аппаратов зарегистрировано 
 сейчас в Федеральной налоговой службе



культура

В Греции — стране, по рейтин-
гу упоминаемости в СМИ одной 
из первых в Европе,— произошел 
скандал. На сей раз он связан не 
с беженцами и не с протестами 
в адрес Международного валют-
ного фонда, а всего лишь с судь-
бой театрального фестиваля. Тем 
не менее для правящей в стране 
левой коалиции этот скандал мо-
жет иметь даже более серьезные 
последствия, чем политические 
и экономические турбуленции.

А произошло вот что. Эллинский 
фестиваль Афин и Эпидавра, про-
водимый вот уже шестьдесят с лиш-
ним лет, помнящий на своей антич-
ной сцене Марию Каллас и Рудоль-
фа Нуреева, поменял директора. То-
го самого Йоргоса Лукоса, бывше-
го директора балетной труппы Ли-
онской оперы, благодаря которому 
фестиваль поднялся в XXI веке на 
новую высоту. Этот директор умел 
поддерживать международный уро-
вень и в то же время поощрять гре-
ческих артистов, искусно храня ре-
пертуарный баланс классики и аван-
гарда. Вот пример: в год культурного 
сотрудничества России и Греции на 
июль запланирован спектакль Теа-
тра Вахтангова «Царь Эдип» в поста-
новке Римаса Туминаса. Одиннад-

цать наших артистов с греческим хо-
ром должны выступить на древней 
сцене амфитеатра на 14 тыс. мест, 
возведенного в Эпидавре в IV веке 
до нашей эры.

Йоргос Лукос считался успешным 
менеджером и умел экономить госу-
дарственные деньги, однако он был 
ставленником центристской партии 
«Новая демократия». Когда к власти 
в Греции пришла ультралевая коа-
лиция «Сириза», перемены достигли 
и фестиваля. У Йоргоса Лукоса яко-
бы обнаружили растрату €2,7 млн, 
он был отстранен от должности, а на 
его место пригласили бельгийского 
мультимедийного деятеля Яна Фа-
бра. Связующим логическим звеном 
стал 24-часовой спектакль Фабра «Го-
ра Олимп», построенный на древ-
негреческих мифах и триумфально 
кочующий по европейским столи-
цам. Казалось, ему самое время и ме-
сто оказаться на сцене Эпидавра. Од-
нако назначение нового директора 
вызвало бурю негативных эмоций, 
укорененных не столько даже в по-
литической или экономической сфе-
ре, сколько в области национально-
го менталитета.

«
”
Актеры“, усиленно размахивая 

гениталиями, изобразили танец сир-
таки, а затем начали крутить обна-
женными задницами перед публи-
кой… греческая публика оказалась 
не готова не только к такому уров-
ню обнаженки, но также и к тако-
му беспардонному демонстрирова-
нию половых органов и голых муж-
ских задниц». Эта цитата из русскоя-
зычного греческого издания, описы-
вающая эстетику «Горы Олимп», от-
ражает настрой, с которым было вос-
принято «бельгийское вторжение», 
которое сам Фабр предпочитает на-

зывать пересадкой на греческую по-
чву «фламандской весны», или «фла-
мандской новой волны» — культур-
ного феномена конца XX — начала 
XXI века.

Это явление возникло на фоне 
классицизма бельгийского франко-
язычного театра, возникло в культу-
ре, где не было сильных театраль-
ных традиций. Поэтому не при-
ходилось ни с чем спорить, ниче-

го «взрывать», а чувство дикой сво-
боды было абсолютно естествен-
ным — так объясняет суть фламанд-
ского неоренессанса кинорежиссер 
Густ ван ден Берхе, автор самых яр-
ких и формально раскованных ев-
ропейских фильмов последних лет 
«Маленький Иисус из Фландрии», 
«Синяя птица» и «Люцифер». Идея 
Фабра состояла в том, чтобы «прев-
ратить фестиваль в место встречи 
разных национальностей, культур, 
языков и опыта», спровоцировать 
продуктивный culture clash. И пер-
вым шагом в этом проекте, рассчи-
танном как минимум на четыре го-
да, должно было стать внедрение 
в структуру греческого фестиваля 
«духа Бельгии». В этом замысле был 
и геополитический подтекст: Бель-
гия и Греция — «окраины Европы», 
два ее полюса — северо-западный 
и юго-восточный, и ту и другую 
страну в свете последних событий 
называют слабыми звеньями в це-

пи Евросоюза, но они же явно на-
делены запасами креативной энер-
гии. Важным условием проекта бы-
ло то, что его участники во главе 
с Фабром готовы были работать за 
минимальное, по сути, символиче-
ское вознаграждение.

Однако этот жест, продиктован-
ный благими намерениями, был 
встречен в штыки. Несколько сотен 
деятелей искусств Греции выступи-

ли с требованием отставки минис-
тра культуры и спорта Аристидиса 
Балтаса и смены руководителя фе-
стиваля. Ибо весь проект был расце-
нен ими как акция, направленная 
против бедствующих или безработ-
ных греческих художников, и ши-

ре — как «деэллинизация». Говорят 
о том, что посягательство на театр 
Эпидавра равнозначно тому, если 
бы в Индию приехали иностранцы 
и призвали убивать священных ко-
ров. Самого же Фабра объявили вы-
сокомерным невеждой, презираю-
щим греческую культуру, назвали 
персоной нон грата «за самомнение 
и художественный тоталитаризм». 
Оппозиционные «Сиризе» партии 
охотно подлили масла в огонь кон-
фликта, который не смогли урегули-
ровать ни премьер-министр Ципрас, 
ни министр культуры. Фабр скоро-
постижно ушел в отставку и напи-
сал в социальной сети, что готов ра-
ботать только в условиях свободы, 
а никак не во враждебной художе-
ственной среде. В итоге мультикуль-
турный эксперимент — несомнен-
но, рискованный, но потенциально 
чрезвычайно интересный — прер-
вался, не успев начаться. Кто вино-
ват, уже теперь не важно, но ясно, 
что предложенные реформы оказа-
лись слишком радикальными и не-

достаточно подготовленными, что 
всегда чревато их срывом, особенно 
в таких странах, как Греция или, ска-
жем, Россия.

Описанную ситуацию легко спро-
ецировать на другие виды искусст-
ва, даже на самое интернациональ-
ное из них — кино. Первый раз при-
ехав на кинофестиваль в Салоники, 
я был удивлен пронизывающим его 
диссонансом. На закрытии снача-
ла вручали призы международного 
конкурса: им вежливо поаплодиро-
вали. Буря эмоций поднялась, ког-
да дело дошло до национальных на-
град. Зал разделился на два антич-
ных хора: каждый болел за свою кар-
тину и встречал очередную номина-
цию громогласным ревом. Потре-
бовались многолетние усилия про-
граммного директора Димитриса 
Эйпидеса, чтобы переформатиро-
вать фестиваль и сделать его по-на-
стоящему международным. Недав-
но Эйпидес покинул свой пост — не 
исключаю, что и это произошло не 
совсем добровольно.

Хор против солистаКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Предложенные реформы оказались 
слишком радикальными и недостаточно 
подготовленными, что всегда чревато 
их срывом — особенно в таких странах, 
как Греция или, скажем, Россия

Андрей Плахов

Сегодня спектаклем «Ка-
фе ”Идиот“» (о постанов-
ке Александра Пепеляе-
ва в театре «Балет Москва» 

”Ъ“ писал 2 июня 2015 го-
да) завершается конкурс 
«Золотой маски» в номина-
ции «Современный танец». 
О спектаклях-номинантах 
из Краснодара, Екатерин-
бурга, Костромы и Челябин-
ска рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

В этом году «Маска» представ-
ляет шесть спектаклей шести 
компаний из разных городов, 
но конкурс откровенно слаб. 
Явное лидерство «Кафе 

”
Иди-

от“» — лихо закрученного, эф-
фектного и темпераментного 
трэша по мотивам романа До-
стоевского,— могут оспаривать 
разве что фанаты Инженерного 
театра АХЕ, поставившего свой 
очередной опыт под названи-
ем «Мера тел» на екатеринбург-
ских «Провинциальных тан-
цах» (см. 

”
Ъ“ от 30 марта).

Во всяком случае, это настоя-
щие спектакли: придуманные, 
продуманные, композицион-
но выстроенные, режиссер-
ски просчитанные, хореогра-
фически внятные. А главное — 
нескучные, учитывающие ин-
тересы зрителей. Все остальные 
конкурсанты — от старейшего 
челябинского Театра современ-
ного танца Ольги Поны до «ма-
сочных» дебютантов, красно-
дарской компании «Воздух»,— 
показали телесные упражне-
ния разной степени оригиналь-
ности, но важные прежде всего 
для самих исполнителей.

Причем как раз спектакль 
юного «Воздуха» — «Всечтоямо-
губыть», сочиненный бывши-
ми «провинциалами» Олегом 
Степановым и Алексеем Тор-
гунаковым для трех красно-
дарских танцовщиц,— выгля-
дит самым зрелым и самостоя-
тельным из четырех «экзерси-
сов». Хореографы (они же сце-
нографы) устелили белый ли-
нолеум пола тонкими листами 
бумаги — по их замыслу тан-
цовщицы, сдирая слой за сло-
ем покрытие и уминая бумаж-
ные листы в причудливые ори-
гами, погружаются все глубже 
в дебри подсознания коллек-
тивного «я», транслируя свои 
психологические исследова-
ния языком тела — гладко те-
кущей, толково сконструиро-
ванной хореографией без то-
чек поз и пафосных истерик. 
Хореографы оказались пре-
восходными педагогами — 
все три танцовщицы свободно 
владеют необходимой здесь 
техникой и совсем не винова-
ты в монотонности исповеди: 
бумагу-то постановщики со-
драли, но трехслойной хорео-
графии придумать не смогли 

— все, чем могут быть герои-
ни, исчерпывается в первой 
же трети спектакля.

В 50-минутном «Потерянном 
рае» — спектакле, пересажен-
ном на костромскую почву ком-
пании «Диалог Данс» француз-
ским хореографом Карин Пон-
тьес,— нельзя отвлечься даже 
на хореографию. Она сделана 
(и исполнена) в соответствии с 
французской политкорректной 
модой «танцуют все» — там счи-
тается неприличным бравиро-
вать профессиональной подго-
товкой. «Дансеры» Иван Естег-
неев и Евгений Кулагин (один 
— в толщинках под трикотаж-
ными трениками, отчего его 
пузо, ягодицы и ляжки смахи-
вают на диванные валики, дру-
гой — тощий, плохо выбритый, 
в натянутой на глаза трикотаж-
ной шапочке — преувеличен-
но угловат) и не бравируют. Они 
изображают малышей («поте-
рянный рай» — это, разумеет-
ся, утраченное детство): кокет-
ливо отклячивают попки, косо-
лапят стопы, таращат в зал глаза 
с деланой наивностью и совер-
шают невинные физкультсово-
купления с двумя женщинами, 
одетыми тоже в штанишки,— 
их пол заретуширован по при-
чине задекларированного ма-
лолетства. В финале к пласти-
ческому сюсюканью добавляет-
ся звуковое — компания, сбив-
шись в кучку у веревочных ка-
челей, с придыханием шепчет: 
«Придет серенький волчок, те-
бя схватит за бочок». И лишь 
приведенная в программке ци-
тата из Марселя Марсо («При-

шло время, чтобы границы вну-
три нас пали») отчасти объясня-
ет смысл происходящего: гра-
ницу между домашним дурака-
валянием и публичным пред-
ставлением артисты действи-
тельно не ощущают.

Пара из Екатеринбурга Ан-
на Щеклеина и Александр Фро-
лов, объединившись в компа-
нию ZONK’A, создали «Мою Лю-
бовь / Мою Жизнь» — «автоби-
ографическую работу, где лич-
ные впечатления становятся 
обобщающими заявлениями». 
Про любовь обобщает женщи-
на: экспрессивно восьмерит 
корпусом и руками в ожида-
нии высокого чувства; склады-
вает трепещущие кисти у лопа-
ток, изображая ангельские кры-
лья счастья; трет руками бедра 
и живот в пароксизме вожде-
ления; выгибается дугой в воо-
бражаемых родах и качает сло-
женные крестом предплечья, 
как новорожденного. Мужчи-
на рассуждает о жизни: вторая 
часть спектакля — его монолог, 
скупо приправленный телод-
вижениями. Этот жанр в совер-
шенстве разработал француз 
Жером Бель: текст должен быть 
автобиографичным, нарочито 
прозаичным и подавать его сле-
дует невозмутимо — причаст-
ность к актерскому быту прива-
живает зрителя, как подгляды-
вание в замочную скважину. У 
рыжего Александра Фролова, 
похожего на юного и веселого 
Ван Гога, плохая дикция, коре-
настое тело качка и слишком 
скудные жизненные впечат-
ления. Его признание «Я рабо-
таю хореографом» еще можно 
счесть остроумной шуткой бла-
годаря ассоциации с моноло-
гом безумной Нины Заречной 
«Я — чайка», но литературные 
и пластические портреты род-
ных и близких слишком уж бес-

помощны, чтобы вытаскивать 
их за пределы родного города.

Возможно, малоизвестная 
ZONK’A, успешно прокатив-
шая «Мою Любовь / Мою Жизнь» 
по нескольким благодушным 
фестивалям, просто не вписа-
лась в жесткий столичный кон-
текст, и это ее частная беда. Го-
раздо больше шокирует транс-
формация «масочного» старо-
жила и многократного лауреа-
та — челябинского Театра сов-
ременного танца, показавше-
го спектакль «Встречи», кото-
рый маститый хореограф Ольга 
Пона поставила с участием са-
мих танцовщиков, точнее, сое-
динила их импровизации в ча-
совое зрелище, в котором акро-
батические доблести артистов 
не скреплены ни режиссурой, 
ни актерской задачей, ни худо-
жественным смыслом. Восемь 
одинаковых женских моноло-
гов — с выворачиванием суста-
вов, растяжками в пол, заклады-
ванием рук за спину и ног за го-
лову. Четыре одинаковых дуэта 
с использованием мужчин вме-
сто станков и снарядов. Два оди-
наковых ансамбля: трое муж-
чин растягивают, переносят и 
подкидывают одну женщину. 
Игра в живой «морской бой» — в 
конструкциях на заднем плане 
фигурки танцовщиков занима-
ют от одной клетки до четырех, 
перемещаются горизонтально 
и вертикально, вверх и вниз го-
ловами. Все упражнения фрон-
тальны, лица напряженно сос-
редоточены, как на спартакиа-
дах, никаких «встреч» — взгля-
ды партнеров не скрещивают-
ся ни разу. Опытная Пона, всег-
да делавшая ставку на физпод-
готовку своих питомцев, дове-
ла свой метод до карикатуры: ее 
артисты искренне не понима-
ют, что танец — это нечто боль-
шее, чем «упал-отжался».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Тел невпроворот
Современный танец на «Золотой маске»

Прошла основная часть 
Tallinn Music Week, шоу-
кейс-фестиваля и одного 
из главных культурных ме-
роприятий в странах Балтии. 
В этом году его статистика 
так и продолжает расти и, по 
правде говоря, выглядит уже 
ошеломительно: сейчас это 
250 групп из 30 стран, по-
чти 50 клубных и городских 
сцен, более 1 тыс. делегатов 
от музыкальной индустрии, 
культуры и политики и при-
мерно 35 тыс. зрителей. 
Из Таллина — МАКС ХАГЕН.

Гордость просыпается за 
родную страну, когда за ран-
ним завтраком в гостинице из-
за спины доносится: «А видел 
Oligarkh?» — «О, да, вот это кру-
то было!» Пара английских про-
моутеров, еще бледных после 
всех вчерашних вечеринок, об-
суждала выступление петер-
бургского проекта, заряжав-
шего лихую абстрактно-пра-
вославную электронику в клу-
бе Sinilind. На фестиваль в этом 
году приехали 15 артистов и 
групп из России — для «наших» 
это рекорд, и по крайней ме-
ре те, кого хоть немного уда-
лось увидеть, не подвели. Этно-
электронщики Theodor Bastard 
умудрились выставить целое 
шоу в историческом здании 
Mustpeade Maja — Доме братст-
ва черноголовых, гильдии куп-
цов-мореходов, основанной в 
XIV веке. Петрозаводские ре-
тро-заводилы «Громыка» собра-
ли аншлаг в клубе Kultuuriklubi 
Kelm. После концерта в очередь 
за автографами и дисками вста-
вали и мужчины, явно успев-
шие застать времена самого Ан-
дрея Андреевича Громыко, чей 
портрет сиял над сценой.

Электронщик Pixelord ока-
зался более чем кстати на рей-
ве, проходившем в Lennusadam 
— Летной гавани. Это меропри-
ятие оказалось и одним из са-
мых невероятных, что дове-
лось увидеть на Tallinn Music 
Week: сцена была организова-
на прямо в пространствах сов-
ременного морского музея, не-
когда служившего ангаром для 
гидросамолетов. Вот поднятый 
со дна моря остов ганзейско-
го корабля, вот настоящая под-
водная лодка времен Первой 
мировой войны — можно да-
же потрогать — а между ними 
электроника на все лады, ви-
део-арт, столбы прожекторов, и 
над всем этим под высоченным 
потолком парит гидроплан.

Одна из самых сильных 
сторон Tallinn Music Week 
— это неожиданные сочета-
ния. Так, в культурном центре 
Kultuurikatel — бывшей огром-
ной котельной, в которую уме-
стилось теперь сразу три пло-
щадки,— давали концерт для 

диджейских вертушек с оркес-
тром, сочиненный Габриэлем 
Прокофьевым, внуком вели-
кого композитора. Здесь же в 
расписании находилось место 
и для английских панк-вете-
ранов The Membranes с эстон-
ским хором, и для финских 
психоделиков K-X-P, и для дат-
ского нойз-скрипача Нильса 
Грёндаля. Или выискиваешь в 
закоулках старого города заве-
дение Porgulava, входишь в не-
приметную дверь, тебя прово-
жают по лестнице в подвал — а 
там целый современный театр 
мест на 200.

Как раз в Porgulava постави-
ли целый набор ближневосточ-
ных артистов. Тема актуальна, 
театр был полон, народ с оди-
наковым вниманием слушал 
сирийского музыканта Орва 
Салеха, ливанского мультиин-
струменталиста Карима Хней-
сера и израильтян Fula Express, 
игравших подобие средизем-
номорского афро-бита с этни-
ческим оттенком. Было все это 
в меру интересно и политесно. 
Еще более живое выступление 
выдал проект N3rdistan из Ма-
рокко — магриб-хоп, в том чи-
сле на тексты известных в Ле-
ванте поэтов под бронебойную 
электронику.

Впрочем, артисты из горя-
чих точек все равно не отменя-
ли изначальной задачи Tallinn 
Music Week. Это демонстрация 
эстонских возможностей на му-
зыкальном рынке. Из пример-
но 250 участников 123 пред-
ставляли свою страну. Здесь то-
же появляются свои прорывы 
и фавориты. Trad.Attack! сей-
час считается самой перспек-
тивной группой в сфере мест-
ного этно-рока, а их ближай-
шие концерты пройдут аж в 
Китае и Южной Корее. Авант-
рок Argo Vals, электро-гимны 
I Wear Experiment или атмос-

ферный инди-поп Zebra Island 
может честно слушать без огля-
док хоть Англия, хоть Эстония.

Выбор здесь таков, что мож-
но разорваться на десять ча-
стей и все равно, кажется, че-
го-то недоберешь — во многом 
остается надеяться на то, что по-
падешь в правильное место в 
правильное время. И вдруг на-
рвешься на шведов Kriget, мо-
лотящих боевой ритмичный 
мрачняк с саксофоном, про-
гнанным через всякие эффек-
ты, или белорусскую девуш-
ку с почти балтийским назва-
нием проекта Mustelide и хи-
тро аранжированным электро. 
Большинству артистов, высту-
пающих здесь все равно на-
до понимать, что Tallinn Music 
Week фестивалем как таковым 
может считаться в основном 
местной аудиторией, гостями 
и прессой. Для музыкантов это 
работа, засветка себя и ярмарка 
талантов; здесь надо приклады-
вать и усилия по отлову агентов 
и промоутеров.

Среди участников фестива-
ля, так или иначе относящих-
ся к музыке, в этом году оказал-
ся и президент Тоомас Хендрик 
Ильвес, ставивший на приеме 
для гостей и делегатов музы-
ку с собственной компиляции 
«Teenage Wasteland». Первое 
лицо при помощи «атташе по 
вертушкам» ставило песни Дэ-
вида Боуи, Ramones, The Velvet 
Underground и прочую клас-
сику 70-х. В цепочку таллин-
ских сюрпризов такое высту-
пление, однако, вписывалось 
очень органично. И совсем хо-
рошо было бы, если бы госпо-
дин Ильвес, наконец, бросил 
поминать старое да недоброе 
по каждому возможному по-
воду. На официальной церемо-
нии открытия фестиваля пре-
зидент и рок-н-ролльщик по-
святил немало хороших и пра-
вильных слов творческой сво-
боде и музыке, но все же не упу-
стил случая воткнуть пару фраз 
про советскую оккупацию. Под 
самый конец милого прочувст-
вованного спича чувство стиля, 
кажется, ему все же изменило.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Охота на артистов
В Эстонии прошел фестиваль Tallinn Music Week
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В Петербурге завершился балетный фестиваль  
«Мариинский». О заключительном гала —  
в следующем номере ”Ъ“культура

Датский нойз-скрипач 
Нильс Грёндаль отлично 
вписался в Kultuurikatel — 
громадное пространство 
бывшей котельной 
ФОТО TALLINN MUSIC WEEK

Бумажные драпировки 
помогли танцовщицам 
краснодарского «Возду-
ха» показать свои  
профессиональные  
достижения
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Краснодарский клуб «Локомотив-Кубань» 
в первом матче 1/4 финала Евролиги  
принимает «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Китаю осталось совсем немного 
до чемпионства
34 года и 50 млн футболистов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Канадскую молодежь посылают учиться в Россию
Защищать титул чемпионов мира на ЧМ-2016 будут в основном малоопытные игроки

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин  
выиграл площадку
Российский гроссмейстер заработает на чемпионском матче

Китайские власти обнародова-
ли весьма амбициозный план 
по превращению страны в одну 
из ведущих футбольных держав. 
Программа развития предусма-
тривает множество мероприя-
тий, в числе которых, например, 
строительство 70 тыс. полей и во-
влечение в регулярные занятия 
50 млн человек, и ставит задачей 
победу сборной Китая на чемпио-
нате мира. Правда, только в 2050 
году. Специалисты тем време-
нем предупреждают, что адми-
нистративные меры, хорошо ра-
ботающие, когда нужно поднять, 
скажем, легкую атлетику или пла-
вание, оказываются совершенно 
непригодными, если речь заходит 
об игровых видах спорта.

Китайское национальное агент-
ство по развитию и реформам обна-
родовало план превращения страны 
в одну из ведущих футбольных дер-
жав планеты. Программа разделена 
на три этапа. Первый рассчитан до 
2020 года и предусматривает вовле-
чение в регулярные занятия футбо-
лом не менее 30 млн школьников. На 
второй стадии — к 2030 году — пред-
полагается добиться превращения 
сборной Китая в стабильно лучшую 
команду Азии. Наконец, еще через 20 
лет, в 2050-м, Китай намерен провес-
ти у себя чемпионат мира по футболу 
и выиграть его.

В многостраничном документе 
ничего не говорится о том, сколько 
будет выделено на реализацию про-
граммы, что, учитывая ее протяжен-
ность во времени, не так уж и стран-
но. Однако дешевой она, учитывая 
масштабность задуманного, не мо-
жет быть в принципе. Ведь план 
предусматривает, например, появле-
ние в Китае 70 тыс. футбольных по-
лей. Кроме того, китайские власти 
намерены обучить не менее 10 тыс. 
тренеров различной квалификации, 
довести число спортивных школ, где 
будет культивироваться футбол, с ны-
нешних 10 тыс. до 20 тыс. Все это, как 
полагают авторы проекта, позволит 
вовлечь в регулярные занятия футбо-
лом не менее 50 млн человек.

Отметим, что в последнее время 
китайские власти уделяют действи-
тельно много внимания развитию 

футбола. Наблюдатели связывают 
этот интерес не в последнюю очередь 
с тем, что председатель КНР Си Цзинь-
пин является большим поклонником 
игры и китайский бизнес, стараясь 
действовать согласно новым веяни-
ям, активно инвестирует в футбол. По-
казательным в этом плане было зим-
нее трансферное окно, в ходе которо-
го китайские футбольные клубы по-
тратили на покупку иностранных иг-
роков €305 млн — больше, чем любая 
европейская лига, в том числе англий-
ская, соревноваться с которой в том, 
что касается денег, как казалось еще 
недавно, просто бесполезно.

Однако активность китайских биз-
нес-структур не ограничена лишь 
приобретением легионеров. Тут мож-
но вспомнить, что в начале 2015 года 
компания Dalian Wanda Group прио-
брела за €45 млн 20% акций мадрид-
ского футбольного клуба «Атлетико». 
Затем компания купила за $1,05 мл-
рд Infront Sports & Media — одного из 
лидеров в области спортивного, в том 
числе футбольного, маркетинга. На-
конец, в марте 2016-го Dalian Wanda 
Group стала первым в истории китай-
ским спонсором Международной фе-
дерации футбола (FIFA), подписав кон-
тракт на четыре цикла чемпионатов 
мира — до 2030 года. По неофициаль-
ным данным, соглашение будет при-
носить FIFA по $130–140 млн за цикл. 
Можно вспомнить и покупки, осу-
ществленные консорциумом в соста-
ве двух компаний (China Media Capital 
Holdings и CITIC Capital), который в 
конце прошлого года приобрел 13% 
акций английского клуба «Манчестер 
Сити» за $400 млн.

То есть все признаки того, что в Ки-
тае за футбол взялись всерьез, налицо. 
Это, однако, никоим не образом не га-
рантирует, что поставленные задачи 
будут выполнены. Напомним, что в 
России также неоднократно прини-
мались стратегии развития футбо-
ла, ставившие амбициозные задачи 
— вплоть до победы на чемпионате 
мира 2018 года. К слову, в данный мо-
мент по поручению президента РФ 
Владимира Путина Министерством 
спорта и Российским футбольным со-
юзом (обе структуры возглавляет Ви-
талий Мутко) разрабатывается про-
грамма развития футбола уже до 2030 

года. Однако ни принятие программ, 
ни выделение финансирования на их 
реализацию пока не позволили сбор-
ной России или клубам перейти на ка-
чественно иной уровень.

Как отмечают специалисты, при-
чина неэффективности такого рода 
программ кроется в самой специфи-
ке игровых видов спорта. «В команд-
ных видах спорта очень трудно купить 
успех»,— заявил AP профессор универ-
ситета Мичигана, автор книги «Мир в 
игре: как спорт влияет на мировую по-
литику и культуру» Андрей Марковиц. 
По мнению господина Марковица, та-
кие виды спорта, как футбол, уходят 
корнями в культуру народов, а наибо-
лее успешными в футболе становятся 
нации, где дети начинают играть од-
новременно с тем, как научились хо-
дить. «То есть прогресс в игровых ви-
дах спорта нельзя спланировать, в от-
личие от индивидуальных дисци-
плин»,— уверен господи Марковиц.

К слову, мнение профессора Мар-
ковица подтверждается и собствен-
но китайской спортивной истори-
ей. КНР ведь давно культивирует у 
себя множество видов спорта и до-
билась на этом поприще удивитель-
ных успехов, став одной из ведущих 
спортивных держав мира. Но льви-
ная доля прогресса пришлась имен-
но на индивидуальные виды спорта, 
где можно выделить узкий круг та-
лантливых атлетов и потом акценти-
рованно с ними работать. В игровых 
же дисциплинах успехи куда менее 
впечатляющие. Исключением мож-
но считать разве что женскую сбор-
ную Китая по волейболу.

Стоит отметить и еще одну угрозу, 
с которой Китай, похоже, уже столк-
нулся. Речь о том, что массированная 
скупка иностранных футболистов не 
дает раскрыться доморощенным та-
лантам. Это хорошо видно на при-
мере российского футбола, который 
еще пару лет назад регулярно высту-
пал в роли одного из крупнейших по-
купателей на рынке. Но приезд силь-
ных иностранцев слабо помог нашей 
сборной. В Китае пока ситуация еще 
более удручающая. Хотя бы потому, 
что все 16 мячей, забитых в матчах 
первого тура чемпионата Китая, про-
вели иностранные игроки.

Александр Петров

Сборная Канады, главный 
соперник отечественных 
хоккеистов, обнародова-
ла костяк состава для уча-
стия в чемпионате мира. 
Он пройдет в мае в Москве 
и Санкт-Петербурге. Судя 
по заявке, в которую попали 
в основном молодые игро-
ки и в которой совсем нем-
ного звезд, можно смело ут-
верждать, что канадская 
команда будет значительно 
слабее своей предшествен-
ницы, разгромившей в фи-
нале первенства 2015 года 
россиян со счетом 6:1.

Вчера была обнародована 
предварительная заявка сбор-
ной Канады на участие в чем-
пионате мира, который в этом 
году принимают российские 
города Москва и Санкт-Петер-
бург. В нее попали 18 хоккеи-
стов. Учитывая, что в общей 
сложности на турнире разре-
шено использовать 25 игро-
ков, можно сказать, что канад-
цы сформировали костяк ко-
манды. Добавления, скорее 
несущественные, к нему бу-
дут делаться по мере вылета 
различных клубов из начина-
ющегося сегодня розыгрыша 
Кубка Стэнли.

Заявка сборной Канады пред-
ставляет особенный интерес, 
поскольку речь идет о главном 
сопернике россиян на домаш-
нем для них первенстве. Собст-
венно, именно противостояние 
хозяев с канадцами, владеющи-
ми титулами и олимпийских 
чемпионов, и чемпионов мира, 
позиционируется как, безуслов-
но, наиболее острая и интерес-

ная интрига турнира. Дополни-
тельную остроту ей придали об-
стоятельства чемпионата прош-
логоднего, который проходил в 
Чехии. Сборные России и Кана-

ды встретились в финале, и ка-
надцы обыграли россиян, за-
щищавших титул, с неожидан-
но крупным — 6:1 — счетом. 
А многие отечественные игро-
ки и хоккейные руководители 
подчеркивали необходимость 
убедительной мести единст-
венным конкурентам в борь-
бе за звание сильнейшей ко-
манды в истории на своем льду 
в 2016 году.

Надо признать, что объяв-
ленный канадцами состав чу-
точку приближает к ней сбор-
ную России. Дело в том, что 
он выглядит явно слабее то-
го, что они прислали год на-
зад в Чехию.

По сравнению с прошлогод-
ним составом канадцы сохра-
нили трех форвардов — Тейло-
ра Холла из «Эдмонтон Ойлерс», 
Мэтта Дюшена из «Колорадо 

Эвеланш» и Райана О’Райли из 
«Буффало Сейбрс». Но на этот 
факт можно не обращать при-
стального внимания: в конце 
концов серьезные обновления 
неизбежны в каждой команде, 
опирающейся на хоккеистов 
из НХЛ, ведь ее формирование 
во многом зависит от итогов 
регулярного чемпионата.

Обратить внимание сто-
ит на другое. На первенстве 

2015 года канадцы использо-
вали подавляющее большин-
ство лидеров тех 14 клубов, 
которые не пробились в Ку-
бок Стэнли. В их сборной бы-
ло, как обычно, немало моло-
дых игроков, но половину ее 
составляли опытные игроки с 
репутацией суперзвезд, такие 
как Брент Бернс, Дэн Хэмьюс, 
Клод Жиру, Джейсон Спец-
ца, Тайлер Сегин. Более того, 
за канадцев в Чехии сыграла 
и суперзвезда наиболее яр-
кая — Сидни Кросби.

Российский же вариант 
сборной Канады куда скром-
нее. Его не назовешь откровен-
но слабым, но не назовешь и 
явно скроенным «под золото», 
как вариант чешский.

На этот раз практически 
все элитные канадские игро-
ки с богатым опытом, доступ-
ные для сборной, остались до-
ма. В списке тех, кто наверня-
ка бы усилил команду,— вра-
тарь «Монреаль Канадиенс» 
Кэри Прайс и его одноклуб-
ник, защитник Пи-Кей Саббэн, 
форварды «Бостон Брюинс» и 
«Калгари Флеймс» Патрис Бер-
жерон и Джонни Годро, лидер 
обороны «Калгари» Марк Джор-
дано, а также еще целый ряд 
хоккеистов.

Если в Чехии сборная в 
смысле возрастных характе-
ристик была, скажем так, сме-
шанной, то в России очевид-
ный акцент будет на моло-
дежь. Из 18 игроков 11 — не 
старше 23 лет. Есть в заявке 
даже хоккеист не молодежно-
го, а юниорского возраста — 
19-летний форвард «Эдмон-

тона», первый номер прош-
логоднего драфта Коннор 
 Макдэвид.

К состоявшимся полноцен-
ным звездам «первого эшело-
на» среди приглашенных во-
обще трудно кого-либо причи-
слить. Больше всех очков в ре-
гулярном чемпионате НХЛ — 
65 — набрал среди них Холл. 
Однако в бомбардирской гон-
ке он занял лишь 23-е место.

Особенно показательно, кто 
в сборной Канады будет закры-
вать ключевую вратарскую по-
зицию. Кельвин Пикард из 
«Колорадо» в своем клубе ду-
блер россиянина Семена Вар-
ламова. Кэм Тэлбот из «Эдмон-
тона» — первый номер, но его 
статистика в сезоне смотрится 
ужасно: он пропускал в сред-
нем 2,55 шайбы за игру.

Алексей Доспехов

Российский шахматист  Сергей 
Карякин нашел спонсоров для 
подготовки к матчу за звание 
чемпиона мира против нор-
вежца Магнуса Карлсена. 
Ими стали уже сотрудничавшие 
со спортсменом форекс-бро-
кер «Альпари» и группа компа-
ний «Мортон». В команде Каря-
кина считают, что чемпионский 
поединок — «хорошая рекламная 
площадка» для брендов, ассоци-
ирующихся с именем гроссмей-
стера, которому в настоящий мо-
мент предъявляют финансовые 
претензии в связи с нарушением 
контрактных обязательств орга-
низаторы турнира в норвежском 
Ставангере.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня 

состоится подписание контрактов 
о спонсорстве между российским 
гроссмейстером Сергеем Каряки-
ным и двумя структурами — компа-
нией «Альпари» и группой компа-
ний «Мортон». Они напрямую свя-
заны с победой, одержанной Каря-
киным в конце марта. Выиграв Кан-
дидатский турнир в Москве, он по-
лучил статус претендента на титул 
чемпиона мира, которым Россия 
не владела уже почти десять лет. 
Его матч против обладателя звания 
норвежца Магнуса Карлсена, глав-
ное событие года в шахматах, состо-
ится в ноябре в Нью-Йорке.

В «Альпари» и «Мортоне» отказа-
лись комментировать заключение 
договоров и раскрывать их сумму. 
Сам Сергей Карякин подтвердил 

”
Ъ“, 

что продлевает спонсорские согла-
шения с компаниями, ранее уже со-
трудничавшими с ним. При этом Ка-
рякин напомнил, что «Альпари» под-
держивает его с 2012 года, то есть с 
момента, когда спортсмен даже не 
входил в число участников Кандидат-
ского турнира. «Приятно, что, ини-
циировав проект 

”
Вернем шахмат-

ную корону России“, они поверили 
моему обещанию включиться в борь-
бу, поддерживали меня в трудных си-
туациях. Теперь я выполнил эту зада-
чу»,— сказал он. Впрочем, Сергей Ка-
рякин заметил, что помощь группы 

компаний «Мортон», которая обрати-
ла на него внимание за три месяца до 
Кандидатского турнира, также была 
«чрезвычайно ценной».

В команде Карякина не скрыва-
ют, что спонсорские средства пой-
дут в первую очередь на обеспече-
ние подготовки спортсмена к нью-
йоркскому матчу (источник 

”
Ъ“ оце-

нил расходы, связанные с такими 
поединками, в сумму около €1 млн), 
но отмечают, что шахматист, «рань-
ше вынужденный ходить с протя-
нутой рукой, чтобы добыть средства 
просто на занятия шахматами», те-
перь имеет возможность и «зараба-
тывать деньги». «Матч за титул чем-
пиона мира — соревнование знако-
вое, прекрасная рекламная площад-
ка для брендов, ассоциирующих-
ся с его участниками»,— сказал ме-
неджер гроссмейстера Кирилл Зан-
галис. При этом он указал на то, что 
личными спонсорами Карлсена яв-
ляются сразу восемь компаний.

Между тем разразившийся на 
прошлой неделе конфликт, спро-

воцированный отказом Сергея Ка-
рякина от стартующего на прош-
лой неделе престижного турнира 
в Ставангере, где он должен был 
стать соперником Магнуса Карлсе-
на (см. 

”
Ъ“ от 7 апреля), перешел вче-

ра в финансовую плоскость. В заяв-
лении оргкомитета соревнований, 
опубликованном ТАСС, говорится о 
том, что он «рассчитывает получить 
компенсацию» от российской сто-
роны. Сумма неустойки не указана, 
но в оргкомитете подчеркивают, что 
«были сделаны инвестиции в мар-
кетинг, проморолики», а также най-
дены «новые спонсоры», которых 
привлекла дуэль между двумя оппо-
нентами в предстоящем матче за ти-
тул чемпиона мира. Требование ор-
ганизаторов поддержала и Норвеж-
ская шахматная федерация.

Отвечая на заявление, Кирилл 
Зангалис снова подчеркнул, что от-
каз Карякина связан с его изменив-
шимися после победы на Кандидат-
ском турнире планами, и добавил, 
что «никаких официальных обви-
нений и требований» с норвежской 
стороны до сих пор не поступило. 
По словам менеджера, «все можно 
урегулировать на основе друже-
ских договоренностей».

Алексей Доспехов

Статус претендента на  звание 
чемпиона мира обеспечил 
 Сергея Карякина спонсор-
скими контрактами    
  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

КОНТРАКТЫ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Дэвид Блатт  
может возглавить «Нью-Йорк Никс»
Бывший главный тренер сборной России и клуба «Клив-
ленд Кавальерс» Дэвид Блатт находится в сфере интересов 
другого клуба Национальной баскетбольной ассоциации 
(НБА) — «Нью-Йорк Никс». Об этом сообщает портал ESPN. 
По информации источника, нынешний наставник «Никс» 
Курт Рамбис сохраняет хорошие шансы на то, чтобы про-

должить работу с командой. Но президент клуба Фил Джек-
сон может рассмотреть другие кандидатуры, среди которых 
фигурирует имя Блатта. Дэвид Блатт, покинувший «Клив-
ленд» в январе, возглавил клуб в 2014 году и в первый же 
свой сезон в НБА дошел с командой до финала play-off. Под 
руководством Блатта сборная России, которую он возглав-
лял с 2006 по 2012 год, завоевала золотые медали чемпиона-
та Европы 2007 года и бронзу Олимпиады-2012. «Р-Спорт»

«Манчестер Юнайтед»  
потерял миллиард
Капитализация английского футбольного клуба «Манчес-
тер Юнайтед» с начала сезона-2015/16 снизилась более чем 
на £400 млн: с £2 млрд до £1,58 млрд. Резкое снижение кур-
са акций произошло после того, как манчестерцы в вос-
кресенье уступили «Тоттенхему» — бумаги клуба упали с 
£12,84 до £9,67 за штуку. А с лета 2014 года, когда команду 
возглавил голландский тренер Луи ван Гал, капитализа-
ция «Манчестер Юнайтед» упала почти на £1 млрд. На сни-
жение стоимости клуба оказали влияние спортивные не-

удачи «Манчестера». В текущем сезоне команда не сумела 
преодолеть групповой этап Лиги чемпионов, а в чемпи-
онате Англии занимает после 32 туров пятое место и ри-
скует вообще не попасть в Лигу чемпионов, что негативно 
скажется на финансовом положении команды. К слову, ра-
нее руководство клуба заявляло, что, если команда не про-
бьется в Лигу чемпионов, игрокам команды грозит уреза-
ние зарплат — в среднем на €500 тыс. Такой ход позволил 
бы «Манчестер Юнайтед» сэкономить около £14 млн и хо-
тя бы частично компенсировать потери от непопадания в 
главный  еврокубок. «Р-Спорт», ТАСС

Предварительный 
состав сборной 
Канады 
на чемпионате мира
Вратари: Кельвин Пикард («Колорадо Эве-
ланш»), Кэм Тальбо («Эдмонтон Ойлерс»). 
Защитники: Коди Сеси («Оттава Сена-
торс»), Бен Хаттон («Ванкувер Кэнакс»), 
Райан Маррей («Колумбус Блю Джекетс»), 
Морган Райлли («Торонто Мейпл Лифс»), 
Крис Танев («Ванкувер»). Нападающие: 
Мэтт Дюшен («Колорадо»), Тейлор Холл, 
Коннор Макдэвид (оба — «Эдмонтон»), Рай-
ан О’Райли, Сэм Райнхарт (оба — «Буффало 
Сейбрс»), Макс Доми («Аризона Койотс»), 
Брендан Галлахер («Монреаль Канадиенс»), 
Бун Дженнер («Колумбус»), Брэд Маршан 
(«Бостон Брюинс»), Марк Стоун («Оттава»), 
Марк Шейфел («Виннипег Джетс»).

Итоговая заявка команды из 25 хоккеистов 
будет оглашена по ходу розыгрыша  
Кубка Стэнли, стартующего завтра.

Чемпионат мира пройдет с 6 по 22 мая 
в Москве и Санкт-Петербурге.

Нападающий «Эдмон-
тона» Тейлор Холл, 
 возможно, будет глав-
ной звездой канадцев 
на российском чемпио-
нате мира     ФОТО AP
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